
HACE 19 años, Arturo Zaldívar escribió el libro
"Hacia una nueva ley de amparo", que hoy podría
titularse "De lengua me como un taco", pues lo
escrito por el entonces académico contrasta fuerte con
lo que hoy hace el ministro presidente.

MIENTRAS hoy somete a "consulta" algo
eminentemente técnico, la inconstitucional
ampliación de su mandato, en aquella época
sentenciaba que la función de la Suprema Corte
era "rescatar a la Constitución como auténtica

norma jurídica". Y, en ese sentido, advertía que
una democracia "exige el respeto a la norma
constitucional".

Y UNA JOYA: "Para los conservadores, sólo el
pasado importa, a él hay que rendirle culto; para los
progresistas el pasado debe servir de impulso hacia
él futuro. Para los conservadores hay que repetir las
mismas recetas, aunque los problemas sean distintos".
¿Les suena conocido?

CON ESO de que todavía faltan cuatro meses para que
asuma la gubernatura de Nuevo León, en el Senado se
esperaba que Samuel García regresara a su escaño...
por si las moscas y por si la UIF. Sin embargo, dicen
que hubo consultas entre emecistas y morenistas,
quienes lo habrían tranquilizado de que no era
necesario correr por fuero y que bien se podía quedar
en Monterrey
POR OTRO LADO, se comenta que Dante Delgado,
líder histórico de Movimiento Ciudadano, acudió al

Palacio Nacional a advertir que si se metían con su
muchacho ardería Troya (y el Cerro de la Silla) pues,
según esto, los naranjas también tienen papeles sobre
las malas cuentas en Morena. ¿Será que de verdad
ya se calmaron las aguas? Es pregunta sin ganas
de hacer olas.

SÓLO en Puebla: el famoso socavón en la comunidad
de Santa María Zacatepec se ha convertido... ¡en una
atracción turística! Pese a los reiterados llamados de

Protección Civil para alejarse de la zona de riesgo,
todos los días llega gente para tomarse una selfie
o ver de cerca el tremendo agujero.

YA HASTA un grupo musical, la Banda Vientos
del Sur, acudió a grabar un videoclip de su canción
"El Bob", en la que aprovechan la extravagante
locación para contar la historia de su encuentro...
con Bob Esponja
LO GRAVE es que ya van 15 días de que se formó
y siguen sin conocerse las causas del hundimiento.
Algunos insisten en culpar a una empresa
embotelladora de agua de exprimir los mantos
freáticos. Sin embargo, no está claro si esa es la razón
científica o un mero pretexto para la grilla política.

POR LO PRONTO, el riesgo para los pobladores sigue
latente y nadie parece tener claro por qué sucedió,
si puede haber más hundimientos y cómo diablos
solucionar el problema. Ora' sí que... ¡qué follón
con el hoyón!
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MIENTRAS SOBRE

la mesa de debate

todo es cordialidad,
por debajo... arrecian
los puntapiés.

O CÓMO explicar
que justo cuando la
metralla está sobre
el Canciller Marcelo

Ebrard por las prisas
de abrir la Línea 12,
"alguien" tuvo a bien
revivir un asunto de

una herencia de la

familia de la Jefa de

Gobierno que estaba
en una cuenta en

las Islas Vírgenes
Británicas.

EL TEMA armó

polémica en 2016,
fue aclarado ese

mismo año, pero fue
resucitado justo ahora
que la Ciudad está
dividida, no entre el
este y el oeste, sino
entre ebrardistas y
sheinbistas.

PERO BUENO, todo
es con la máxima

cordialidad y el más
grande respeto... ¡que
si no!

QUÉ IRONÍA. Hace
poco más de dos
meses, cuando
fue inaugurado el
Trolebici de Eje 2 Sur,
se cacareó mucho

la seguridad que

representaba para los
ciclistas.

AYER, UN conductor
de Trolebús atropello
y causó la muerte de
un pedalista.

A RESERVA de lo que
digan los peritajes,
algo no checa... y vaya
que choca.
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¿Recuerdas, Terry, cuando subíamos
por la vereda del monte que llaman
de Las Ánimas?

Los dos éramos jóvenes; caminábamos
con firmeza y rapidez. A nuestro paso
escapaban las ardillas y conejos; volaban
las codornices con su ruidoso vuelo,
y a veces alcanzábamos a ver entre
los pinos un venado que nos miraba
cauteloso y presto para la carrera.

Todo eso es como un sueño que me llega
ahora en esa otra forma de soñar

que es el recuerdo. Te miro, amado
perro mío, y veo en ti la memoria
de aquellos días de luz. Tú ya no estás
aquí, pero sé que me esperas. No te
impacientes como cuando íbamos
a salir de casa y yo me tardaba en llegar
a la puerta. Ahora no tardaré en llegar
a la puerta.
Recuerda mientras tanto el monte

de Las Ánimas, y las ardillas y conejos,
y las codornices y el fugaz venado.
Y recuerda la luz de nuestros días.

Con esa luz disiparemos las sombras
de la noche.

¡Hasta mañana!..,
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Tremendo descalabro
Dos veces cada día hacían el

amor aquellos recién casa
dos. La primera coición era

tempranera: a las 6:15 de la mañana
La segunda tenía lugar después de
la cena, a eso de las 10 y media de la
noche. Sucedió que él pilló un res
friado, y el médico le prescribió un
antibiótico. Con la acción del medica
mento desaparecieron todos los virus,
menos tres. Dijo uno: "Me esconderé
tras una vértebra por si se repite el
ataque". Declaró el segundo: "Yo me
ocultaré bajo el píloro. Ahí el antibió
tico no me encontrará". Manifestó el
tercero: "Allá ustedes. Yo me largaré
de aquí en el tren de las 10 y media de
la noche"... Don Algón, salaz ejecutivo,
le preguntó a una linda chica: "¿Qué
edad me calculas?". Respondió ella:
"Por el brillo de los ojos debe usted
tener 28 años. Por la tersura de la piel
no llega a los 30. Y por la ligereza de
movimientos no pasa de 32". El car
camal sonrió. "Me halagas". "Espere
acotó la muchacha. Ahora voy a
sumar"... En el Bar Ahúnda un tipo
les contó a sus amigos: "Anoche hice
feliz en la cama a mi mujer". "¿De
veras? se interesaron todos. ¿Có
mo?". Respondió el tipo: "Le cedí el
control de la tele"... Seguramente Ló
pez Obrador pensó que en la elección

del 6 de junio iba a ganar la joya de
la corona Nuevo León, y con ella la
ciudad capital de la empresa y de los
empresarios: Monterrey. No sucedió
así. Un error grave de la candidata
morenista la hizo caer del primer lu
gar que ocupaba en las encuestas al
tercer sitio, y en momentos al cuarto.
De seguro AMLO jamás imaginó que
perdería la que en verdad era la joya
mayor en la corona de Morena: la
Ciudad de México. Se ve que le ha
dolido hasta el fondo del alma la de
rrota de la 4T en ese bastión que el
tabasqueño veía como de su propie
dad, y cuya pérdida fue para él como
un mazazo en la cabeza De ahí sus
virulentas expresiones contra la clase
media, a la que culpa, junto con "la
prensa amarillista", de ese tremendo
descalabro; de ahí su preocupación
por la evidente pugna que ha surgido
entre las filas morenistas en esa capi
tal. Desde luego obró ahí un aconte
cimiento inesperado: el del Metro de
Tláhuac. El pésimo manejo del caso y
la errada conducta de López Obrador
luego del trágico accidente fueron
causa de irritación para muchos elec
tores, que en las urnas emitieron un
voto de castigo tanto para el Presiden
te como contra Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard. El caudillo anda

encalabrinado, la señora se mira atu
rrullada, y el canciller milusos siente
que el piso se le mueve. Todo esto
ha demostrado que la 4T no es in
vencible. Mantengamos entonces la
esperanza en mejores tiempos para
México... Dulcibel y Lorilí, hermo
sas chicas, fueron de vacaciones al
mar. Le propuso Dulcibel a su amiga
"Vamos a aquella playa solitaria Ahí
podremos nadar desnudas". Opuso
Lorilí: "¿Para qué? Nadie nos vería"...
Sonaron en el reloj las 12 de la no
che. El padre de familia asomó por
la escalera del segundo piso y le pre
guntó a su hija, que se hallaba en la
sala: "¿Está ahí tu novio?". "No, papi
respondió acezante la chica, pero
ya va llegando"... Susiflor cocinó una
lasagna aquella noche, pues su galán
estaba invitado a cenar. La mamá de
la muchacha, oigullosa, le preguntó al
romeo: "¿Es lo primero que disfrutas
hecho por la mano de Susiflor?". Res
pondió él: "De comer sí"... Don Vete
rino, señor de edad madura, estuvo
con una chica de tacón dorado en el
Motel Kamawa. Después de la con
sabida acción preguntó ella "¿Cuán
do nos veremos otra vez?". Con voz
apenas audible respondió el exhausto
caballero: "Tú di el día, y yo te diré el
año"... FIN.
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Somos todos
La clase media somos todos,
los que aspiran a el/a, los
que son y los que fueron.
En realidad es una forma

de denominar las metas

de superación que todo
ser humano trae consigo
y el motor que lo mueve a
estudiar, trabajar y lograr un
futuro mejor para su familia,
sus hijos.

En nuestra historia

tenemos muchos ejemplos,
empezando por Benito
Juárez.
Ricardo de Villaíranca

Alvaro Obregón,
Ciudad de México
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Los aspiracionistas
"Tengo que vivir para los otros
y no para mí: esa es la moral

de la clase media".

George Bernard Shaw, Pygmalion

El presidente López Obrador
mandó el 13 de junio un mensa
je de reconciliación a las clases

medias: México es "un ejemplo mun
dial", dijo, porque tiene un gobierno
de progreso con justicia que "estamos
logrando con la participación de todas
y de todos, desde la gente más humilde,
pobre, hasta los profesionales, inte
grantes de las clases medias y también
los empresarios".

Parece un intento de corregir la
descalificación del 11 de junio a las
clases medias capitalinas que "compra
ron esas mentiras" de los medios y no
votaron por Morena. "Un integrante
de clase media, media alta, incluso
con licenciatura, con maestría, con
doctorado, no, está muy difícil de con
vencer, es el lector de Reforma, ese es
para decirle: Siga usted su camino, va
usted muy bien, porque es una actitud
aspiracionista [sic], es triunfar a toda
costa, salir adelante, muy egoísta".

La clase media es, efectivamente,
aspiracional. Trabaja duro, busca salir
adelante, quiere dar a su familia un
mejor nivel de vida Si esto es egoísmo,
es egoísta, pero también lo son los
pobres y la clase alta "La preocupa
ción por sus propios intereses", sugirió
Adam Smith, es la fuerza que impul

sa la economía y nos hace próspe
ros. Aristóteles afirmó mucho antes:
"Donde la clase media es numerosa es
donde menos se producen sediciones
y discordias entre los ciudadanos".

Es difícil definir dónde empieza y
dónde termina la clase media. Según
la OCDE, este grupo obtiene entre 75
y 200 por ciento del ingreso medio en
un país. El 45 por ciento de la pobla
ción mexicana sería así de clase media,
frente al 61 por ciento en el conjunto
de la organización. Si el salario prome
dio de los trabajadores registrados en
el IMSS en mayo de este año íúe de
433 pesos diarios, 12,990 pesos al mes,
el ingreso de la clase media mexicana
oscilaría entre 9,743 y 25,980 pesos
mensuales.

Ser clase media, sin embargo, es
más una cuestión de actitud que de
ingreso. "El 75 por ciento de los mexi
canos se considera de clase media", me
dice Luis de la Calle, coautor con Luis
Rubio del clásico estudio Clasemediero
de 2010, y no hay razón para avergon
zarse: "El éxito de un gobierno debe
medirse por la expansión de la clase
media". Gobernantes de izquierda
como Felipe González en España y
Lula en Brasil sacaron a millones de
la pobreza. "Esto es un logro muy
importante para Brasil: transformar al
país en una población de clase media",
decía la sucesora de Lula, Dilma Rous
seff, en 2012: "Queremos un Brasil de
clase media".

En varias ocasiones AMLO ha

criticado el consumismo y egoísmo de
la clase media Ayer comentó: "Hay un
sector de la clase media que siempre
ha sido así: muy individualista, que le
da la espalda al prójimo, aspiracionista
[nuevamente sic], que lo que quiere es
ser como los de arriba y encaramarse
lo que más se pueda sin escrúpulos
morales de ninguna índole". También
ha rechazado la filosofía de enseñar a
pescar al pobre, pues considera a los
pobres como mascotas que hay que
alimentar: "Ni modo que se le diga
a una mascota: 'A ver, vete a buscar
tu alimento'. Se les tiene que dar su
alimento" (29.3.2019).

Quizá haya buenas razones polí
ticas para evitar que la gente llegue a
la clase media En 2018 Yeidckol Pole
vnsky, entonces presidenta de Morena,
explicaba: "Cuando sacas a la gente de
la pobreza y llegan a la clase media
se les olvida de dónde vienen". Sin
embargo, aunque a los políticos les
convenga mantener pobre a la gente,
rescatarla de la pobreza debería ser
un imperativo moral.

• LÍNEA 12
Habrá que esperar los peritajes, pero
el artículo del New York Times sobre
el desplome de la Línea 12 del Metro
subraya lo que han dicho muchos
analistas en México: los problemas
fueron la soldadura de los pernos de
acero y la prisa con la que se realizó
el proyecto.
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BAJO
RESERVA

Monreal. pruebas de lealtad
::::: Nos hacen notar que el senador Ricardo
Monreal anda muy activo en medios dejan
do en claro su compromiso con la autollama

da Cuarta Transformación y
diciendo que él no se alegra
de que los dos principales
presidenciables de la 4T: la
jefa de gobierno de la

k CDMX, Claudia Shein
v' • < ^ < bauni. y el canciller, Mar
^ a| celo Ebrard, estén pasando
i ™ días complicados con el te

Ricardo ma del colapso en la Línea
Monreal 12 del Metro, que ocasionó

la muerte de 26 personas y
dejó a decenas más con heridas. Da la impre
sión, nos dicen, que don Ricardo busca quitar
de algunas mentes la idea de que él operó en
contra de la jefa de gobierno para que Morena
perdiera en la alcaldía Cuauhtémoc, donde su
candidata, Sandra Cuevas, quien compitió
por la alianza PRIPANPRD, venció en las ur
nas a la aspirante oficial, Dolores Padierna
El presidente AMLO ha dicho que su proyecto
demanda lealtad y obediencia ciega, así que,
por si las dudas, Monreal está enviando seña
les de que es leal a la 4T. ¿Le creerán?

Bartlett y Rlquelme se dan hasta
con la cubeta
::::: Si el gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador había tendido puentes
de diálogo y colaboración con el gobierno de
Coahuila que encabeza el priista Miguel Ri
quelme, el director de la CFE, Manuel Bar
tlett, los dinamita con sus acusaciones sobre
el derrumbe en la mina de Múzquiz, que pro
vocó la muerte de siete mineros. El mandata
rio estatal reviró los señalamientos argumen
tando que los sectores de la minería y la elec
tricidad son de competencia federal, y ya en
trados en dimes y diretes, ambos se intercam
biaron acusaciones de defender intereses per
sonales y particulares. El gobernador Riquel
me dejó la diplomacia para mejor ocasión y
de plano le dijo a don Manuel que como se
cretario de Gobernación se le cayó el sistema
y ahora como director de la CFE inventa in
cendios para justificar apagones.

Bartlett y Rlquelme se dan hasta
con la cubeta
::::: Si el gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador había tendido puentes
de diálogo y colaboración con el gobierno de
Coahuila que encabeza el priista Miguel Ri
quelme, el director de la CFE, Manuel Bar
tlett, los dinamita con sus acusaciones sobre
el derrumbe en la mina de Múzquiz, que pro
vocó la muerte de siete mineros. El mandata
rio estatal reviró los señalamientos argumen
tando que los sectores de la minería y la elec
tricidad son de competencia federal, y ya en
trados en dimes y diretes, ambos se intercam
biaron acusaciones de defender intereses per
sonales y particulares. El gobernador Riquel
me dejó la diplomacia para mejor ocasión y
de plano le dijo a don Manuel que como se
cretario de Gobernación se le cayó el sistema
y ahora como director de la CFE inventa in
cendios para justificar apagones.

Regresa el hijo pródigo a Palacio
Nacional
::::: Como el hijo pródigo, así regresará hoy a
Palacio Nagiojial el exsecietario de Seguridad y
Proteccióñ Ciudadana, Alfonso Durazo, gober
nador electo de Sonora Nos comentan que don
Alfonso se reunirá con el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Nos detalláh que pe
se a que ayer el Ejecutivo señaló que recibirá a
los gobernadores electos hasta que estén firmes
sus triunfos, el equipo del gobernador electo ju
ra que estará en Palacio Nacional donde se pre
vé que reciba felicitaciones del mandatario por
haber conquistado una plaza relevante para la
autollamada Cuarta Trasformación.

PRIPAN y PRD crean Unión de
Alcaldías en CDMX
::::: Nos dicen que las dirigencias de PRI, PAN
y PRD dieron un paso más en la conforma
ción de un bloque opositor y cerrar filas para
fortalecer la que consideran su mayor victoria
territorial: la Ciudad de México. Nos adelan
tan que crearon la Unión de Alcaldías de la
Ciudad de México para establecer una agenda
en común en materia de seguridad y deman
dar al gobierno federal y al local los recursos
necesarios para atender las necesidades de los
ciudadanos de sus demarcaciones.
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CABALLITO

Horcasitas se truena los üedos
::::: A unas horas de que se presente el primer
informe sobre las causas por las que colapso
la Línea 12 del Metro, nos platican que quien

está más que preocupado y
hecho un manojo de ner
vios es quien fuera el direc
tor del proyecto de esa obra,
Enrique Horcasitas. Por
tal motivo, nos explican que
salió a dar su versión de que
entregó bien la obra y que
se trató de un tema de
mantenimiento, cuando laEnrique

Horcasitas supuesta falla de los pernos
no era visible. Nos dicen

que la intención de don Enrique es evitar
cualquier responsabilidad de él y de su enton
ces jefe, Marcelo Ebrard. Por lo pronto, ha
brá que esperar los resultados del diagnóstico
y ver qué decisiones se van a tomar para res
tablecer el servicio. Entre las opciones, nos di
cen, se encuentra la de tirar el tramo elevado,
pues existe un riesgo de que se den colapsos
iguales al ocurrido.

Primer citatorio a Sandra Cuevas
::::: La candidata triunfadora en la Cuauhté

moc, Sandra Xantall Cuevas, no se presentó
ayer a la reunión que sostuvieron sus pares

para definir su proyecto de
trabajo. Si bien los demás
alcaldes mencionaron que
su inasistencia fue por mo
tivos personales, lo que en
realidad ocurrió es que tuvo
que acudir a un citatorio del
Instituto Electoral de la Ciu

dad de México, por la de
Sandra Xan nuncia que presentó en su
tall Cuevas contra Dolores Padierna

Luna, quien contendió por
dicha demarcación bajo las siglas de Morena.
La situación de doña Sandra no es nada sen

cilla, pues nos aseguran que está bajo la lupa
de las autoridades capitalinas.

Echar a andar la economía, el
reto de Fadlala
::::: Uno de los funcionarios de la administra

ción capitalina que tendrá mucho por hacer
en los próximos meses es el secretario de De

sarrollo Económico, Fadlala
Akabani. Nos dicen que es
el encargado de encontrar la
fórmula para la reactivación
económica de la capital que,
con el semáforo verde, será
mucho más fácil. El tema,
nos explican, es que los su
puestos apoyos que brinda
ron a los trabajadores y em
presas durante la pandemia
simplemente no funciona

ron o no resultaron suficientes, y la prueba
está en los resultados electorales, pues mucha
gente que se dedicaba al sector de los servi
cios se sintió abandonada por la autoridad.
Menudo reto que tiene enfrente don Fadalala:
recuperar lo perdido en la elección.

Quitan dique en Congreso
mexiquense
::::: Si alguien está feliz, feliz, feliz con los
resultados de las elecciones en el Estado
de México es el gobernador Alfredo del
Mazo, sobre todo por la conformación de
la próxima Legislatura en el Congreso es
tatal. De acuerdo con los números presen
tados por el Instituto Electoral del Estado
de México (IEEM), las bancadas del PRI y
PAN suman 33 diputados, mientras que
Morena apenas alcanza 25 curules, por lo
que, de mantener la alianza, bien podría
relegar al tercer lugar a esta fuerza políti
ca. Incluso, nos dicen, ahora la presiden
cia de la Junta de Coordinación Política
será rotativa. Con lo anterior, el mandata
rio estatal se quita un dique y en su últi
ma parte del sexenio podría sacar refor
mas importantes para su gestión.
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KIOSKO

CampanasCovid: promueven
voto y diversión... pero no salud
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur se
sienten las consecuencias de las elecciones,
con un aumento en los contagios de Covid19,
sobre todo en Los Cabos, con más de 800 ca

. " ^ sos activos. Lo peor, nos re
8 latan, es que mientras la ci
§ fra crece, sorprende la acti
g tud de las autoridades sa
o lientes y entrantes, pues el
| gobernador Carlos Mendo

za (PAN) usa sus redes so
ciales para recomendar mu

' seos y ricas taquerías, pero
a la hora de hacer concienVíctor
cia sobre la aún existenciaCastro

del virus, parece brillar por
su ausencia. Sin embargo, nos indican, no es
el único, pues el góber electo, don Víctor
Castro (Morena), se olvidó de la sana distan
cia y los cubrebocas, dejándose apapachar por
los suyos tras recibir la constancia de mayoría
este domingo. ¡Ni a quién irle!

Se niega el PRI a perder Guerrero
::::: Nos cuentan desde Guerrero que los priis
tas buscan dar su último jalón para echar
abajo a Evelyn Salgado (Morena), y así lo re
veló el excandidato del PRIPRD a la guberna
tura, Mario Moreno, al asegurar que impug
nará la elección por "graves irregularidades",
acusando al Instituto Electoral local de mani

pular actas, y al presidente Andrés Manuel
López Obrador de intervenir en la elección.
Pero eso no es todo, nos dicen, pues previo a
la entrega de la constancia de mayoría de do
ña Evelyn, el representante del PRI ante el
instituto electoral solicitó que se le declarara
inelegible a la morenista, por no cumplir el
"requisito" de participar en el proceso interno
de Morena para la selección del candidato, ol
vidando que llegó a las boletas por sustitución
de su padre, Félix Salgado, y el proceso que
avala su participación es otro. ¡Qué tal!

Se "despinta" el tricolor
::::: Nos comentan que los priistas de cepa en
cendieron las velas en espera de que el líder
nacional del partido, Alejandro Moreno, re
mueva al delegado del CEN en Aguascalien
tes, Antonio Lugo, ya que sólo ha sido factor
de división. Resulta, nos explican, que don
Antonio se ha confrontado con aquellos priis
tas que cuestionan el escaso apoyo económi
co y partidario a sus abanderados en la re
ciente campaña, quienes perdieron en todos
los distritos. Pero eso no es todo, nos dicen,
pues al verse en la mira de los locales, don
Antonio acusó a la diputada hidrocálida Elsa
Amabel Landín de no estar al corriente con

las cuotas del partido, y se lanzó en contra del
exlíder estatal del tricolor Roberto Tavarez,
a quien le promovió un juicio interno para
pedir su expulsión. El PRI como la mitosis,
dividiéndose una y otra vez.

Y Morena se pone censervador
::::: Nos dicen que tras la elección en Jalisco,
el pleito en Morena es de pronóstico reserva
do, pues la delegada Yeidckol Polevnsky
arremetió contra su excandidato en Zapopan,
Alberto Uribe, por haber reconocido la de
rrota apenas unos días después de la elección.
Pero eso no es todo, nos apuntan, pues ade
más culpó a la expriista Claudia Delgadillo
de hacer contracampaña en Guadalajara para
perjudicar a Carlos Lomelí. En tanto, nos
añaden, lo cierto es que en Jalisco Morena no
tiene estructura partidista y funciona como
un ente en donde tiene lugar hasta la ultrade
recha, pues parece que su próximo coordina
dor en el Congreso local será el expanista Jo
sé María Martínez, conocido en el Senado
por sus posturas conservadoras.
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AMLO y el Verde: de amor,
odio y conveniencia
Era 2015, primera

elección en la que
participaba More

na, tras haber sido creado
por Andrés Manuel López
Obrador, quien era el primer
dirigente nacional de su
nueva fuerza política. Aca
baban de pasar las votacio
nes federales del 7 de junio
y el flamante dirigente mo
renista fue a San Cristóbal
de las Casas, Chiapas,
donde gobernaba el
PVEM, y desde ahí soltó
un epíteto contra los ver
des que le disputaron a
Morena los distritos y
municipios chiapane
eos: "Es un partido de .*
juniors, son los hijos o
nietos de los que han si
do gobernadores del PRI".
Luego, el 28 de junio, Ló

pez Obrador se lanzó contra
Manuel Velasco, entonces
gobernador chiapaneco por
el Verde y quien después lo
apoyaría financiando su
movimiento rumbo al 2018:

"Y el actual gobernador de
Chiapas es del Partido Ver
de, nieto de otro gobernador
del PRI, y ese es el Verde, y

ya ni hablar de ese nuevo en
gendro que crearon aquí en
Chiapas que se llama Mover
a Chiapas, mejor dicho Fre
gar a Chiapas.. .Por eso sacan
los votos de la zona más po
bre y ellos se quedan con las
tajadas más grandes del pre
supuesto, con el dinero del
pueblo.. Así es como lo hace
el gobernador de Chiapas,
conocido como 'El Güero',
quien es un mañoso y co
rrupto", decía el entonces lí
der nacional morenista.

Paradojas de la vida, hoy

ese partido que consideraba
de "juniors" y de "corruptos y
mañosos" es el principal alia
do de Morena y el único que
ayudaría al partido del presi
dente a lograr la mayoría ab
soluta en la Cámara de Dipu
tados con sus más de 70 di

putados que se espera obten
ga una vez que se asignen las
plurinominales. El partido
del presidente depende de
ese partido al que acusaba de
ser parte del PRIAN y de ser
un partido satélite, cuando les
decía a los chiapanecos que
dejarán de pensar "que hay
muchos partidos políticos,

porque solo hay dos opcio
nes: el PRIANVerde y asocia
dos, y el segundo es Morena,
que avanzó el 7 de junio, pese
a que lo querían aplastar".
Una muestra de que el

presidente sabe lo mucho
que hoy depende su fuerza
en la Cámara de Diputados
del Verde, un partido que
históricamente ha cambiado
de aliados como cambiar de
piel, es lo que ocurrió el fin de
semana. Al hoy coordinador
del PVEM en el Senado, Ma
nuel Velasco Coello, le hicie
ron sentir un manotazo pre
sidencial para que el exgo
bernador chiapaneco enten
diera que, si no es con Mo
rena la alianza de los verdes,
les pueden aplicar la ley y
darles trato de enemigos.

Justo un par de días des
pués de que Velasco de
clarara el viernes en dis
tintas entrevistas que el
Verde "está abierto a dia

logar con todos y convoca
a un diálogo amplio con to
das las fuerzas políticas pa
ra construir acuerdos",
desde el SAT se filtraron do
cumentos sobre una inves

tigación en contra del líder
del PVEM en el Senado, al
que acusan de haber gas
tado 500 millones de pe
sos a través de empresas
factureras en operacio
nes realizadas entre

2019 y 2020. La infor
mación fue de inme
diato interpretada en las

cúpulas del partido del Tu
cán, como una suerte de "avi
so o amenaza" desde Palacio

Nacional para que los líderes
verdes no anduvieran coque
teando con la alianza legisla
tiva del PRIPANPRD o con
cualquier otro partido que no
fuera Morena
Hoy, en su necesidad de te 

ner cerca a los verdes, esos
que tanto detestaba, López
Obrador se parece un poco al
personaje de García Márquez
en "Memorias de mis putas
tristes". Cuando aquel viejo
periodista soltero y que se
enamora de una adolescente

virgen, Delgadina, con la que
hace el amor justo el día que
cumple 90 años, reflexiona y
dice: "El sexo es el consuelo

que uno tiene cuando no le
alcanza el amor". •

La información se tomó como "aviso
amenaza" desde Palacio Naciona
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El mal
humor en
Palacio

ue el presidente
I López Obrador seQ¡

1 , muestre de mal
humor ante su círculo
cercano por el resultado
de las elecciones en la
Ciudad de México no de

be suponer una sorpresa
para nadie. Es su frus
tración ante errores y
posibles traiciones in
ternas lo que ha enrarecido
el aire en Palacio y quitado
el sueño a más de un perso
naje de primer nivel dentro
de la llamada cuarta trans
formación.
El líder de Morena en el

Senado, Ricardo Monreal,
salió ayer a descubierto para
alegar en conferencia de
prensa que, contra lo que se
ha argumentado profusa
mente, él no influyó en el
triunfo de Sandra Cuevas,
candidata opositora en la de
legación Cuauhtémoc, cora
zón político de la metrópoli y
asiento de grupos de presión
que alimentaron a la izquier
da desde su llegada al poder
en 1997.
La sombría atmósfera en

Palacio no hará sino agudi
zarse mañana miércoles,

cuando, si no hay cambios de
última hora, la jefa del Go
bierno capitalino, Claudia
Sheinbaum, presente el dic
tamen ordenado por su ad
ministración sobre el de
rrumbe en la Línea 12 del Me
tro de la ciudad, ocurrido el
pasado 3 de mayo. Un infor
me que al parecer ya no guar
dará ninguna novedad.
El propio Presidente ha

dado por un hecho que con
tenidos centrales de ese
dictamen fueron filtrados a
los medios y configuraron
el ya famoso reportaje del
diario The New York Times,
el cual incluyó fotografías
de la estructura colapsada
presumiblemente extraí
das de las carpetas de peri
tos oficiales.
Asimismo, los reporteros

de ese periódico —sin duda,
el más influyente del mun
do— citaron informes de tra

bajos realizados tras el cierre
parcial de la línea —entre
marzo de 2014 y noviembre
de 2015— cuyo acceso fue re
servado —prohibido— por el
gobierno de Miguel Ángel
Mancera, de tal suerte que

sólo pudieron ser proporcio
nados por anteriores o actua
les funcionarios.
Da manera inevitable, el

reporte que presente la se
ñora Sheinbaum deberá ser

contrastado con peritajes

disponibles desde hace se
manas sobre los mismos he

chos, y muchos otros acu
mulados a lo largo de años.
Será deseable que el infor
me encomendado por la
ciudad a una compañía es
candinava sea sometido al

escrutinio público en forma
íntegra, como resultaría
obligado en un tema de esta
gravedad, cuya explicación
no puede quedar reducido a
una hoja de papel.
En el ánimo de López

Obrador debe pesar una his
toria que se redujo a un dis
creto coloquio sostenido con
Mancera cuando éste era go
bernante capitalino, pocas
semanas antes de las eleccio
nes de 2015. El hoy presiden
te pidió al hoy senador no
violentar los comicios, y con
cluir las persecuciones ilega
les contra su equipo.
Mancera apostaba a des

carrilar al naciente Morena,

en presumible alianza con el
gobierno Peña Nieto. Una de
sus balas de plata pretendía
ser un profundo peritaje so
bre la Línea 12 encomendado

a la empresa "Systra", una
compañía presente en casi
80 países. Según fuente con
sultadas, se pagó por ello cer
ca de 600 millones de pesos.
El trabajo tomó más de seis
meses, y en el verano de 2014
derivó en un documento de

160 páginas, copia del cual
obra en poder de este espa
cio. El mismo reporta múlti
ples deficiencias, en el dre
naje y muchos aspectos más,
pero concluye que la línea no
estaba en peligro ni requería
reparaciones mayores.
Vinieron esas elecciones

de 2015. El resultado para
Mancera fue desastroso.
Había sido vencido. Sema

nas después, tras un acuer
do personalísimo con Ló
pez Obrador, retiró de sus
puestos a los dos principa
les operadores señalados
por el tabasqueño: Héctor
Serrano, secretario de Go
bierno, y Joel Ortega, direc
tor del Metro.

rockroberto@gmail.com

Fija frustración ante errores y posibles
traiciones han enrarecido el air
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Prohibido aspirar
"No seas pesimista, es
muy de clase media"

Violet Crawley
en Downton Abbey

Nuestro Presidente
ahora cargó contra
la clase media.

Pueril, fiel a su estilo, en
berrinche y pataleta, llamó
a la clase media "aspiracio
nista" y tan, tan: ¡Al costal
de los conservadores!, ¡a la
reserva de los enemigos!,
¡Sanbenito y Capirote para
todo aquel que ose querer
algo más!, ¡ambiciones a la
hoguera!, ¡nadie con más de
un par de zapatos!, en fin,
cosas así...

El daño que López Obra
dor hace a nuestro país no
puede, todavía, reflejarse en
su totalidad. Por lo regular el
tamaño del estropicio cobra
conciencia mucho tiempo
después de haberse cometi
do, la tragedia lopezobrado
rista será más lacerante que
compleja aunque, eso sí, se
convertirá en un referente

macabro dentro de algunos
años, un retroceso en todo
sentido: de política, de segu
ridad, de marginación so
cial y, evidentemente, de de
sastre económico.
Temo que nuestro presi

dente logrará su tan anhe
lado objetivo: hacernos más

pobres, llevar a millones de
mexicanos a tener que co
mer de la palma de su mano
para dominar la miseria con
sus programas sociales, con
su asistencialismo y con sus
migajas. Nunca fue una
broma aquello de "primero
los pobres".
El ataque a la clase media

es de preocupación, de aler
ta roja, es una guerra decla
rada al 40% de los hogares
mexicanos, a casi 15 millo
nes de familias que confor
man esa clase a la que más
se le carga la mano en im
puestos y a la que menos se
le apoya en las tragedias.
El presidente hizo sus

cuentas, ha decidido apos
tarle a los más de cincuenta
millones de mexicanos que
están en pobreza laboral y
que no alcanzan a ganar
más de dos mil pesos al
mes, ha fincado sus bases
en los cinturones de miseria
de todos los estados donde

su movimiento ganó y ha
hecho evidente su promesa:
te quedarás pobre, porque
pobre vales más.
A López Obrador no se le

puede pedir altura de miras,
quizá se ha convertido en el
presidente experto en los
balazos al pie, su ser visceral
devora su pequeño estrate
ga, aunque ganó mucho no
ganó lo que quería ni como

quería y en lugar de tender
puentes hacia el electorado
que lo ha castigado él deci
de castigarlo más, hoy con
sus groserías y reproches
pero ¿mañana con reformas
fiscales que asfixien a la cla
se media?
En el cálculo de López

Obrador no hay considera
ción a lo que, de seguir así,
será su tumba política den
tro de algunos años: las nue
vas generaciones, aún las
más pobres, aspiran a más,
son ya producto de la era del
conocimiento y no van a
aceptar una condena a la
miseria por decreto.
El presidente ordena po

larizar mediante la lucha de
clases, ¿estará tan seguro de
ganar la guerra?

DE COLOFÓN. La "filtra
ción" más grave al NYT
por el reportaje del Metro
se llama REALIDAD, casi
10 años de negligencias
criminales que acabaron
con 26 vidas.
Y aun así, lo más impor

tante es la lectura política
del desastre. •

@LuisCardenasMX

n> l presidente ordena polariza
mediante la lucha de clases, ¿estar
tan seguro de ganar la guerra?
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El colapso: una historia de
negligencia y corrupción
Todos sabían que tarde

o temprano iba a ocu
rrir un desastre. Ese

desastre se pudo evitar. Pero
en la Línea 12 se aliaron inte

reses políticos y económicos
que —al margen de lo que re
vele el peritaje que hoy será
presentado sobre el colapso
en la Estación Olivos—, invo
lucran a los tres últimos go
biernos de la Ciudad de Mé
xico. El de Marcelo Ebrard, el
de Miguel Ángel Mancera y el
de Claudia Sheinbaum.

El simple recorrido por la
historia de la Línea 12 es un
escándalo.
El dictamen técnico para la

determinación del origendes
tino y trazo de la Linea reco
mendaba la construcción de un
Metro totalmente subterráneo.
La propuesta económica

realizada por el consorcio
constructor, encabezado por
la empresa de Carlos Slim, sin
experiencia en el ramo, rebasó
con mucho las previsiones
presupuéstales del gobierno
de Ebrard. Se decidió entonces
modificar el proyecto original
y construir lo que no debió ha

berse hecho: un viaducto ele

vado que requería supervisión
y mantenimiento continuo.
El segundo error crucial fue

que vías y estructuras fueron
calculadas para sostener tre
nes 30% menos pesados que

los que el gobierno capitalino
había decidido meter con cal
zador en túneles y viaducto.
Desde fines de 2012, al po

co tiempo de la inauguración,
se habían detectado múlti
ples irregularidades. Entre
otras —según documentos
del Sistema de Transporte
Colectivo—: "desgaste ondu
latorio en curvas, aparatos y
cambios de vías. Desgastes en
cerrojos, fracturas en dur
mientes de concreto, fractu
ras de placa, resortes, fijacio
nes, contra rieles flojos con
tornillería degollada, fractu
ras en cojinetes de aparatos
de dilación, así como proble
mas de trazo y perfil".
Desde ese tiempo se supo

que las estructuras estaban
fúncionando con sobrepeso,
que las vías sufrían un cons
tante golpeteo que afectaba
los rieles, los durmientes y la

tornillería de fijación.
Así que las tareas de man

tenimiento eran absoluta

mente imprescindibles.
El 8 de julio de 2013, tras el

cambio de gobierno y la lle
gada de Mancera al poder, el
nuevo director del Metro, Joel
Ortega llevó a cabo la recep
ción definitiva de la Línea y se
deshizo en elogios: la consi
deró un ejemplo constructivo
para las líneas del futuro.
Unos meses más tarde

aquel ejemplo constructivo se
veía obligado a cerrar 11 esta
ciones por el desgaste exis
tente en las vías. Por lo demás,
se habían detectado tres mil
aspectos que debieron ser co
rregidos antes de la entre
garecepción definitiva.
El consorcio constructor

(ICA, Carso, ALSTOM) se de
slindó de las fallas y señaló que
el desgaste se debía a que el di
seño de los trenes contratados
por Ebrard —y su secretario de
Finanzas, Mario Delgado—, no
eran compatibles con el tipo de
riel que se había instalado.
The New York Times ha re

velado que el terremoto de

2017 dejó al descubierto erro
res cometidos durante la cons
trucción de la Línea, y que el
gobierno de Mancera los había
detectado. Se ha documenta
do también que aquel sismo
dejó a la vista grietas y fractu
ras que los vecinos de Tláhuac
denunciaron.
Tras el nuevo cambio de

gobierno, y la llegada de Clau
dia Sheinbaum, el presu
puesto del Metro se redujo y
el STC se quedó durante un
año sin subdirector general
de Mantenimiento: Serranía

dijo que ella misma iba a ha
cerse cargo de esa posición, y
aunque más tarde se desdijo,
el puesto quedó vacante.
La funcionaría impuso,

mientras tanto, como subge
rente de Obras y Manteni
miento, a una persona con nu
la experiencia tanto en el Metro
como en el servicio público.
El peritaje dará las razones

del colapso; la historia de la Lí
nea 12, da en cambio el entra
mado de negligencias, corrup
cióneineptitudenquealolargo
de tres sexenios germinó la tra
gedia de la Estación Olivos. •

Desdefines de 2012 se detectaron múl
tiples irregularidades
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Usos y costumbres que
hay que abolir
El censo más reciente de

población y vivienda in
dica que hay en México 6

millones 440 mil 335 niñas de
entre 12 y 17 años, aproximada
mente 10% de todas las mujeres
del país. Afortunadamente, una
gran mayoría de las adolescen
tes se encuentra soltera, pero
cerca de 4% de las mismas se en
cuentra viviendo con una pare
ja. Podríamos hablar de matri
monio infantil, pero en estricto

sentido no es matrimonio; de
las 245 mil 621 adolescentes que
expresan en el censo vivir con
una pareja únicamente 5 mil
875 dicen tener un vínculo legal
o religioso. Cerca de 219 mil di
cen vivir en unión libre.

A pesar de que el Código Civil
Federal establece que para con
traer matrimonio es necesario

haber cumplido los 18 años y de
que la Ley General de los Dere
chos de las Niñas, Niños y Ado

lescentes señala que las leyes fe
derales y de las entidades fede

rativas deberán establecer co
mo edad mínima para contraer
matrimonio los 18 años, el ma
trimonio —con vínculo legal o
sin él— infantil es una realidad.
Es más frecuente en comunida
des rurales e indígenas particu
larmente en los niveles socioe
conómicos más bajos. De acuer
do con un estudio de la Unicef
realizado en 2010 una niña de

un hogar pobre tiene tres veces
más probabilidades de contraer
matrimonio que una niña que
provenga de un hogar con me
jores ingresos.
No será sorpresa para nadie

que el matrimonio infantil —o
las uniones tempranas como
también se les conoce— sea cau
sa y consecuencia de embarazos
en niñas muy jóvenes (con el
riesgo a la salud que esto impli
ca) y que esté relacionado con la
violencia de género, la mortan
dad materna y el abandono es
colar. Es una práctica vinculada
con la transmisión intergenera

cional de la pobreza. Sucede en

todo el país, pero se concentra en
ciertos estados. Es en el Estado
de México, Chiapas, Veracruz,
Puebla y Michoacán donde más
adolescentes están "casadas".
La organización Simetría, en

focada en analizar y diseñar po
líticas públicas con perspectiva
de género, ha señalado que, en
algunas comunidades indíge
nas, son los usos y costumbres
los que sustentan estas prácticas
que no son legitimadas ante nin
guna autoridad, por lo que la es
timación precisa de los datos es
difícil. Son, en su mayoría, ma
trimonios "de palabra" donde el
novio o su familia buscan al pa
dre de la niña y acuerdan los tér
minos sin que las adolescentes
tengan ningún derecho siquiera
a expresar su opinión. En estos
acuerdos suele haber intercam

bio de favores, de recursos o pa
gos de "dote" por parte de la fa
milia de la novia.

Las raíces del matrimonio in

fantil son complejas, pero es cla
ro que están vinculadas con la
pobreza, la discriminación de
género y algunos estereotipos
culturales. Las adolescentes, en
particular las más jóvenes, prác
ticamente niñas, no están equi
padas emocionalmente para li
diar con las imposiciones de los
padres y de los maridos. El ma
chismo y la sumisión se perpe
túan por no hablar de la plena
violencia de género.
No se debe argumentar a favor

de estas prácticas utilizando los
usos y costumbres como excusa.
Estas prácticas están en contra
de los derechos humanos y de la
dignidad e integridad de las mu
jeres. Forzar a una adolescente a
casarse no solo es violencia de

género, es una forma actual de
esclavitud. Son usos y costum

[jjas raíces del matrimonio infantil son complejas, per
es claro que están vinculadas con la pobrez
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Mariachis para Gatell
Hace unos días se reve

laron miles de correos
electrónicos del zar

para la pandemia en Estados
Unidos, el encumbrado doctor
Anthony Fauci. Exhibieron
que, al inicio de la crisis por co
ronavirus, Fauci desdeñó los
cubrebocas y pensaba que los
portadores asintomáticos no
contagiaban. En Estados Uni
dos lo han criticado brutalmen

te porque cambió de posición.
Lo linchan en redes, piden su
destitución (#fireFauci), lo acu
san de traición a la patria y crí
menes contra la sociedad.

Como todos los encargados
de la pandemia a nivel mundial
se encontró con un virus cam
biante, con acceso a informa
ción limitada de sus alcances, y
fue reaccionando a ella. Es en
tendible cometer errores en ese
contexto. El éxito es tener capa
cidad de enmendar. Hace unos
meses y con más información

sobre la enfermedad incluso ha
abogado por el uso del doble cu
brebocas y obliga a los asinto
máticos al aislamiento.
Ojalá hubiera sido aquí así,

con el zar mexicano para la pan
demia, Hugo LópezGatell. Pero
no. Decir que Hugo LópezGa
tell es "el Fauci mexicano" es in
sultar al estadounidense. La
única referencia aceptable es
para explicar el paralelismo de
sus roles. Porque si algo demos
tró el zar mexicano contra la
pandemia es que, en este afán
arrogante de jamás aceptar un
error, no fue capaz de enmen
dar. Eso condenó al país, ahora
sabemos, a tener un exceso de
mortalidad superior al medio
millón de personas, según el da
to de la Secretaría de Salud.
Gatell nunca quiso enmendar

su política de no hacer pruebas
masivamente. Eso costó muchas
vidas porque se combatió el vi
rus a ciegas. Nunca quiso recti

ficar su desprecio por el cubre
bocas. Eso también costó miles
de vidas porque el virus se exten
dió, sobre todo entre los estratos
más pobres de la población.
Tampoco hizo énfasis sobre la
peligrosidad de los portadores
asintomáticos, después de que al
inicio dijo que "el que está asin
tomático no necesita cuarentena
alguna". Siguió diciendo que
contagiaban poco. Rectificó, eso
sí, en su determinación inicial de
no hacer hospitales especializa
dos para atender a pacientes con
coronavirus.

A lo largo de su gestión de la
pandemia, LópezGatell eligió
respaldar a un presidente in
congruente que decidió politi
zar las medidas de sanidad y
negar a la ciencia que respalda
dichas medidas. No creo que
haya peor traición al juramen
to hipocrático.
Fauci, sin afán de santificarlo,

se confrontó con su presidente

aún con los costos políticos que
eso le representó y le sigue repre
sentando. Gatell, con un puñado
de fans, festejó con mariachis,
pastel y flores el final de sus con
ferencias nocturnas que se vol
vieron, por mentirosas, absolu
tamente irrelevantes.

SACIAMORBOS.— 1. La nueva

conversación en los pasillos de la
política habla de cambios en el
gabinete: que Gatell al IMSS, que
Juan Ramón a Salud, que Martí
en vez de Irma Eréndira, que Zoé
a Gobernación... dicen y dicen
otra vez... falta ver.

2. Se ha de sentir muy seguro
de sí mismo el Magistrado Bi
lletes como para dejarse ver,
apenas tres días después de las
elecciones federales, en una de
las terrazas más cotizadas de
Las Lomas en la Ciudad de Mé
xico, en una larga sobremesa
con mucho vino. •

historiasreportero@gmail.com

unca quiso enmendar su política de nE
hacer pruebas masivamente. Nunca quis<
rectificar su desprecio por el cubrebocas
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ICon tiento. Especialista en finanzas públicas, des
empeño y mejora organizacional, de acuerdo con

su curriculum, Rodolfo Castro Valdez brincó de una
entidad a otra y se apunta para colaborar en el gobier
no de Sonora, como parte del equipo del mandata
rio electo, Alfonso Durazo. Mucho cuidado. A Castro
Valdez, quien renunció como secretario de Hacienda
en el gobierno de Jaime Bonilla, en Baja California,
le acompaña una estela de errores. Fue recomenda
do para manejar las finanzas en BC por el exsenador
Fernando Castro Trenti. Don Rodolfo autorizó una
nómina extraordinaria por más de 54 mdp para em
pleados de Educación, nunca justificada, y participó
en la expropiación del Club Campestre de Tijuana. Pe
ligro. Están advertidos.

2 Agitación inconveniente. Las elecciones más
•grandes de la historia han dejado un panorama

tan espeso que las cosas se ven complicadas para el
Poder Legislativo. La distribución de fuerzas partidis
tas más amplia en la Cámara de Diputados y las señales
de todos los partidos, inmersos en las descalificaciones,
hace de la tensión política un nudo difícil de desenredar.
Los días poscomicios se han caracterizado por la gue
rra sucia, las amenazas y los amagos, inclusive dentro
de los mismos partidos. Las descalificaciones alcanza
ron a Manuel Velasco, el senador del Verde, quien ha
apoyado la agenda de la 4T. Es un absurdo, cuando lo
que se requiere es diálogo para sacar adelante la Cuarta
Transformación. Más acuerdos, menos fango.
3 Mala inversión. Debido a una fallida estrategia,

•GaraLuz Flores, la candidata de la coalición Mo
rena PT y Partido Verde al gobierno de Nuevo León,
"la tuvo y la dejó ir". Apenas en diciembre llevaba una
ventaja de más de 20 puntos en los estudios sobre pre
ferencias electorales, todo perfilaba al triunfo, pero

algo desvió su camino. No obstante que fue la aspi
rante que más gastos de campaña reportó en todo el
país, el dinero fue tirado a la basura. Gastó 50 millones
660 mil 35.81 pesos, según los reportes del INE. Menu
da lección. Cambiar a su equipo, integrado por Yago de
Marta y Sergio fosé Gutiérrez, fue la peor idea. El des
plome da para teorizar sobre lo que Morena no debe
repetir en el futuro: la perfecta fórmula del fracaso.

4 Encarrilado. Sólo vientos benévolos provienen
•del sur. En Yucatán se han recuperado 14 mil

653 empleos de más de 25 mil que se perdieron por la
pandemia covid, de acuerdo con cifras del IMSS. Ésta
es sólo una de las muchas razones que fortalecen día
a día a Mauricio Vila, el gobernador. No sólo tiene a
Mérida como una de las ciudades más seguras, bellas
y emblemáticas del mundo, sino que la misma gente
respalda su forma de gobierno. Y vea si no: en compa
ración con la pandemia de influenza, cuando tomó 8
años recuperar los empleos, ahora en 10 meses todo
va viento en popa. Y la inercia del éxito contagió a su
partido, el PAN, que obtuvo los mejores resultados his
tóricamente, ganando en los municipios más impor
tantes. Todo radica en saber hacer.

5 Mala broma. Es de risa, pero Gerardo Fernández
•Noroña, diputado federal por el PT, reiteró su in

tención de contender por la Presidencia de la Repúbli
ca en 2024. Oficializó sus aspiraciones de relevar al
presidente Andrés Manuel López Obrador en la si
guiente elección. Manifestó que "cumplió con su tarea"
al haber logrado la reelección como diputado federal
y expresó sus metas a largo plazo. "Voy a buscar ser
el relevo del compañero Presidente. Haré todo mi es
fuerzo para lograr este objetivo en unidad del mo
vimiento", manifestó. ¿Recuerdan aquel videojuego
llamado Second Life en donde uno era lo que soñaba?
¿Y si se lo recomendamos? Haría menos daño.
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A medida que avanza la recuperación global
de la pandemia de covid19, millones de per
sonas se enfrentan al hambre y la malnutrición
agudas, tanto a nivel regional como mundial.
Cuestiones alimentarias como la producción
sostenible de alimentos, la reforma de ayudas
a la agricultura que distorsionan el comercio,
la inocuidad de alimentos, las cadenas inter
nacionales de suministro de alimentos con
fiables y la seguridad alimentaria preocupan
sobremanera a las naciones.

La pandemia ha evidenciado
la fragilidad del sistema alimen
tario global, lo cual ayuda a ex
plicar el alza del proteccionismo,
así como del comercio agríco
la y el enfoque en incrementar
ayudas al interior de los países
para impulsar la producción. Sin
embargo, en el pasado, las po
líticas formuladas para la auto
suficiencia han demostrado ser
ineficaces y costosas. Para países
importadores netos de alimentos
—sobre todo países en desarrollo importado
res netos de alimentos— esto sería desastroso.
Las fluctuaciones de precios internacionales
de productos básicos mediante ayudas que
distorsionan el comercio ejercerían presión
sobre consumidores de todo el mundo.
Necesitamos colaborar internacional o

multilateralmente para abordar cuestiones re
lacionadas con la oferta y demanda mundial
de alimentos. Australia y otros países del Gru
po de Cairns (y miembros de la OMC) hemos
establecido un marco mediante un llamado a
concretar reformas globales al comercio agrí
cola. Y también hacemos un llamado a todos

los miembros de la OMC a vincularnos y su
mar esfuerzos de manera constructiva para
alcanzar un logro que beneficie a todos.
La producción sostenible de alimentos

debe incluir una debida consideración de
los procesos de producción, y de los insu
mos utilizados en esos procesos, así como
de las posibles afectaciones al medio am
biente. La adopción de nuevas tecnologías
para reducir emisiones en la agricultura y
un entendimiento con base en la ciencia de

las repercusiones de plaguicidas
y productos químicos en el me
dio ambiente son fundamentales
para obtener buenos resultados.
Compartir las mejores prácticas,
la ciencia y la innovación será
clave para obtener resultados a
nivel mundial, incluso en la ges
tión del uso del agua.

La semana pasada celebramos
el Día Mundial de la Inocuidad
de los Alimentos, sin embargo,
la inocuidad de los alimentos no

es cuestión aislada que pueda ser atendida
por separado y sin tomar en cuenta las de
más cuestiones planteadas en esta columna.
Necesitamos pensar en alimentos no sólo en
términos de que sean inocuos y aptos para
nuestro consumo, sino también de que exis
ta seguridad en el abasto y la producción, sin
olvidar la sostenibilidad del medio ambien
te. Tenemos una responsabilidad colectiva de
abordar y atender las cuestiones pertinentes
para, así, alcanzar buenos logros.

Espero sus comentarlos en
downunder.mexlco@dfat.gov.au o en

Facebooky Twittercomo @AusEmbMex

En el pasado,
las políticas
formuladas para
la autosuficiencia
han demostrado
ser ineficaces

y costosas.

Fecha: 15/06/2021

Página: 25

Area cm2: 260

1 / 1

Columnas Políticas

Remo Moretta

Costo: 18,488

Página 3 de 15



Diplomacia trascendente
• La visita de la vicepresidenta estadunidense a México
representa un acto de diplomacia que da cuenta
de la voluntad de nuestro país vecino por hacer frente
a los retos que compartimos.

La vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, arribó
a nuestro país en una visita diplomática, donde se reunió con
nuestro presidente, Andrés Manuel López Obrador, para
abordar distintos tópicos de relevancia para la región, así
como problemas que han perdurado a lo largo de los años.

Fue un encuentro fructífero y cordial.
A lo largo de nuestra historia, México y Estados Unidos he

mos sido países aliados y amigos. A pesar de las dificultades
que se presenten en el camino, nuestra relación ha perdura
do a través de los años, a partir de que hemos sido capaces
de superar los obstáculos para alcanzar un beneficio mutuo.

En este caso, la visita de la vicepresidenta estadunidense
a México representa un acto de diplomacia que
da cuenta de la voluntad de nuestro país vecino
por hacer frente a los retos que compartimos. Los
lazos entre nuestras naciones se refuerzan y se
abren puertas para a resolver problemas bilate
rales d,e manera coordinada, con pleno respeto
a nuestra soberanía.
Algunos de los puntos que será importante

trabajar serán el fenómeno migratorio, el comer
cio entre nuestros países, la seguridad, el ámbito
laboral en el marco del nuevo tratado de libre
comercio TMEC y el fortalecimiento de las re
laciones diplomáticas entre nuestras naciones.
El reto está en encontrar soluciones bilaterales que sean de
beneficio para los países involucrados, y encontrar acciones
contundentes que atiendan las raíces de los problemas que
impactan a nuestras naciones.
Por otro lado, se debe hacer un trabajo de sanación de

la imagen que se tiene de la persona mexicana en la cultura

estadunidense, puesto que el gobernante anterior de Estados,
Unidos dejó una perspectiva errónea y perjudicial de lo que
constituye a nuestra gente, ignorando características que han
sido parte de nuestra comunidad desde siempre, como lo es:
el trabajo duro, la honradez, la honestidad, la solidaridad yj
la empatia.

O
La que tenemos frente a nosotros es una tareá
inmensa, pues implica una suma de esfuerzos;
para alcanzar metas en común. Se requiere de;
empatia para reconocer las condiciones y los re:
tos de cada Estado y, a su vez, voluntad para ex
tender la mano a nuestros hermanos y herma
nas del continente.

Me queda claro que esta primera gira inter
nacional de la vicepresidenta estadunidense y,
particularmente, su visita a nuestro país es una

señal positiva de que alcanzaremos acuerdos importantes
para un bien común, pues compartimos un interés de ver a
nuestras tierras fortalecerse, a nuestra gente prosperar y a
nuestros lazos perdurar a través del tiempo.

'Senadora porMorelos

El reto está
en encontrar

soluciones
bilaterales

que sean de
beneficio para
ambos países.
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La vacunación contra
covid19 en la franja
de la frontera norte
La semana pasada, la vicepresidenta de Estados Unidos,'
KamalaHarris, realizó su primera gira internacional en Méxi
co y Guatemala. Además del peso simbólico que esta primera
visita representa sobre el momento que atraviesa la relación,
es posible hacer una revisión inmediata de los resultados po
sitivos en el corto plazo. En ese sentido, observamos proyec
tos tangibles que materializan el trabajo diplomático realizado
por la cancillería y nuestra embajada en Washington.

Un importante logro de ambas administraciones ha sido
el establecimiento de puentes de entendimiento con priori
dades y objetivos claros entre los dos países vecinos. Entre
los resultados concretos de esta visita destaca la firma de un
Memorándum de Entendimiento, para profundizar nuestra
cooperación internacional para el desarrollo. Se trata del do
cumento central de cooperación durante la visita que, más
que una declaración conjunta, refrenda la voluntad de diálo
go y trabajo conjunto entre México y Estados Unidos.

En los temas económicos también hubo avances sus
tantivos. Vale la pena subrayar el relanzamiento del Diálogo
Económico de Alto Nivel (DEAN) como un foro para la coo
peración y colaboración económica bilateral. El anuncio de
un paquete de estímulos económicos destinados tanto para
detonar mayor crecimiento en el sur del país como para asis
tencia técnica en la implementación de la reforma laboral del
presidente López Obrador es también significativo.

Los resultados de la relación con la vicepresidenta se si
guen materializando en beneficio de los dos países y de la re
gión. Destaca el arribo de una nueva vacuna contra covid19
como parte del diverso portafolio del esquema nacional. Hoy
por la mañana México recibirá 1.35 millones de dosis de la
vacuna de Janssen, de la farmacéutica Johnson & Johnson.
La vacuna de Janssen es la sexta en el portafolio mexicano,
además de que es unidosis y no requiere temperaturas de
ultracongelación.

Estas nuevas dosis se aplicarán a las personas de entre
18 y 39 años en los municipios fronterizos entre México y
Estados Unidos, con el objetivo de facilitar la reapertura de
nuestra frontera norte. Estas vacunas se suman a las 2.72 mi
llones de dosis de AstraZeneca y la Universidad de Oxford
que llegaron a fines de marzo y principios de abril desde Es
tados Unidos. El gobierno de México logró acordar esta nueva
entrega con el gobierno de Estados Unidos como resultado
de la estrecha colaboración entre ambos países.

Destaca, además, la visita del secretario Mayorkas a nues
tro país, en seguimiento a la conveisación previa con el se
cretario Marcelo Ebrard y tras la reunión que encabezó la
vicepresidenta Harris en Palacio Nacional. La conversación
con el secretario Mayorkas y su equipo buscará materializar
el compromiso de ambos gobiernos para gestionar los flujos
migratorios de manera ordenada, segura y regular. Buscamos
también facilitar el comercio en la franja fronteriza, a fin de
fortalecer las cadenas de valor e impulsar el crecimiento de
ambas economías.

Es también notable la constante labor de la red consular
de nuestro país en Estados Unidos y Canadá. Los equipos
consulares en todas nuestras representaciones en Nortea
mérica buscan atender a connacionales y han logrado resul
tados significativos, como la emisión de pasaportes en cifras
récord. Tan sólo en el mes de mayo de 2021 se expidieron
140,807 pasaportes, lo que se suma a los esfuerzos de pro
tección y apoyo a nuestros paisanos en temas migratorios.

Los resultados tangibles que emanan del diálogo de alto
nivel entre ambas administraciones ponen de manifiesto el
trabajo que los países hemos llevado a cabo para desarrollar
un enfoque compartido en distintos tópicos. Así, avanzamos
de manera concreta en nuestros objetivos en común, siempre
teniendo en mente un beneficio más igualitario para nues
tros pueblos.
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Ayer analizaba cómo los resultados de la elección del pasado
seis de junio afectaron la sucesión presidencial para el presi
dente López Obrador. Los tres posibles candidatos de Morena
(Ebrard, Monreal y Sheinbaum) presentan problemas. Hoy
toca hablar de la oposición.

O
Tiene razón AMLO cuando ayer dijo que no veía ningún lide
razgo claro. Así es: la caballada está muy flaca.

La primera pregunta relevante es cuántos candidatos de
oposición habrá en la boleta presidencial. Entre más haya,
más posibilidades tendrá el candidato de Mo
rena de ganar la elección. En cambio, si sobre
vive la alianza opositora del PANPRIPRD, y se
le suma el Movimiento Ciudadano (MC), podrían
formar un trabuco con la posibilidad de poner
en peligro la continuidad de la llamada "Cuarta
Transformación".

Se ve muy difícil que esto suceda. Entre otras
cosas por quién sería el candidato de esta alianza.
¿Un panista, un priista, un emecista o algún per
sonaje popular que lo reclutaran para la ocasión?
Además, ¿cuál sería el proceso para elegirlo? ¿Una
elección primaria entre los partidos aliancistas, la
ratificación de cada una de las asambleas parti
distas o un mexicanísimo dedazo negociado entre
los dirigentes nacionales?

Insisto: al día de hoy me cuesta mucho trabajo visualizar
esta opción de un solo candidato de toda la oposición junta.
Lo cual me lleva al segundo escenario: que cada uno de los
partidos ponga al suyo.

Comienzo con el PAN. El que ya está apuntado es Ricardo
Anaya, quien no se ha cansado en levantar la mano. Hace
unos meses anunció que haría una estrategia similar a la de
AMLO cuando éste perdió las elecciones presidenciales, es
decir, recorrer los municipios del país. Desconozco si lo ha
hecho porque la prensa no ha reportado sus giras. Lo que sí he
visto son sus videos semanales para posicionarse en diversos
temas. No hay duda de que Anaya trae muchas ganas de volver
a ser candidato presidencial. No sé, sin embargo, si tenga los
apoyos dentro del PAN para amarrarla.
Sé. eso sí, que algunos gobernadores estaban tramando

lanzar a uno de ellos como dirigente nacional del partido
(¿Francisco Domínguez, de Querétaro?) para que otro se con
virtiera en el candidato presidencial. Se hablaba de Francisco
Javier García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas. Esto expli
caría por qué la obsesión de López Obrador de perseguirlo

judicialmente, la típica maniobra mexicana para sacar a polí
ticos de la jugada. Hasta ahora, García Cabeza de Vaca había
aguantado la embestida del gobierno federal, pero como Mo
rena le ganó el Congreso de su estado en las pasadas eleccio
nes, pues ha quedado en una posición muy debilitada. Incluso
podría ser desaforado y procesado judicialmente.

En suma, hoy no sobresale nadie claro como posible can
didato presidencial del PAN.

El PRI tiene a un posible abanderado natural: el gobernador
de la entidad más poblada del país, el Estado de México. Ade
más, le fue bien a Alfredo del Mazo en las pasadas elecciones.
No goza, sin embargo, de proyección nacional y todavía tiene

que pasar la difícil aduana de las elecciones de go
bernador en 2023. Como se ven las cosas, Morena
podría arrebatarle ese estado al PRI, lo cual dejan'a
fuera de la contienda presidencial a Del Mazo.
Otro posible es el gobernador de Coahuila,

Miguel Angel Riquelme, el más destacado ope
rador electoral del PRI. Es el que presentó los
mejores resultados en las pasadas elecciones.
No obstante, nadie lo conoce fuera de su estado.
Y, al igual que Del Mazo, todavía tiene que ganar
las elecciones de gobernador el año que viene.

Como en el PAN, no se ve nadie con fuerza en
el frente priista.
MC tiene al gobernador de Jalisco, Enrique

Alfaro, como su candidato natural. También en
tregó buenas cuentas en la pasada elección. Em

pero, su fama pública no trasciende las fronteras jaliscienses.
Según las encuestas, su nivel de reconocimiento de nombre a
nivel nacional es bajo.
Al PRD no creo que le dén los números para sacar a su

propio candidato. Seguramente irá de nuevo en alianza con
el PAN o el PRI. En cuanto a los dos partidos que hoy apoyan
a AMLO, si el PT lanza a alguien, con toda seguridad será uno
de los que Morena descartó.

Queda el Verde. Si le conviene, lanzará a alguien que, como
siempre, le ayude a sacar más votos para seguir medrando de
la política. Una celebridad o un empresario con ganas de con
vertirse en el Berlusconi mexicano, por ejemplo.

Como se observa, una caballada flaquísima que, si aparte
decide ir dividida, podría asegurarle el triunfo al candidato
presidencial de Morena, lo cual son buenas noticias, por lo
pronto, para AMLO.

O
Twitter: @leozuckermann
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En 14 de los 15 estados que tuvieron elecciones el pasado 6 de
junio habrá cambio de partido o grupo político en el poder, la
única excepción sería Querétaro, porque incluso en Baja Ca
lifornia nadie oculta las diferencias entre el grupo del actual
mandatario Jaime Bonilla con la próxima gobernadora Marina
del Pilar Ávila, y mucho menos las diferencias existentes entre
Maru Campos y Javier Corral en Chihuahua.

Cuando se producen cambios tan amplios, suelen trastornar
la seguridad en los estados, porque se acomodan, a su vez, los
grupos del narcotráfico que ya tenían algún tipo de acuerdo
con las autoridades salientes. En esta ocasión, no parece ser
así. Pareciera que los grupos del narcotráfico y el crimen orga
nizado, de alguna forma, lograron mantener, como
deseaban hacerlo y más allá de partidos y candi
datos, la hegemonía, por lo menos a nivel estatal,
aunque los cambios en municipios y sobre todo en
grandes ciudades son mayores y pueden provocar
trastornos. Quizás el único espacio donde esa re
lación tendrá cambios reales, donde se desajustó
todo este esquema, es en la Ciudad de México, con
el triunfo de la alianza opositora en nueve, que
podrían ser diez, del total de alcaldías disputadas.

Hagamos un rápido recorrido: nada altera el
control que tiene el Cártel de Sinaloa en Chiapas
y Oaxaca, así como de buena parte de la frontera
sur. Pueden circular otros grupos, pero el control
es, desde hace años, suyo. En Guerrero se multi
plican grupos y espacios de poder desde que go
bernó el puerto de Acapulco Félix Salgado Macedonio. Queda
el dato, nunca explicado, de la relación del suegro y la fami
lia política de Evelyn Salgado con el Cártel Independiente de
Acapulco. Allí si pueden darse alteraciones, aunque todo indica
que para la mayoría de estos grupos, incluyendo los armados,
está quien querían que estuviera. Morelos irá por donde vaya
Guerrero.

Michoacán también está muy disputada y era un territorio
difícil para el Cártel de Sinaloa, pero desde que incursionó el
Cártel Jalisco Nueva Generación en Tierra Caliente, sus rivales
se fusionaron en Cárteles Unidos (el nombre de Pueblos Unidos
es una suerte de marca de uso público, pero son los mismos) por
esavía, apoyando a Cárteles Unidos, se ha metido el de Sinaloa.
Obviamente Colima y Jalisco son tierra del CJNG, prácticamente
perdida por los de Sinaloa. Pero una vez que ingresamos a Na
yarit todo, se podría decir, es tierra del Mayo Zambada y sus a
veces confrontados aliados: parte de Nayarit, Sinaloa, Sonora (a
pesar de la dura disputa en Sonora con otros grupos como los
del Chapo Isidro, los rescoldos de los Beltrán Leyva y la lucha
personal de Caro Quintero con los Chapitos), Baja California

y Baja California Sur, son suyos. También Durango, Coahuila y
parte de Chihuahua, con Zacatecas (también con nuevo gober
nador) en disputa.

El CJNG tiene el centro y los litorales del Caribe y el Golfo. La
organización de el Mencho, Nemesio Oseguera, tiene el control
de Quintana Roo y de la frontera con Belice, enormemente po
rosa también. Nadie parece tener un control real de Yucatán y
habrá que ver qué sucede ahora con Campeche. Ya desde el sur
de Veracruz, la presencia del CJNG es una constante que penetra
en el centro del país, por Guanajuato y San Luis Potosí (donde
quiere conectar la Tierra Caliente michoacana, Puebla y Tlaxca
la, con nueva gobernadora) con este corredor que tendrá como

gobernador al controvertido Ricardo Gallardo.
En Tamaulipas participan varios grupos con dis

tinta ubicación geográfica, pero poco a poco cre
cen, también, sobre todo en el sur, los del CJNG.
Habrá que ver qué sucede con la próxima salida del
gobernador García Cabeza de Vaca (recordemos
que el estado lo ganó finalmente Morena), lo mis
mo que en Nuevo León, con el gobernador electo
Samuel García, cuyo padre tuvo acusaciones de
narcotráfico, en particular de haber estado ligado
al narcotraficante Gilberto García Mena, apodado
el June, y uno de los jefes del Cártel del Golfo. En
pocos lugares del país el mensaje de la designación
de quiénes serán los responsables de la seguridad
del Estado tendrá tanto peso como en Nuevo León.
Deben ser verdaderos profesionales sin mancha al

guna en su carrera, si no, todo se le puede derrumbar a Samuel.
En la CDMX, y en muchos municipios conurbados (lo mis

mo que en varios otros del Estado de México), habrá profundos
cambios. Y habrá que ver cómo resentirá la seguridad pública
esos cambios. El tema, en la capital da para un estudio detallado.

SUCESIÓN
El reportaje, impecable, del NYT, tuvo respuesta, con menor
peso mediático, con la difusión de los papeles de Panamá. Y
la sucesión apenas comienza.

CALDERÓN
Dicen que el expresidente Calderón ya se está recuperando,
dicen que de covid, pero también pueden decirlo porque su
pareja, Margarita Zavala, sacó la mayor votación entre todos
los diputados del país, mientras que en la Casa Blanca despa
cha un amigo suyo, un tal Biden. Por cierto, ¿alguien ha hecho
el cálculo de los votos que le podría haber restado México Li
bre, si le hubieran dado el registro como merecía, a la Alianza?
Nadie sabe para quién trabaja.
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Seamos realistas, no va a cambiar. Seguirá con sus agresio
nes e intentos de división. Seguirá vendiendo sus sueños
de opio. Seguirá tirando dinero, pero ya se acabó la mayor
parte, no hay margen. Qué nos quedó.

En lugar de mostrar un ánimo postelectoral conciliador,
el Presidente que tenemos, y que tendremos, se lanzó con
tra los que se persignan y contra los que aspiran "asplran
tismo" —sic y recontra sic, como diría Monsiváis—, así lo
llamó. Lo dijo desde el madrugador micrófono que lo está
enterrando. Agredió al México católico, que es la gran ma
yoría, y a las crecientes clases medias que conforman, en
términos objetivos, la mitad del país. Clases medias que, en
términos subjetivos, como lo demostró Enrique Alduncin,
en su gran mayoría —más del 8096— se autocalifican como
tales y aspiran a una mejoría. Por el venenoso micrófono y
por la dolorosa realidad que ya se impone, su aprobación
cae sistemáticamente, por eso sus detractores ahora desean
que no interrumpa su monólogo tempranero, que siga min
tiendo y resbalando. Él es su peor enemigo.

En el horizonte la otrora poderosa 4T se desvanece. Las
calificaciones sobre los logros en combate a la corrupción
—onceava posición de 15 países del continente— y cayendo,
ridiculizan al moralista. Crecerá el cerco del narco fortale

cido por los "abrazos" que hoy cogobierna en varios sitios,
lo que obliga a la duda: ¿pactó desde el principio? Seguirá
la violencia que no ha sabido controlar. Seguirá la menti
ra institucional que cobró otro puntual retrato: Morena no
entregó para vacunas el 50% de
su financiamiento, alrededor de Loque850 mdp, como pregonó, entre

sí cambió,gó sólo 50. Cinismo que no va a
cambiar. a pesar delLo que va a seguir, muy a su

dinero reparpesar, es la alta credibilidad del
INE, con 81% de confianza, (El tido, fue el
Financiero, 14/06/21). Seguirá el

crecimientonervio ciudadano que salió a vo
tar, en el entendido de que algo de la oposición.
muy serio puede ocurrir a México
si no se corrige el rumbo. Seguirá
el poder permanente del empre
sariado que exige certidumbre para generar inversión. Se
puede ir sin lograrla y con claras consecuencias de poco
crecimiento y empleo. También seguirá allí la presencia
de jueces como Juan Pablo Gómez y Rodrigo de la Peza,
quienes muestran cómo la ley es capaz de frenar sus locu
ras. Seguirá allí la Suprema Corte, con un pleno capaz de
frenar el entuerto de la prolongación del mandato de su
presidente. Corte que tiene en sus manos más de una de
cena de asuntos entre acciones de inconstitucionalidad y
controversias constitucionales,

Seguirán allí las críticas en
radio, televisión, medios digitales
la vigilancia internacional, como
NYT sobre la Línea 12 del Metro.
civil brindando información y
arbitrariedades, hasta Joe Biden
De nada sirvieron sus calificativos
res— tampoco las amenazas
rio, cohesionaron y sirvieron para
hacer desde la sociedad civil para
tico embriagado de soberbia. Se
vicciones que desconoce y fracasó.
internacionales para que México
sos en energías limpias, el absurdo
irritación mundial. Esa pelea la

Lo que sí cambió, a pesar de
tidos a clientelas, es el crecimiento
supo dejar atrás lo menor, para
esencial de Mariano Otero. Una
cambió el mapa político del país y
para mantenerse unida: todos
que necesitamos para contener
institucional.

Con todo el poder, no pudo. Cambiaron los tiempos. Vie
ne el declive y el juicio histórico de un país al que empo
breció y al que amenaza en sus libertades.
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"¡No seré chivo expiatorio de nadie!", afirmó, tajante, el se
nador Ricardo Monreal, al revirar a los radicales de Morena
que lo acusan de haber traicionado a su partido en la elección
de la CDMX.

En particular aseguran que el zacatecano propició la derro
ta de la Dolores Padierna en la alcaldía Cuauhtémoc —feudo
del senador— a manos de la candidata de la coalición PAN
PRIPRD, Sandra Cuevas.

Los amigos de Claudia Sheinbaum han hecho correr la
versión de que el Presidente se refería a Monreal cuando cri
ticó a los morenistas que se olvidan de la transformación y sólo
ven por intereses personales y de grupo.

"No soy dirigente de partido. No tuve responsabilidad par
tidista alguna en la Ciudad de México", rechazó Monreal, en
conferencia de prensa.
* El senador es de los tres morenistas que se mencionan con in
sistencia para el 2024. Los otros dos son Claudia Sheinbaum,
favorita del Presidente, y el canciller Marcelo Ebrard.

No hay encuesta que no los mida ni comentario de café
que no los mencione. En una mañanera surgieron por ahí los
nombres de Juan Ramón de la Fuente y de Tatiana Ciouthier

En los corrillos políticos se dice que Monreal ha salido con
menos raspaduras que sus potenciales adversarios internos en
este agitado 2021.

Claudia perdió más de la mitad de las alcaldías a manos de
la coalición Va por México. También la golpea el derrumbe de
la Línea 12, en lo que se refiere al mantenimiento.

A Marcelo es al que más fuerte le ha pegado el colapso del
Metro. Es responsable de la construcción de la Línea Dorada
que ahora es negra por el luto: 26 personas perdieron la vida.

The New York Times, en una investigación rigurosa que
mereció la nota principal, aseguró que la tragedia se derivó
de la mala construcción de esa líneay a las prisas del entonces
jefe de Gobierno de la ciudad.
* Nos pusimos a averiguar aquí y allá las razones de los ataques
internos a Monreal.

Concluimos que las críticas tienen su origen en la necesidad
de "empatar la pizarra".

Sus detractores creen que el político de Zacatecas "quiere
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escaparse al futuro" y que hay que "anclarlo" a como dé lugar.
Son muchos los responsables de los malos resultados en

la CDMX, pero si alguien encabeza esa lista es Claudia. Nos
aseguran que ella "palomeó" a todos los candidatos. Fue ex
cluyeme. Los resultados están a la vista.

Para acabarla de amolar, ayer se formó la Unión de Alcal
días de la Ciudad de México (UNA). La integran alcaldes electos
de la coalición PANPRIPRD. Sólo faltó una alcaldesa de opo
sición al evento: laya citada Sandra Cuevas. ¿Por qué será?

Los alcaldes de Sí Por México aparentemente no buscan
camorra. Se proponen trabajar conjuntamente con Claudia
en temas prioritarios parala ciudadanía como la seguridad,
pero, eso sí: van a reclamar mayor tajada en el presupuesto.
* La consulta organizada por Arturo Zaldívar para decidir si
se va o se queda en la presidencia de la Suprema Corte de
Justicia dos aflos más de lo que marca la Constitución es un
tardío intento de "control de daños".

El otrora prestigiado ministro, quien no midió las conse
cuencias de no descartar la descabellada idea busca dar vuelta
a la página que manchó su trayectoria.

Hay coincidencia en jueces y magistrados de que los conti
nuos elogios del Presidente y la idea de presidir dos años más
la Corte descarrilaron a Zaldívar.

El ministro presidente supuso que sería suficiente el apoyo
del mandatario para su reelección disfrazada de prolonga
ción de mandato. Sabemos que cabildeó la propuesta con la
intención de quedarse. Hoy está consciente de que no tiene el
apoyo mayoritario de los ministros para violar la Carta Magna.

"Ya vencido ahora dice: 'Yo no quería. Hago todo para que
así lo parezca'. Eso se llama control de daños", subraya una
fuente vinculada al máximo tribunal.
* La gran paradoja del presidente López Obrador es que haya
declarado que los del crimen organizado se han portado mejor
que los "delincuentes de cuello blanco" y que, simultáneamen
te, acuse a la clase media de los malos resultados de Morena
en la CDMX.

"Hay un sector de la clase media que siempre ha sido así:
muy individualista, que le da la espalda al prójimo; aspiracio
nal, que lo que quiere es 'ser como los de arriba' y encaramarse
lo más que se pueda sin escrúpulos morales de ninguna índo
le... Son partidarios de que 'el que no transa no avanza'", dijo.

Declaración miope. Lo aleja de la clase media que en el
2018 lo apoyó.
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Para qué se sube
Mancera al ring
Cierto que Marcelo Ebrard puso en duda que entre 2012
y 2018 se le haya dado un adecuado mantenimiento a la
Línea 12 del Metro, pero quienes saben de estrategia afir
man que Miguel Ángel Mancera jamás debió subirse al
ring por este tema.

Luego de que The New York Times publicó un repor
taje en el que culpó a Ebrard de la tragedia en la estación
Olivos, que dejó 26 muertos, el canciller se quejó de que
el periódico no publicó su versión que, entre otras cosas,
implicaba a Mancera en el caso.

El mismo domingo, Claudia Sheinbaum aclaró —sin
que nadie se lo pidiera ni la mencionara— que ni ella ni su
equipo filtraron información al diario.

Incluso, en su mañanera de ayer, el propio Presidente
dijo de manera contundente que sí hubo filtraciones al NYT
sobre los peritajes a la Línea 12 y que eso está claro. Que se
debe investigar, pues hay pruebas de ello.

Aunque jamás mencionó a Sheinbaum como la responsa
ble de esas filtraciones, sí la contradijo al declarar que ningún
gobierno puede asegurar que no se den filtraciones; la fun
cionarla había dicho el domingo que nadie de su equipo fue.

Cuando el pleito interno entre dos de los más importan
tes presidenciables de Morena crecía, al grado de requerir
de la intervención presidencial, al senador Mancera se le
ocurrió subirse al ring y romper el cllnch entre morenistas.

Como anillo al dedo debió caerle a Marcelo y a Claudia

el resbalón del último jefe de Gobierno del PRD, que en
adelante podrá convertirse en el punching bag de la 4T, y
todo por metiche.

Si nadie lo había llamado a esa fiesta privada, para qué
se mete.

Habían sido unas simples declaraciones en redes socia
les del canciller que ponían en duda el mantenimiento de la
Línea 12, cuando en 2014 Mancera la cerró por casi un año,
bajo la premisa de que había sido mal construida y que se
corría el riesgo de un accidente.

Nadie lo estaba acusando de nada, y menos ante algu
na autoridad judicial, por lo que el senador debió cerrar el
pico y dejar que se descontaran entre ellos. Pero alguien
tuvo la idea de que saliera a deslindarse y, por el contrario,
se metió en el pleito.

El que haya asegurado que todo lo que en su gestión se
hizo en el Metro obra en archivos públicos de diversas de
pendencias es lo de menos; le dio la salida a Morena para
tender una cortina de humo sobre el caso y la oportunidad
de construir una nueva narrativa.

Con sus declaraciones, lo único que Mancera logró fue
poner sobre él los reflectores y revivir el plan que la 4T ya
traía, para posicionar la idea de que durante los trabajos
hechos en 2017 para reforzar la Línea 12 les metieron so
brecarga a las trabes y por eso colapsaron.

Si eso es cierto o no, es lo de menos. El chiste es sembrar
la duda y exigirle que demuestre lo contrario, hasta lograr
que el tema se diluya y que tanto Ebrard como Sheinbaum
tomen aire.

O
CENTAVITOS

Luego de algunas pláticas, los alcaldes capitalinos de la
alianza Va por México, que ganaron en las elecciones del
pasado 6 de junio, oficializaron la integración de una es
pecie de Conago para la CDMX, a fin de actuar como un
solo bloque que haga contrapeso al gobierno capitalino. Los
alcaldes de oposición buscarán negociar una distribución
más equitativa del presupuesto, así como tener más apoyo
en materia de seguridad publica, entre otros temas. No lo
dijeron, pero es bueno recordar que tienen un número de
diputados suficientes en Donceles como para hacer presión.
A ver si Claudia los vuelve a ningunear como acostumbra.
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La posibilidad de que el "movimiento de transformación" que
encabeza pueda trascender el actual periodo presidencial ha
sido un tema recurrente en Andrés Manuel López Obrador.

En no pocas ocasiones se ha referido a su decisión de no
reelegirse —no teniendo necesidad alguna de aclarar el punto,
pues la reelección presidencial está prohibida por la Constitu
ción— y de cómo pasará a la jubilación cuando haya cumplido
su encargo. El 11 de marzo pasado, López Obrador desató las
ansias sucesorias al señalar que la 4T tiene "relevo genera
cional". Hablando como si fuera un pitcher que deja el juego
ganado, el Presidente se puso a describir a quienes calientan
en el bullpen del oficialismo, listos para subir al montículo
cuando él se baje.

Dijo que entre ellos había "mujeres y hombres, de 50 años
para arriba". Todo mundo entendió entonces que se refería a la
jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum, al canciller
Marcelo Ebrard y aJ líder senatorial Ricardo Monreal.

En ese momento, antes del inicio de las últimas campañas
electorales, parecía que Morena y sus aliados se enfilaban a
un triunfo arrollador en las urnas, lo cual les auguraba un final
de sexenio sin tribulaciones. Sin embargo, sobrevino el des
plome de la Línea 12 del Metro y el panorama cambió. Dicha
tragedia alteró el escenario de las elecciones. Los resultados
de éstas —particularmente las de la Ciudad de México— obli
garon a cambiar el plan de juego de la sucesión. Con las bases
súbitamente llenas y sin outs, el lanzador volteó a ver la zona
de calentamiento y se sintió desprotegido. Ayer, en la confe
rencia mañanera, López Obrador hizo lo que ninguno de sus
predecesores: llamar por sus nombres a los posibles relevistas.

Al referirse a las investigaciones sobre el percance de la
Línea 12 y a la publicación de un reportaje de The New York
Times que atribuye el hecho a las prisas que tuvo el enton
ces jefe de Gobierno Ebrard para inaugurarla, el Presiden
te fustigó a la oposición por buscar un enfrentamiento entre
sus correligionarios. "Quieren poner a pelear a Marcelo con
Claudia", dijo. Y, de inmediato, agregó: "Quisieran que se pe

learan Marcelo, Claudia, Tatiana (Clouthier), Juan Ramón
de la Fuente, Esteban Moctezuma, etcétera, etcétera, por
que están ellos, los conservadores, muy menguados, no hay
dirigentes del conservadurismo. A lo mejor surgen, pero en el
flanco izquierdo hay hasta para tirar para arriba. Ellos apuestan
a eso, a que nos fraccionemos. Se van a quedar con las ganas".

Tres meses antes, el tabasqueño se había referido críptica
mente a los potenciales sucesores. Pero ayer lo hizo con todas
sus letras, mandando calentar al bullpen a otros tres relevistas:
Clouthier, De la Fuente y Moctezuma Los dos últimos, por
cierto, subalternos de Ebrard. Minutos antes, se había negado
a opinar sobre la conveniencia de que el canciller renunciara a
su cargo para enfrentar posibles acusaciones administrativas
o penales. "Hay que esperar el dictamen", respondió escue
tamente. Para un político, como López Obrador, que calcula
cada palabra que dice y se jacta de conocer bien la historia,
los nombres mencionados no pueden carecer de importan
cia. Tampoco es irrelevante que, entre tantos, no haya men
cionado a Monreal. Clouthier, De la Fuente y Moctezuma
son apellidos bien identificados en la oposición. La primera,
hija de un prócer panista; el segundo, exrector de la UNAM y
secretario de Salud con Ernesto Zedillo, muchas veces men
cionado como prospecto presidencial opositor en los sexenios
de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, y el tercero, exse
cretario general del PRI y tres veces miembro del gabinete.
Maltrechas las aspiraciones de Ebrard y Sheinbaum,

López Obrador parece estar mandando señales de que, ante
un embate opositor en 2024, podría 1) impulsar la candida
tura de alguien que no produciría demasiadas objeciones
entre los adversarios y 2) reconsiderar la transferencia del
poder a la siguiente generación (De la Fuente es mayor que
él y Moctezuma su coetáneo). Sin duda habrá leído que los
presidentes pocas veces han entregado la banda a su favori
to —López Mateos a Díaz Ordaz y De la Madrid a Salinas,
son los ejemplos más obvios y quizá únicos— y que más vale
inclinarse por alguien elegible que por alguien ideal.
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TRIGO

Hace muchos años, P.C. (previo covld, estas siglas las acabo
de inventar yo solo), en un viaje por el Mediterráneo, re
cuerdo haber probado un platillo delicioso a base de grano,
verduras y carne de cordero, como al vapor, en un recipien
te de barro rojo. ¿Cómo se llama este platillo?

R: Seguro se refiere usted al cuscús. Este es un platillo que
se cocina durante horas con no menos de siete tipos de
verduras, guisado lentamente con suculento cordero lo
cal, aromatizado con casi una docena de especias y hierbas
diferentes, y servido con una salsa dulce de pasas y salsa
picante como acompañamiento.
El cuscús se come tradicionalmente en las casas los vier
nes, pero se puede encontrar en varias formas (vegetariano,
pollo o cordero "real") en muchos restaurantes del medi
terráneo, claro, especialmente en Marruecos. Por cierto,

recuerdo que había un restaurante en la colonia, por Río
Tíber, donde servían un cuscús delicioso.

DERECHA

¿Porqué saludan los soldados con la mano derecha?

R: Esta costumbre se remonta a cuando los caballeros con
armadura levantaban las viseras con la mano derecha
cuando se encontraban con un camarada. Esta práctica se
convirtió gradualmente en una forma de mostrar respeto
y, en la historia más moderna, a veces implicaba quitarse
el sombrero. Las Fuerzas Armadas alrededor del mundo lo
han convertido en una práctica común.

MASONES/RICARDANA1M

¿Los masones son buenos o malos?

R: Doña Ricarda, le comparto que uno de los aspectos más
importantes de la masonería es la caridad.
Las Logias Masónicas recaudan dinero para buenas causas
en sus respectivas comunidades y gastan, aproximadamen
te, dos millones de dólares por día (más de 750 millones de
dólares por año) en iniciativas filantrópicas.
Ofrecen becas, abren orfanatos, construyen refugios para
personas sin hogar, donan a clínicas médicas y, en general,
apoyan cualquier servicio comunitario que los miembros
consideren beneficioso.
Dígame, ¿son buenos o malos? ¿Podría decir lo mismo del
PRI, PAN, etc?
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0 CONFIDENCIAL

Hay tiro BartlettRiquelme
El gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme, y el direc
tor de CFE, Manuel Bartlett, traen pique. El mandatario
atribuyó al funcionario de la 4T responsabilidad moral en la
tragedia de Múzquiz, debido a que la comisión disminuyó el
precio del carbón, lo que habría provocado que los empresarios
mineros redujeran el presupuesto para seguridad. El poblano
respondió que el priista estaba haciendo un "grave reconoci
miento" de que falló al no garantizar las condiciones de pro
tección. Pero el Ejecutivo estatal le hizo ver que la minería y la
electricidad son competencia exclusiva de la Federación, por lo
que "es muy grave su ignorancia y más grave su cinismo".

Todos contra Delgado
Los reclamos al interior de Morena hacia su dirigente por los re
sultados electorales están a la orden del día. Desde los más ra
dicales, como John Ackerman, quien señaló que "si no fuera
por la torpe conducción autoritaria, facciosa y ensoberbecida
de @mario_delgado, Morena hubiera arrasado". Hasta los más
velados, como el de Ricardo Monreal, quien señaló que "no
estamos pidiendo renuncias", pero "sí se planteó la necesidad
de una reunión con la dirigencia, presencial, tanto con Mario
Delgado como con Citlalli". Lo cierto es que don Mario tendrá
que rendir cuentas, y de eso no lo salvará ni Ya Saben Quién.

Inician acercamientos
en San Lázaro
Cuentan diputados federales que ya se iniciaron los acerca
mientos para, antes de culminar su tarea de la 64° Legislatura,
convocar a un periodo extraordinario para diversos temas.
"Pronto se reunirá la Jucopo de la Cámara de Diputados para
hacer una evaluación de dónde estamos, a dónde vamos y, en
su caso, hacer un calendario más formal de lo que significan los
meses de junio, julio y agosto", deslizó el líder panista, Juan
Carlos Romero Hicks. En la coordinación de Morena asegu

ran que el jefe guinda, Ignacio Mier, ya busca fechas para la
reunión y para el eventual periodo extra.

Osorio alerta de traición
El coordinador tricolor en el Senado, Miguel Angel Osorio
Chong, expresó ayer su oposición a que el PRI en San Lázaro
vote en la próxima legislatura a favor de reformas constitu
cionales con Morena, como sugirió el Presidente. Según el
exsecretario de Gobernación, la ciudadanía dio su confianza a
su partido el 6 de junio, sobre todo en el ámbito federal, por
que fue en alianza con el PAN y el PRD, por lo que "no debe de
defraudar ese acuerdo nacional, es un acuerdo histórico, que
costó mucho trabajo. Sería muy lamentable que alguien trai
cionara ese acuerdo", soltó. Aunque el político hidalguense no
nombró a nadie, sus palabras resuenan en la sede priista, allá
donde despacha el dirigente nacional, Alejandro Moreno.

Nombramientos polémicos
En Sonora alertan del lío en el que se podría meter el goberna
dor electo Alfonso Durazo, si incluye en su equipo a Ro
dolfo Castro Valdez, exsecretario de Hacienda de Jaime
Bonilla en Baja California, y quien brincó del barco para irse a
la campaña del sonorense. Y es que en Tijuana no brilló precisa
mente por fomentar acciones de recaudación en la entidad, sino
por ser uno de los autores intelectuales de la polémica intentona
por expropiar el Club Campestre de la ciudad fronteriza.

¿Bajarla guardia?
A pesar de que las autoridades sanitarias han indicado que el
estar vacunado no implica bajar la guardia en las medidas de
precaución, el presidente López Obrador quizá cree que con
la segunda dosis de vacuna contra el coronavirus que recibirá
hoy ya podrá dejarse apapachar por la gente, que dice está
"feliz, feliz, feliz". Y es que, aunque reconoció que no debería
ser, admitió que hay más acercamiento y éste "se desborda"
porque "no fue poca cosa ganarle a todos" en la elección.
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El narco votó... por Morena

El secretario de Seguridad
Territorial de Estados Uni
dos, Alejandro Mayorkas,

estará hoy en México en un mal
momento en la relación bilateral,
y con la creciente convicción en
Washington de que la laxitud del
presidente Andrés Manuel López
Obrador con los cárteles de la
droga rebasa la condescendencia.
El problema de gobemabilidad
que han venido alertando en el
gobierno del presidente Joe Biden
la pérdida del 30% del territorio
que controla actualmente el cri
men organizado se agrava por la
forma como actuaron los cárteles
en las elecciones del 6 de junio.
Abundan las denuncias perio

dísticas de cómo operaron los
cárteles, en especial el de Sinaloa,
durante las elecciones. Todos los

municipios con fuerte presencia
de esa organización fueron ga
nados por Morena, lo cual sería
meramente circunstancial, de no

ser porque se dieron casos especí
ficos de personas vinculadas con
ese grupo que robaron urnas en la
zona del Pacífico norte, y amena
zaron a candidatas y candidatos
que, el mismo día de elección,
abandonaron la contienda.
En Sonora, donde una de las

facciones más violentas de esa
organización, Los Solazar, llevaba
meses amenazando a Alfonso
Durazo incluso desde que era se
cretario de Seguridad federal, lo
dejó misteriosamente en paz. Y en
el istmo de Tehuantepec, que ha
estado bajo el control político del
empresario Bogart Soto, a quien
autoridades federales y estatales
identifican como el jefe del cártel
que opera en toda la región de Oa
xaca y el sur de Guerrero, en los
municipios que domina ganaron
candidatos de Morena.
Las evidencias apuntan a que

no sólo el Cártel de Sinaloa y sus
aliados se metieron en las eleccio

nes. En Jalisco, donde la principal
organización criminal es enemiga
de los sinaloenses, el Cártel Ja
lisco Nueva Generación, no ganó
Morena sino Movimiento Ciuda
dano, el partido al que pertenece
el gobernador Enrique Alfaro.
Esto puede ser visto igualmente
como coincidencia, pero esa or
ganización pudo operar como lo
había hecho antes comprando o
amenazando a futuros alcaldes
porque de manera inexplicable re
cibió una concesión del gobierno
federal. Hace unas semanas fuer
zas federales acorralaron al líder
de esa organización, Nemesio
Oseguera, elMencho, pero en lu
gar de recibir la orden de captu
rarlo, la instrucción fue retirar
al grueso del contingente que lo
cercó, y mantener una vigilancia
mínima sobre él.
En otras partes del país, como

en el sur del Estado de México,
donde opera La Familia Michoa
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cana, apoyada por el Cártel Jalisco
Nueva Generación, la inhibición
que hizo con amenazas y priva
ción de la libertad a candidatas y
candidatos que competían contra
Morenael caso emblemático es
el de Zudikey Rodríguez en Valle
de Bravo, que tras secuestrarla no
volvió a hacer campaña formad
allanó el camino para triunfos, si
quiere llámese nuevamente coin
cidencia, de Morena.

El contexto de la visita de Ma
yorkas no podía ser menos deli
cado por lo que parece, por lo que
es y por el antecedente. El viaje
es seguimiento de uno reciente
que hicieron a México varios jefes
de la CIA, quienes sólo hablaron
con los secretarios de la Defensa,
general Luis Cresencio Sandoval,
y de Marina, almirante Rafael
Ojeda, además del director de la
Central Nacional de Inteligencia,
el general Audomaro Martínez. La
última vez que visitó México un
director de la CIA, en ese entonces
Mike Pompeo, viajó acompañado
del antecesor de Mayorkas, John
Kelly, y los jefes de las Fuerzas
Armadas los llevaron a sobrevolar
los cultivos de amapola en Tierra
Caliente de Guerrero, de donde
sale el 49% del fentanilo que se
consume en Estados Unidos.
No hay información oficial

sobre las pláticas de los jefes de
la CIA con el gabinete militar de
seguridad de López Obrador, pero
uno de los temas que mayor preo
cupación ha generado en Wash
ington en los últimos meses es el

de gobemabilidad y terrorismo.
Durante su reunión virtual con Ló

pez Obrador, la vicepresidenta de
Estados Unidos, Kamala Harris,
incorporó en la agenda de discu
sión la violencia en la frontera en
tre los dos países, que fue vuelta
a plantear de manera menos es
pecífica en su visita a México. En
Washington, los servicios de inte
ligencia estadounidenses no han
ocultado su temor de que terroris
tas, yihadistas o rusos puedan uti
lizar las redes de los cárteles para
entrar a ese país desde México.
Ante esas renovadas y nuevas

preocupaciones, la palabra del
presidente López Obrador no
ayuda. La forma como ha tra

tado a los narcotraficantes tuvo
vina insólita expresión después
de las elecciones, cuando declaró
que "se habían portado bien", sin
nunca clarificar a qué se refería.
Uno puede pensar que hablaba en
el contexto de que no desataron
la violencia el día de la jornada
electoral, pero por los anteceden
tes en su trato informal y metale
gal con los cárteles de la droga, la
duda sobre sus motivaciones tiene

asideras objetivas.
La forma como ha manejado

López Obrador la relación no
conflictiva con los cárteles de las

drogas permite plantear como hi
pótesis de trabajo que pudiera es
tar pensando en una negociación
en busca de una especie de recon
ciliación, como si se tratara de un
movimiento armado. López Obra
dor nunca ha tratado a los cárteles

de la droga como criminales, pero
el comportamiento que tiene con
ellos es como si obedecieran a
una causa y no a un negocio. En la
práctica, los ha legitimado.
Son varias las veces que ha

dicho que pueden llegar a un
acuerdo nunca ha hablado de
un pacto tangible, donde se be
neficien de una amnistía hecha
realidad de facto a lo largo del
sexenio, que significa no comba
tirlos y animarlos a que exploren
vías legales de su negocio. López
Obrador cree porque así se lo
han dicho sus cercanos que es
la forma de reducir la violencia, y
como ha señalado en privado, el
problema de consumo es de Esta
dos Unidos, por lo que ellos ten
drían que resolverlo. Su posición
es ingenua y revela incompren
sión sobre el negocio del narcotrá
fico. Pero, sobre todo, choca con
la visión que tiene Washington
sobre su seguridad nacional.

López Obrador
nunca ha tratado
a los cárteles de
la droga como
criminales

El comportamiento
que tiene con ellos es
como si obedecieran

auna causaynoa
un negocio
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Hora de hablar de AMLO
y Venezuela

Pues México no será Ve
nezuela sin ofender a
los venezolanos, pero

parece obligado que México seformule preguntas sobre qué
hace el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador que sus
funcionarios aparecen en una
trama para burlar el embargo
de Estados Unidos al régimen
de Nicolás Maduro.
En las últimas horas, el diario

El País, en conjunto con el pres
tigiado portal Armando.info, ha
publicado dos reportajes que en
México deberían ser leídos con
cuidado por el Senado, y por en
tidades de alto protagonismo en
la actual administración a fin de
demandar rendición de cuentas
a los involucrados, en particular
a la Cancillería.
El primer reportaje es La red

que burló las sanciones de Esta
dos Unidos a Venezuela, y en él
se detalla cómo luego de de
cretarse en 2014 el embargo de

Washington a Caracas, funcio
narios del régimen venezolano
echaron a andar un esquema
para traficar con petróleo, todo
disfrazado de operaciones de
ayuda humanitaria.
La empresa Libre Abordo, de

origen mexicano, y varias perso
ñas de la misma nacionalidad
particularmente uno de nombre
Joaquín Leal, de apenas 29 años
y quien construyó una compleja
y amplia red de empresas en va
ríos países son los intermedia
ríos para negocios por decenas
de millones de euros en lo que
los periodistas califican como
"una red secreta al servicio del
gobierno de Maduro desde
México".
La publicación agrega: "El

modus operandi que se ha
podido reconstruir en esta in
vestigación demuestra que la
prestación de ayuda humani
taria era tan sólo un pretexto,
El lado mexicano embarcaba

los productos en especie y PD
VSA les pagaba con petróleo y
logística para sacarlo del país
en buques. Sin embargo, detrás
de esta operación se escondía
otra más compleja que dejaba
millones de ganancias para los
involucrados a través de la re
venta del crudo a precios por
debajo del mercado, con dinero
que eventualmente regresaba
a PDVSA como pago por la
mercancía".
En esa misma entrega se men

dona que la Unidad de Inteli
gencia Financiera de México
apenas ha comenzado, en mayo
pasado, a cerrar el cerco a Leal,
quien por esas operaciones ya
enfrenta sanciones del Depar
tamento del Tesoro de Estados
Unidos.
En la segunda entrega, sin

embargo, se abre paso a la inte
rrogante lógica: pudo un "grupo
de empresarios mexicanos" ope
rar esos negocios, que incluían
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un envío de toneladas de maíz
de la Conasupo de este sexenio,
sin ayuda o conocimiento del
gobierno de AMLO.
Esa segunda investigación,

titulada La red opaca que inter
cambió petróleo de Venezuela
operó con ayuda del gobierno
mexicano, apunta indicios re
veladores del papel que han
jugado al respecto el subsecreta
rio Maximiliano Reyes y el hasta
hace poco embajador de México
en Caracas, Rodrigo Benedith
Reyes, ambos con un pasado en
común en la entonces delega

ción Miguel Hidalgo, en la que
ocuparon cargos de dirección:
"Una investigación de El País

y Armando.info atestigua que
Libre Abordo, una de las compa
ñías involucradas, se presentaba
como una empresa nombrada
por el gobierno de México para
hacer este tipo de operaciones.
La comercializadora, además,
asegura haber realizado nego
cios con Seguridad Alimenta
ria Mexicana (Segalmex), la
agencia gubernamental para la
producción y distribución de co
mida. Documentos en poder de

ambos medios y entrevistas con
diversas fuentes confirman una
relación entre el joven empresa
rio Joaquín Leal, en el vértice de
la trama, y el subsecretario de
Exteriores para América Latina y
El Caribe, Maximiliano Reyes".
En nombre de los mexicanos,

el SAT de Raquel Buenrostro,
la UIF de Santiago Nieto y el
Senado, que examina nuestra
política exterior, de Ricardo
Monreal deben tener hartas pre
guntas para Reyes, Leal y hasta
para Ebrard.
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Un horizonte

Nuestra sociedad moderna
necesita colaboración.
Los retos que acompañan

a la crisis climática, de desigual
dad, de salud y desde luego de
representación política exigen que
más personas pongan sus manos
para construir en común solucio

nes integrales, accesibles y replica
bles en cada rincón del mundo.

Esas soluciones deben pasar sin
duda por los espacios más cerca
nos, cotidianos y locales. Incluso,
aunque estamos hiperconectados,
la vida cívica, de activismo y para
la construcción de soluciones es
profundamente presencial, ana

lógica, offline. Desde las guardias
vecinales o el mantenimiento de
parques, gran parte de las activi
dades para procurar el bienestar y
la calidad de vida son posibles gra
cias a la participación directa de
las personas en sus comunidades.
Tan solo como ejemplo, las

elecciones intermedias pasadas
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demostraron que la colaboración
de la sociedad hace posibles cosas
increíbles. Miles de personas de
dicaron un día entero de servicio
para participar como funcio
narios de casilla, observadores
electorales o representantes de
partido para que millones pudie
ran ejercer el voto. Esta situación
contrasta muchísimo con cómo se
realizaron muchas campañas que
alimentaron un discurso político
de odio, clasismo y polarización.
Muchos políticos han decidido

utilizar la narrativa de la división

para exacerbar sus bases. No les
importa si los argumentos son
veraces o no, lo importante para
ellos es enfrentar a un sector de la
sociedad con otro.
Esta polarización, que puede o

no dar grandes dividendos elec
torales al envenenar la discusión
política, es totalmente nociva para
la evolución de nuestra democra
cia, para presentar soluciones a
los grandes problemas del país y
apostarle a construir una visión de
Estado.
Envenenar la discusión trae

consigo el empobrecimiento de

nuestra democracia. Primero,
porque las propuestas quedan en
segundo plano. Algunas candi
daturas están más interesadas en
sembrar miedo y señalar al "ene
migo" que en presentar ideas y un
proyecto que convoque.
Y segundo, porque pasado el

periodo electoral, los spots de
campaña, espectaculares y aren
gas desaparecen, pero la división
entre las comunidades persiste:
las que estaban divididas se divi
den más y las comunidades que
funcionaban quedan rotas.
En un país donde el deterioro

de nuestro tejido social deriva en
problemas gravísimos como la
inseguridad, la crisis económica o
la corrupción, basar los mensajes
en empujar las diferencias entre
nosotros solo contribuye a que los
problemas más profundos de Mé
xico se agraven.
Integrar a la sociedad en pro

yectos políticos no tendría porque
estar orientado por el odio y el
rencor sino todo lo contrario: por
el,sentimiento de colaboración,
incluso entre los que piensan dife
rente a nosotros, quienes vienen

de un lugar distinto o pertenecen
a un grupo diferente al nuestro.
Ya pasaron las elecciones y los

grandes problemas del planeta,
de nuestro país y municipios; los
grandes problemas de nuestros
arroyos, bosques y parques per
manecen. Por eso, desde cualquier
espacio de participación política
es necesario que se promueva un
horizonte de responsabilidad y
de miras que van más allá de la
elección.
Un horizonte compartido para

hacerle frente a la crisis de vio
lencia y de falta de oportunida
des. Un horizonte en donde pese
menos la playera con la que hiciste
campaña y sea más importante
acabar con la depredación am
biental, encontrar a las personas
desaparecidas y construir una
sociedad sin opresiones estructu
rales. Un horizonte que reconozca
que con las necesarias e impor
tantes diferencias que tenemos
como sociedad, también somos un
país con una apremiante necesi
dad de dialogar y construir. Es
pero que ese horizonte nos guíe en
los próximos años.
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Un nuevo
presidente
en Cofece

En septiembre de este año
deja la presidencia de la
Comisión Federal de Com

petencia Económica (Cofece) la
maestra Alejandra Palacios. Si
bien puede continuar como comi
sionada hasta el 2022, no puede
ser reelecta como presidente. Por
ello, ha iniciado formalmente el
complejo proceso por la sucesión.
Recientemente la Comisión de

Economía de la Cámara de Se
nadores inició el procedimiento
para elegir a un nuevo presidente
que, en términos de la Constitu
ción, debe ser electo de entre los
comisionados de la Cofece. En

días pasados, bajo dicho pro
cedimiento se presentaron tres
comisionados para entregar su
proyecto y ser considerados. Ana
María Resendiz, Alejandro Faya
y Eduardo Mendoza se postu
laron presentando un ensayo
y presentaron sus posiciones y
proyectos ante un grupo de sena
dores. Quedó fuera únicamente la
comisionada Brenda Hernández,
quien decidió no postularse.
Las comparecencias se pre

sentaron sin mayor sobresalto ni
sorpresas. Esto es señal de la alta

cohesión que existe y ha exis
tido en el pleno de comisionados
de Cofece, y que demuestra lo

técnico y profesional, tanto de la
agencia, como del perfil de los
comisionados que ahora preten
den ser presidentes del órgano
autónomo.

Ana María Resendiz y Eduardo
Mendoza son dos economistas de
probada trayectoria en el sector
público. Ambos con experiencia
en el sector académico, egresados
del Colegio de México y estudios
de posgrado en las mejores uni
versidades del extranjero. Por su

parte, Alejandro Faya es un abo
gado con estudios de posgrado
en el extranjero y con experien
cia relevante en la Secretaría de

Economía y como investigador
y profesor universitario. Ale
jandro sería el primer abogado
como presidente, luego de cuatro
economistas al frente del regu
lador de competencia. Todos los
interesados tienen una amplia ex
periencia trabajando en diferen
tes funciones dentro de la misma
Cofece.
Los tres comisionados postu

lantes presentaron una propuesta
de continuidad, pero también
ofrecieron un mayor ejercicio
de facultades. Los comisionados
coincidieron en la necesidad de

un mayor uso de los recursos de
investigación, mayor número de
investigaciones y actuaciones
que, según la misma Cofece, han
descendido en los últimos años.
En especial, los interesados co
mentaron la necesidad de incidir
más en los ámbitos de los llama
dos "mercados digitales", los mer
cados del sector salud, transporte
(en especial ferrocarril), y en el
mercado laboral. Finalmente,
todos se pronunciaron por incidir
de manera más eficaz en la pro
blemática que se generó por los
problemas económicos aconteci
dos por la pandemia de Covid. De
manera muy enérgica, los comi
sionados defendieron la indepen
dencia del órgano constitucional
y la necesidad de continuar con
el ejercicio independiente de sus
facultades.
El cambio en la presidencia de

Cofece se vuelve más delicado en
un entorno donde se encuentran
pendientes los nombramientos
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de dos comisionados que no se

han desigando, y la necesidad de
elegir a un titular de la Autoridad
Investigadora, que es el órgano
autónomo de Cofece que deter
mina todo lo concerniente al
inicio y tramitación de las investi
gaciones y cuyo titular actual ter
mina en este mes su mandato.
La Cofece tendrá en esta co

yuntura un enorme reto de rea
comodo interno. Deberá evitar
luchas innecesarias y tratar de
conseguir una transición orde
nada y muy rápida. Demorar los
nombramientos internos y exter

nos podría afectar el funciona
miento del regulador, y con ello
afectar todos los procedimientos
en los que interviene, en peijuicio
de las empresas y los consumi
dores. Quitarle funcionalidad a
Cofece generará más trabas a la
economía, impedirá autorizacio
nes y estorbará la recuperación
económica. A nadie conviene que
este regulador se atrofie.
Hasta donde se logra iden

tificar, no existen claras ligas
políticas o de intereses de los ac
tualmente interesados. Tampoco
vemos una posición muy radical

o ideológica de los postulantes.
Sus trayectorias personales y pro
fesionales no generan alarmas.
Creo que es justamente lo que
en este momento se debe cele
brar sobre estas tres opciones:
responden a un alto nivel técnico,
experiencia relevante en el sector,
independencia y seriedad. La Co
misión de Economía del Senado
se deberá pronunciar sobre la ido
neidad de los candidatos, y será
tarea de la Junta de Coordinación
Política del Senado seguir con el
proceso. Esperemos este ejerci
cio siga el rumbo con el que bien
inicia.
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Difícil regreso

La presencia del presi
dente Joe Biden este fin
de semana en la Cumbre

del G7 y de inmediato en la res
pectiva de la OTAN, expuso la
estrategia de borrar los abrup
tos mensajes y hostiles discur
sos de su antecesor Donald
Trump, al tiempo que proyec
taba el regreso de los Estados
Unidos.
La intención, si bien intere

sante y relajante para la Unión
Europea, la OTAN y las eco
nomías más poderosas del
mundo, no resulta tan senci
lla. No solamente porque cada
país y cada una de esas orga
nizaciones evolucionaron en
cuatro años, sino porque Biden
pretende regresar como el líder
indiscutible que algún día fue
Estados Unidos.
Boris Johnson en Londres lo

recibió con calidez, expresó la
"traidora" pensaría Trump
frase de "una bocanada de aire

fresco" al referirse a la nueva
administración en el gobierno
americano, y en general la bien
venida de los demás líderes. El
punto es que Washington per
dió mucho más que presencia y
liderazgo en los cuatro oscu
ros y nefastos años en materia
diplomática de Trump: perdió
confianza.
Hoy Alemania y Japón lo ven

con recelo; Francia lo observa
con escepticismo a la distan
cia; la OTAN agradece un tono
menos violento y agresivo por
parte de la potencia militar nú
mero uno del planeta, pero lo
cierto es que Bruselas ha estado
en la construcción de una es
trategia de seguridad y defensa
más autónoma y menos de
pendiente del Pentágono y sus
comandos.
Así que Biden es bienvenido,

bien tratado, con calidez y ama
bilidad, es incluso bien visto

como el regreso de la diploma
cia clásica americana, pero la
confianza se ha debilitado, en
algunos casos, esfumado.
Lo exhibe una pregunta

abierta de un periodista de la
televisión belga, al preguntarle
a Biden cómo pueden estar se
guros en Europa de que ese
extendido sentimiento repu
blicano no regresará a la Casa
Blanca en cuatro años y fortale
cer el tono de polarización de la
previa administración.
Un artículo de la prestigiada

revista ForeignAffairs de hace
algunos meses, señalaba ya la
dificultad que tendría Estados
Unidos para recuperar lo per
dido, para regenerar nuevas
relaciones dañadas y afecta
das por la tóxica presidencia de
Trump.
La OTAN, con cuyos líderes

se reunió ayer, aceptó la decla
ratoria en torno a China como
"riesgo sistémico", una posición
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que Biden y Washington han
asumido como frente común
en contra del gigante asiático,
después de su áspera primera
reunión de alto nivel con el go
bierno chino, hace un par de
meses.

Europa entera observa la ex
pansión incontenible de China,
y especialmente su contundente
amenaza a las democracias ad
yacentes (Hong Kong, Taiwán,
etcétera), como un régimen
autoritario sin contrapesos, que
en un par de años se convertirá
en la primera fuerza económica
del mundo. El caso de Hong
Kong es crítico, puesto que la
persecución a los opositores, el
encarcelamiento y el someti
miento a toda expresión crítica
al gobierno central han dejado
claro que China es la misma po
tencia dominadora y aplastante
que fue siempre, sin el disfraz
de fuerza económica emer

gente, democrática y tolerante.
La otra gran amenaza a la

estabilidad europea es Rusia,
con sus repetidas bravatas con
tra Ucrania, la anexión terrible
de Crimea, su rechazo abso
luto a que la OTAN se acer
que siquiera a sus fronteras y
la dependencia energética de
Alemania y otros países del gas
ruso en invierno.
En estos encuentros no hubo

los empujones de Trump, o sus
discursos ofensivos e insultan
tes a Francia o a Alemania, todo
fue mucho más terso. Pero el

papel de los Estados Unidos en
Europa difícilmente volverá a
ostentar el liderazgo económico
y militar indiscutible, la única
superpotencia sobreviviente de
la Guerra Fría, y el gran aliado
en contra de la siempre amena
zante Federación Rusa.
El mundo cambió, los equi

librios se trasladaron, la Gran

Bretaña rompió con la Unión
Europea cuyas consecuencias
económicas y estratégicas es
tán aún por escribirse y China
emergió como el gigante eco
nómico, militar, demográfico y
tecnológico que es hoy.
Estados Unidos y su presi

dente, en la búsqueda de un
liderazgo perdido, tendrán que
ajustar su rol y su posición a un
nuevo mapa geopolítico.
Veremos el miércoles la re

unión de las líneas rojas que
Moscú no deberá cruzar según
Biden y cómo reacciona el
tirano de los 22 años en el po
der. .. y contando.

EUy su presidente
tendrán que ajustar
su rol y su posición
a un nuevo mapa
geopolítico
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis

La IP mira por un nuevo partido
os cientos de empresarios que participaron en el proceso electo
ral pasado llegaron a tres conclusiones.L;La participación fue exitosa, pero faltó para ganar la mayoría, en la Cámara; trabajar más fuerte para lograr la revocación de
í mandato el próximo año y elecciones que vienen; y mover a

las "organizaciones ciudadanas" para que salgan de la apatía política y
participen.
La autocrítica indica que, aunque estas elecciones significan el resurgi

miento de la IP como en los tiempos de Manuel J. Clouthier y Vicente
Fox, el sector empresarial llegó tarde a la contienda y les faltaron varios
elementos.

Ser más valientes, conocer mejor las reglas del juego electoral, las ma
ñas de la operación política del sistema, organizarse mejor y tener una
participación más efectiva. Pero no menos importante es que los empre
sarios tengan una percepción positiva por sus empleados y la sociedad.
Por otro lado, reconocen que si quieren ser más efectivos necesitan

crear una estructura política electoral en cada distrito en la cual inviertan
tiempo y recursos, y tener un programa de trabajo que promueva candi

Manuel J. Clouthier datos, aliente el voto ciudadano y que cuide la elección.
Hay quienes consideran que ya llegó el momento en que el sector pri

vado debe tener un partido político propio y no "rentado". Y es que quie
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nes participaron en el proceso electoral consideran que es necesario trabajar en tres frentes.
Promover la participación de más actores para lograr tener más diputados; es indispensable que se logre la

revocación de mandato en un proceso donde los ciudadanos voten profusamente y estructurar a las organiza
ciones ciudadanas para que salgan de la apatía política, se organicen y participen de verdad.
O sea: lo que se requiere es hacer realidad lo que el "Maquío" hubiera querido para promover la democracia

en el país, con una toma de conciencia de lo importante que es el sector empresarial, con su capacidad de tra
bajo, de logro, de propuesta.
En este contexto los organismos empresariales, pero sobre todo la Coparmex, realizan foros en grupos ce

rrados para evaluar el desempeño del sector privado, donde se identifican aciertos y errores de la contienda pa
sada, pero sobre todo se van a plantear las líneas de acción los siguientes meses.
En la evaluación que hacen los empresarios destacan como acierto haber incidido, sobre todo Claudio X.

González y Gustavo de Hoyos, para que se lograra la Alianza del PAN, PRI y PRD. Ahora hay que continuar
con esta alianza opositora en la Cámara de Diputados y contribuir con más y mejores propuestas legislativas.
Y es que en esta elección del 2021 el nivel de participación empresarial a nivel nacional fue muy bajo.
Faltó contagiar a los organismos civiles, ciudadanos y grupos sociales para que comprendieron que su parti

cipación era muy importante; faltó que apoyaran con más y mejores propuestas a los candidatos, y proporcio
nar recursos humanos y económicos para llegar a la base de la pirámide e incidir en el voto.
"Faltó más generosidad y compromiso de los dueños de las grandes empresas; faltó más valentía y romper el

miedo para enfrentar una propuesta populista centrada en dádivas y no en generar empleo, nueva inversión y
en general un modelo de desarrollo que respete la libertad y promueva el trabajo", comentan.
Lo que viene, coinciden la mayoría de los empresarios que participaron en este proceso, es promover "más

ciudadanía y menos partidos", esto quiere decir que los empresarios deben influir para que sean las organiza
ciones sociales y no sólo los partidos quienes participen en la elaboración de propuestas de política pública.
En pocas palabras, el presidente Andrés Manuel López Obrador está logrando lo que nadie había hecho:

unir al empresariado, conectarlo con la clase media y las Mipymes, con la emergencia de una sociedad civil que
urge participar y enfocarla al anhelo de los mexicanos: una democracia participativa que destierre el autorita
rismo y promueva la inversión y el empleo.

CIERTAMENTE, HUBO FALLAS estructurales atri
buidas al equipo de Marcelo Ebrard que causa
ron la caída de una parte del
tramo elevado de la linea 12
del Metro. Pero también es
imposible negar la responsa
bilidad del actual gobierno de
la CDMX que encabeza Clau
dia Sheinbaum, que sobre
todo después del sismo de
2017, sabía que era imposter Miguel Ángel

Manceragable darle un mantenimien
to mayor a la estructura y no
lo hizo. Y nos platican que el Sistema de Transporte
Colectivo, que dirige Florencia Serranía, se negó
a revisar las soldaduras de los pernos y las trabes
porque ello implicaba parar la operación de la lí
nea, lo que se habría generado un conflicto entre
los equipos de Ebrard y Sheinbaum, que al final de
cuentas no se pudo evitar, y estalló con la tragedia
del 3 de mayo pasado que costó la vida de 26 perso
nas. Ayer por lo pronto Miguel Angel Mancera ya
se desmarcó diciendo que en su gobierno sí se dio
mantenimiento y hay pruebas documentales. ¿La
Sheinbaum las tendrá?
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CASI DOS MESES dé que AlphaCredit anunció el co
mité liderado por el super ex asesor de la Comisión
de Valores de Estados Uni
dos, Alan Cohén, para trans
parentar el manejo financiero
de la fintech, que registra un
boquete de por lo menos 4 mil
millones de pesos reconoci
dos. Se trata de "otros activos"

que resulta que no tienen va
lor. Pues bien, no hay noticias Michell

Naderde avances en las pesquisas y
auditorías forenses que se le
están realizando a Deloitte por parte de un grupo
multidisciplinario que llevan los bufetes Skadden
Arps, de Alejandro González, y Nader, Hayaux,
Goebel, de Michell Nader, que a su vez ficharon
a KPMG, de Víctor Esquivel. Este comité especial
incluso tendría que deslindar responsabilidades de
los fundadores, José Luis Orozco y Augusto Ál
varez. Pero nada.

HABLANDO DE BUFETES, resulta que el financie
ro David Martínez sí se está metiendo fuerte a

Grupo Posadas, que capita
nea José Carlos Azcárraga.
El regiomontano, accionista de
Alfa, Cemex, Vitro e ICA con
trató al afamado despacho de
abogados neoyorquino Shear
man & Sterling, especializado
en fusiones y adquisiciones.
Como le hemos informado, Pablo
Martínez está comprando en el Azcárraga
mercado secundario bonos de
la cadena hotelera. Imposible saber cuánto posee a
la fecha, pero ateniéndonos a su modusoperandi no
sería extraño que buscara absorber toda la deuda y
convertirla a acciones. Hoy día el principal accionis
ta de Posadas es Alfredo Harp, con cerca de 51.2%.
Familia que lidera Pablo Azcárraga posee otro
43%. Fernando Chico tiene otro 5%.
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AROS. Espectacular due
loiepistolar entre el go
bernador de Coahuila,
Miguel Riquelrne, y el di
rector de la CFE, Manuel
Bartlett Díaz, se desató
ayer en el mareo de las re
des sociales, donde am
bos funcionarios estatal y
federal, respectivamente,
se señalaron mutuamente

por la responsabilidad del
derrumbe y los fallecimien
fosen la mina Múzquiz,
en esa entidad norteña.

MAGO. A seis años de^
la reforma en prevención
y combate a la oarrup
!¡ón, |$pecialistas señala
ron avances posifts&én
la materia. Ricardo Sal

gado, secretario técnico
del SNA, destacó qu&
15 entidades federativas

ya cuentan con políticas
para erradicar esternal,
mientras la Comisionada
Marina San Martín expli
có que la política antico
rrupción se ha construido
con la participación de la
Ciudadanía.

TREN. Para Marcelo
Ebrard, el retroceso de
mocrático "de: la mano:
del populista y autoritario
AMLO" señalado por cíf
ticos y medios internacio
nales, fue una predicción
fallida. El funcionario se
ñaló que <s la tergera vez
que se eqytyocan, la pri
mera fue sobre la victoria
del presidente en las elec
ciones y la segunda sobre
la hiperinlB^aH^ : B*
ción y sobrendeudamfen

to que viviría el país.
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José Fonseca
jose.fonseca@elecx3nomis1a.mx

Palacio medita:
¿IV atrás los flelclers?
Aquel Día de la Santa Cruz, el 3 de

mayo pasado, el desplome en la Lí
nea 12 del Metro tiró el tablero de

ajedrez de la sucesión del 24 e hi
zo al presidente hacer lo impensa

ble: un discreto control de daños, calladamente
recoger el tiradero.

El reportaje del New York Times del fin de se
mana ha forzado al presidente a operar pública
mente el control de daños y a impedir que, el pá
nico de los suyos, impida una salida políticamente
racional del embrollo.

Atribuye motivación política al reportaje con el
habitual "son mis adversarios", "cuca" con su tesis
de tener muchas cartas, da la cara por los suyos,
antes que se degüellen entre ellos. ¿Pa' atrás los
flelclers? Quizá. Tiempo es política.

SAT: no hay reforma,
si se cobra bien
En su conferencia de prensa de ayer la directo
ra del SAT Raquel Buenrostro dejó claro que
el objetivo para el 2022 es incrementar la recau
dación en 2% del PIB, sin reforma fiscal, sólo con
apretar a los grandes contribuyentes.

El anuncio, que pareció amago, detalló opera
ciones que dice tener identificadas en traslado de
mercancía informal y en comercio exterior; fue du
ra crítica distinta, obviamente, de la cordialidad
de la reciente reunión en Palacio Nacional.

Fue más claridosa cuando expresó su satis
facción por la designación de Rogelio Ra
mírez de la O como titular de Hacienda con
quien, dijo, trabajará mejor. Alguien nos explica
rá qué quiso decir con eso de "él sí entiende bien
al presidente".

Zaldívar construye su ruta de escape
Ayer entregó el ministro presidente de la Supre
ma Corte de Justicia, Arturo Zaldívar el docu
mento en el que pide al pleno decidir, aún antes
de impugnaciones, sobre la constitucionalidad de
prolongar su mandato, como propuso el Ejecutivo.

Barroco el lenguaje del documento, porque el
ministro presidente elude decir lo que piensa, pues
menciona que se ha hablado "de la posible in
constitucionalidad" de la propuesta.

Ha construido una ruta de escape de ganar,
pues cualquiera que sea la decisión del pleno de
la Corte, no tendrá culpa. Si rechazan la propues
ta del Ejecutivo, dirá "nos ganaron, amigo". Si no,
pues adelante con los faroles.

Notas en remolino
Aunque Palacio Nacional ha lanzado una ofen
siva en toda regla para interesar a la gente en la
consulta pública para investigar posibles culpas
de funcionarios del pasado, y ellos dicen que es
para enjuiciar a los expresidentes, el tema no le
vanta. Hay mejores chismes por el fuego amigo
en Morena... Quizá en diciembre, cuando lle
gue Arturo Herrera al Banxico podrá explicar
qué significa eso de que el banco central tiene
que contribuir al bienestar general y a fomentar
la equidad... Aunque no le gustó al presidente Ló
pez Obrador, reconoció que el INE organizó muy
bien las elecciones del 6 de junio... Se han toma
do decisiones que pueden ser muy populares en el
Infonavit, pero quizá el nuevo titular de Hacienda
pueda revisar lo que se hace, porque bajar tasas
y facilitar más los créditos puede afectar la salud
financiera de la institución...
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Signos
vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Antídoto contra el fraude
dos meses, la secretaria Olga Sánchez

Cordero recurrió a sus redes sociales para des
lindarse de dos burdos intentos de fraude. Uno,

Hace dos meses, la secretaria Olga Sánchez
Cordero recurrió a sus redes sociales para des
lindarse de dos burdos intentos de fraude. Uno,
supuestamente autorizado por la Dirección de
Juegos y Sorteos, trataba de enganchar a suscrip

tores de servicios de telefonía celular, mismos que accederían a
un "bono en efectivo" —50,000 pesos—, si adquirían un pa
quete ¡limitado.

"Se detectaron eventos falsos que pretenden engañar y de
fraudar a la población", advirtió entonces la jefa del gabine
te de la Cuarta Transformación, "(por lo que) se suplica a te
ner cuidado, sobre todo cuando se pidan depósitos a nombre
de Segob".

Y es que los orquestadores del timo exhibieron permisos apó
crifos supuestamente expedidos por el área de Juegos y Sorteos
y por el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Se
cretaría de Hacienda, Santiago Nieto Castillo.

La recurrencia de esas prácticas, pero sobre todo, la canti
dad de personas que caen en esos garlitos hicieron que Sán
chez Cordero decidiera intervenir directamente en este caso.

Entonces, la titular de la Dirección General de Juegos y Sorteos,
Alma Itzel De lira Castillo, y el coordinador de actividades
vulnerables de la UIF, Marco Chávez, trabajaban conjunta
mente en la consulta pública sobre el nuevo marco normativo
para ese sector.

Ayer, la secretaria Sánchez Cordero y el titular de la UIF sus
cribieron un convenio de colaboración para combatir prácti
cas fraudulentas y lavado de dinero. La UIF compartirá infor
mación de inteligencia financiera de todos los rubros que estén
vinculados con la labor de la Secretaría de Gobernación. En
particular, de los grupos delictivos que tengan que ver con tra
ta de personas, tráfico de migrantes, uso indebido de Cédulas
de Identidad...

El intercambio de información entre ambas dependencias
también permitirá prevenir y combatir actos de corrupción vin
culados con el control, verificación y revisión migratoria. Y adi

cionalmente, podrán revisar los registros constitutivos de asocia
ciones religiosas y agrupaciones de culto público. En el caso de
los casinos, el convenio favorecerá al ejercicio y desarrollo de
las atribuciones de la Dirección General de Juegos y Sorteos,
específicamente las asociadas en materia de prevención y com
bate al juego ilegal que pudieran vulnerar lo dispuesto en la Ley
Federal y su reglamento o —en su defecto— resultar sensibles
para el desarrollo de las actividades en un marco de sana com
petencia y piso parejo para todos los participantes.

Efectos secundarios
FESTIVOS. Después de recibir su constancia como ganadora
de la gubernatura de Tlaxcala, Lorena Cuéllar fue agasaja
da con una comida a la que acudieron los morenistas ganado
res de las alcaldíasy diputaciones que se definieron en aquella
entidad, el 6 de junio. Una celebración que fue extensiva para
otros personajes que contribuyeron al triunfo de la Cuarta Trans
formación en aquella entidad, que ya ha sido gobernada por
el PRI, el PRDyel PAN. Entre los invitados especiales estuvieron
el exsubsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta Sau
cedo; el oficial mayor de la SEP, Óscar Flores Jiménez, y
la directora de Atención Ciudadana de la Presidencia, Leticia
Ramírez Amaya.

SALDOS. Malas noticias en materia de combate a la corrup
ción. Este mediodía se presenta oficialmente la tercera edición
del Indice de Capacidad para Combatir la Corrupción, que
rankea a 15 países latinoamericanos a partir de su desempe
ño para detectar, sancionary prevenir la corrupción. La región
que más preocupa en el hemisferio es Centroamérica, en un
momento en que los esfuerzos para combatir la corrupción son
más necesarios que nunca, pero México tampoco sale bien li
brado: cayó tres lugares, a la posición 11.

FRENTES. Entre los pendientes que la Secretaría de la Fun
ción Pública deberá solventar en breve están los cuestionamien
tos al desempeño de los Órganos Internos de Control y las sos
pechas de influyentismo. Es el caso del contrato por más de
34 millones de pesos que Decoaro y Supervisión se quedó en
el SAT, de Raquel Buenrostro. Sobre el tema se comenta
que la "victoria" de la firma relacionada con Enrique Gómez
Mandujano, tuvo que ver con la cercanía que supuestamente
existe con el ¡efe de Departamento de Control de Unidades de
Gestión de Servicios, Manuel Femando Calderón Herre
ra, quien por cierto, también gestionaría sus facturas a extraor
dinarias velocidades.
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RuizHealy
Times

Eduardo RuizHealnealy
lizhealy

Deportar a niños no es
humano ni de humanistas
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha

dicho muchas veces que es un humanista y que su
gobierno es humanista. Pero ¿qué es el humanismo?

De acuerdo con la Enciclopedia de la Política de
Rodrigo Borja (Fondo de Cultura Económica, Mé

xico, 2003), "El humanismo, en el campo político, es el esfuer
zo por colocar al hombre como el centro y razón de ser de las
lucubraciones políticas, del trabajo de los actores de la vida pú
blica, de las postulaciones de las ideologías y de la acción de
los partidos... el servicio al hombre es la razón de ser de todo
lo que existe: sociedad, gobierno, leyes, economía, ciencia,
tecnología. Nada cobra sentido a menos que tenga un valor
instrumental para satisfacer finalidades humanas. El humanis
mo político es, en consecuencia: racionalismo, tolerancia, secu
larización y cosmopolitismo... El humanismo coloca al Estado
al servicio del hombre y no al hombre al servicio del Estado".

De acuerdo con esta definición, ¿son humanistas AMLO y
su gobierno?

La respuesta no es sencilla porque el presidente a veces lo
es y otras dista de serlo.
Muchas de sus palabras y algunos de sus programas de

apoyo social son humanistas porque buscan mejorar la situa
ción de los pobres, que de acuerdo con Viri Ríos son el 84%
de la población que "no tiene seguridad laboral o un sueldo
que les permita satisfacer las necesidades de su familia" (ver
www.nytimes.com/es/2020/07/06/español/opinion/cla
semediamexico. htm I).

Sin embargo, distan de ser humanistas la intolerancia, des
precio y hasta odio que manifiesta contra sus adversarios po
líticos y los que cuestionan sus decisiones que han contribuido
al empobrecimiento general de la población.

Un caso concreto de la falta de humanismo y hasta de hu
manidad de Andrés Manuel y su gobierno es el trato que se le
ha dado a los migrantes menores de edad que han llegado a
nuestro país desde Centroamérica, quienes deberían ser am
pliamente protegidos por el Estado mexicano.

El viernes pasado, Amnistía Internacional (Al) difundió su re
porte "Empujados al Peligro  Devoluciones forzadas de niños
y niñas migrantes no acompañados efectuadas por Estados
Unidos y México" que señala que en el 2019 fueron deporta
dos a sus países de origen 11,995 niños y niñas, el 90.58%
de los 13,242 que fueron "puestos bajo custodia mexicana"
después de ser detenidos por las autoridades. En el 2020,
fueron 3,301, el 70.17% de los 4,704 que fueron puestos
bajo custodia (amnistia.org.mx/contenido/wpcontent/
u ploads/2021 / Oó/Pushedi ntoHarmsWay_Espa nol. pdf).

Sobre la disminución en el 2020, Al señala que "... los fun
cionarios con los que Al se reunió en el norte de México en el
2020yel 2021 indicaron que (1) los refugios del DIF estaban
llenos, y que se habían ralentizado los tiempos de tramitación
de los menores no acompañados, (2) en algunas localidades
del norte, se seguía deportando a la mayoría de los niños y ni
ñas migrantesy (3) la expulsión indiscriminada de menores mi
grantes no acompañados es mucho más extrema y frecuente
en el sur de México".

En dos años, por lo menos 15,296 menores de edad fueron
deportados por el gobierno para enfrentar de nuevo la miseria
y violencia de las que escaparon. Algunos serán asesinados.

Deportar a niños es algo que no hacen los gobiernos y go
bernantes humanistas.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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El privilegio
die opinar

Manuel ©Ajenjo
elprivi!egiodeopinar@eleconomista.mx

PRI, vende caro tu amor
Paradojas de nuestra política: En las pasadas

elecciones, el Partido Revolucionario Institucio
nal, no ganó ninguna de las 15 gubernaturas
que estuvieron en disputa. Sin embargo, obtuvo
76 diputaciones, gracias a la alianza que hicie

ra con el PAN y el PRD. (Si don Manuel Gómez Mo
rín resucitara, volvería a morir; si don Plutarco Elias
Calles resucitara, mandaría que algún fanático asesi
nara a Alito; si el resucitado fuera el ingeniero Heberto
Castillo diría: Estos pendejos piensan que cuando yo
inventé la tridilosa me refería a eso).
El punto es que los 76 diputados priistas resultan una

apetitosa bisagra para apoyar a Morena en caso de ne
cesitar la mayoría calificada para hacer un cambio cons
titucional. Así lo dijo el presidente sin quitarle ni una co
ma: "Si se quisiera tener mayoría calificada, se podría
lograr un acuerdo con legisladores del PRI, o de cual
quier otro partido". (La referencia fue directa al PRI, aun
que al final quiso atenuar su frase diciendo "cualquier
otro partido").
El PRI dio acuse de recibo. La senadora Claudia

Ruiz Massieu declaró: "De ninguna manera estamos
contemplando una alianza con Morena (...) La ciudada
nía votó para que haya contrapeso en el Congreso que
le ponga fin a la pretensión de que haya un país de una
sola visión". (Es posible que al pronunciar lo anterior la
senadora haya sufrido un ataque de amnesia política o
se mordió la lengua).
El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno,

a los que algunos llaman Amlito por su cercanía con
AMLO, rechazó la coalición PRIMOR, dijo que el blo
que opositor seguirá hasta el 2024. (Cuando saquen
chispas para ver quién es el candidato presidencial).
Por su parte, la presidenta de la Cámara de Diputa

dos, Dulce María Sauri, descartó dar la espalda a sus
aliados porque "no somos Judas". Además, manifestó en
lenguaje del béisbol que tanto le gusta al tabasqueño,

que el Ejecutivo lanzó "una bola ensalivada" al mencio
nar únicamente al PRI y no a otro partido lo que prue
ba que tiene al PRI presente, "arraigado en su corazón".
Pero ya veremos de que lado masca la ¡guana. Yo

opino que los priistas no deberían de decir de esa agua
no he de beber porque, para decirlo en lenguaje beisbo
lero, que tal si cachan a algún priista volándose la barda
o saben de alguno que se robó las bases y tienen que ne
gociar la impunidad del ejecutante designado apoyan
do a Morena, les marcan out.
Termino mi comentario con la letra de dos canciones.

Al PRI le dedico "Aventurera" de Agustín Lara: Vende
caro tu amor, aventurera. Para AMLO, "Acá entre nos"
de Martín Urieta: Acá entre nos, quiero que sepas la
verdad, no te he dejado de adorar...

Vejez
A propósito que hoy es el Día Mundial de la Toma de
Conciencia de Abuso y Maltrato en la Vejez, comparto
con ustedes un cuento de ancianos.

Una viuda y un viudo que se conocían desde hacía va
rios años, coinciden como invitados en una boda. Fueron
sentados en la misma mesa. Uno frente al otro. Todo el

banquete él lo pasó mirando a ella con admiración. Ella
se daba cuenta y coqueta se dejaba ver. Cuando comen
zó la música, él la saco a bailar. Ella aceptó con agrado.
Bailaron un rato y platicaron otro tanto. El de pronto se
animó y le preguntó: ¿Quieres casarte conmigo?. Ella lo
pensó (15 segundos) y contestó: ¡Sí, acepto! Luego, cada
uno se fue a su casa. Al otro día, él se despertó y recordó
su petición pero le surgió la incertidumbre: ¿Ella le había
dicho sí o le había contestado no? Para despejar la duda
la llamó por teléfono y la interrogó: ¿Cuando te pregunté
si querías casarte conmigo me dijiste sí o no? Te contesté
sí acepto con todo mi corazón —expresó ella muy con
tenta— y qué bueno que me llamas, porque no podía re
cordar quién me lo había pedido.
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Desatados
No hemos contado 10 días tras la elección in

termedia y ya se desató la lucha por la suce
sión. La aceleró el resultado, pero sobre todo la
tragedia de la Línea 12 que amenaza con sacudir
fuertemente el tablero.

Del lado morenista salieron ya a relucir los
cuchillos. Se están dando con todo entre los po
sibles candidatos. Los tres más visibles, Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal,
han sido esta semana protagonistas de noticias y
ataques desde el interior del propio partido. A
Marcelo le están cargando los defectos de cons
trucción de la Línea 12; a Claudia le sacaron los
trapitos al sol al presentar evidencia de que su
madre estuvo vinculada a operaciones de lavado
de dinero en 2016, de acuerdo con los llamados
Panamá Papers; a Monreal lo acusan de haber
operado en contra del partido en la Ciudad de
México. Por el lado de la oposición el goberna
dor de Jalisco, Enrique Alfaro, cambió de tono y
se metió de lleno al tema del federalismo, su ca
ballito de batalla para hacer campaña nacional,
y el ex candidato panista Ricardo Anaya sigue en
su tour "conociendo a México" y subiendo la crí
tica para lograr alguna nota.

Esto tiene un doble efecto político. Por un la
do, conforme avance el calendario, la voz del pre
sidente dejará, poco a poco, de ser la única. Aun
que con diferencias sustanciales por el tipo y
forma de comunicación la tendencia natural se

rá a que la voz del presidente vaya cediendo es
pacio, abriendo la cancha, pues no puede arries
garse a que sus candidatos no crezcano se coman
entre ellos ni tampoco a que su baraja se quede
sólo entres.

Del lado de la oposición falta mucho por ver.
Pero, si bien es cierto que hoy hay candidaturas en
todo el mundo que se construyen en menos de dos

años (Macron en Francia, Trump en Estados Uni
dos, Castillo en Perú, Fernández en Argentina,
Bolsonaro en Brasil, por citar sólo algunos casos),
lo desarticulado de la oposición, la falta de lideraz
gos y la poca visibilidad de éstos hace mucho más
complicado que surj an proyectos de candidaturas
que sean viables y de alcance nacional.

Una de las bellas artes de la política es el ma
nejo de la sucesión, la sabia virtud de entender los
tiempos, de evitar que el poder se disperse o inclu
so que se aniquile a sí mismo, como le sucedió a
Peña Nieto. López Obrador tiene a su favor que lo
suyo no es un partido sino un movimiento que gi
ra en torno a su figura y donde él decidirá al can
didato con su flamígero y mañanero dedo, como
lo hizo con las candidaturas a gobernador. La fal
ta de reglas es, al mismo tiempo, su mayor riesgo.

A tres años de la elección, las grandes pre
guntas son si los factores de cohesión de More
na superarán a los de dispersión entre unos de
satados y despiadados aspirantes, y si la
oposición entenderá que además de candidato
necesita ideas.

Las grandes
preguntas son si
los factores de
cohesión de
Morena

superarán a los
dispersión... y

si la oposición
entenderá que
además de
candidato

necesita ideas
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Voto particular

Benito Nacif
Twitter: @BenitoNacif

Inicia el declive de Morena
Al igual que la economía, la

política en los sistemas de
mocráticos tiene ciclos. Al
final del día, las elecciones
operan como mercados don

de, del lado de la oferta, participan partidos
y candidatos, así como votantes, del lado de
la demanda. El típico ciclo de negocios se ca
racteriza por periodos de expansión segui
dos por etapas de contracción.

De igual manera, los partidos políticos pa
san por ciclos de popularidad. A los perio
dos de crecimiento en la intención del voto y
preferencia entre los electores suelen seguir
etapas de relativo desprestigio y rechazo.
Los encuestadores miden ambos aspectos, la
aceptación y el repudio que entre los electo
res generan los partidos políticos. De la mis
ma manera, los analistas financieros siguen
los prospectos de crecimiento y contracción
de determinadas empresas o sectores.

México ha experimentado tres grandes ci
clos políticos nacionales desde la transición
de la democracia hasta la actualidad: el ci
clo panista, que inició desde la década de
1990 y se prolongó hasta el 2012; el ciclo
priísta que empezó en las las elecciones loca
les tras la crisis postelectoral de 2006 y con
cluyó estrepitosamente en 2018, y el ciclo
morenista actual que arrancó en 2015 y en
el que nos encontramos inmersos hoyen día.

Conviene aclarar que al igual que existen
ciclos en la política nacional también los hay
en ámbito local o regional. Naturalmente, las
olas de popularidad local tienden a nacionali

zarse en la búsqueda por la presidencia de la
República. Para ello necesitan una figura polí
tica presidenciable, como ocurrió con Vicente
Foxy Enrique Peña Nieto, dos gobernadores
populares que desde sus estados construye
ron candidaturas exitosas a Los Pinos.

Los ciclos políticos, al igual que los de ne
gocios, tienen sus cuatro etapas: esperanza,
crecimiento, euforia y decadencia. El PAN tu
vo un ciclo largo, que le permitió conservar
la presidencia en dos ocasiones consecuti
vas. Sin embargo, la elección intermedia de
2003 mostró las primeras señales inconfundi
bles de desencanto. Entró desde entonces en
una larga fase de decadencia paulatina, que
estuvo a punto de costarle la elección presi
dencial en 2006.

El PRI tuvo su peor momento en 2006
cuando fue relegado a tercera fuerza política
tras unas elecciones en las que el electorado
se polarizó entre PAN y PRD. Muchos pensa
ban que de esa caída no habría de levan
tarse. Pero inició desde entonces una asom

brosa recuperación que lo llevó a ganar la
presidencia en 2012. La fase de euforia del
ciclo priísta quedó retratada en la portada de
la revista Times que presentaba al presidente
Peña Nieto como el salvador de México. Po
co después el PRI entraría a una fase de de
cadencia, que habría de ser mucho más lar
ga y destructiva que la que experimentó tras
la derrota de 2006.

El ciclo de Morena tiene una compleji
dad especial. No es posible entenderlo sin

las dos campañas fallidas de López Obrador
a la presidencia de la República en 2006 y
2012. El epicentro de la ola obradorista fue
desde luego la CDMX, tras su exitoso perio
do como Jefe de Gobierno. Su ascenso estu
vo a punto de llevarlo a Los Pinos en 2006,
pero ni el PRD (el partido de López Obrador
antes de la formación de Morena) ni la po
pularidad del político tabasqueño pudieron
avanzar en el norte del país.

Tras obtener su registro como partido polí
tico nacional, Morena tuvo un sólido desem
peño en las elecciones intermedias de 2015.
Desplazó al PRD como tercera fuerza política
y quedó en una firme posición para lanzar la
tercera campaña presidencial de su líder y
fundador. A partir de ese momento su ascen
so fue asombroso. La ola obradorista arrasó
también en el norte de México.

El ciclo morenista ha tenido su largo mo
mento de euforia, marcado por el radicalis
mo de sus dirigentes, el repudio de la heren
cia del pasado "neoliberal" y los excesos del
presidente López Obrador. Han gobernado
como si fueran a quedarse para siempre en
el poder.
Sin embargo, los resultado del 6 de ju

nio muestran que, mientras tengamos elec
ciones libres y equitativas, el ciclo democrá
tico avanza inexorablemente. Morena tuvo
su primer revés en una elección nacional. Ha
entrado en la fase de decadencia. Aún está
por verse qué tan largo o pronunciado será
su declive en los próximos años, pero el pén
dulo ha iniciado su camino de regreso.
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Expectativa racional

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

Ramírez de la O y Herrera

Lo más atractivo para un gobernador es
ser parte del proceso de decisión de la po
lírica monetaria...

El anuncio de que Rogelio Ramírez
de la O (RRO) será el nuevo secre
tario de Hacienda (SHCP) no res
ponde a que Herrera será nomina
do para la Junta de Gobierno del

Banco de México y había que encontrar a
un sustituto. La secuencia más bien fue al re

vés. Desde hace aproximadamente un año,
López Obrador (AMLO) tenía en mente sus
tituir a Herrera con su consejero informal de
confianza desde hace muchos años, RRO.
Pero algunos desacuerdos hicieron que
AMLO postergara el relevo.
Con el inicio de la segunda mitad del se

xenio, el desgaste de Herrera empeoró su
relación con el sector privado que nunca fue
buena. Así que AMLO ofreció una vez más
el puesto a RRO, quien ahora sí lo aceptó.
El amigo de AMLO, consultor privado, es un
economista prestigioso con credibilidad en
los mercados internacionales.

Pero el momento apropiado para el cam
bio se complicó, porque lo ideal era que
RRO diseñara el presupuesto 2022 inclui
da, muy importante, una reforma fiscal. Ha
bía que darle una salida digna a Herrera,
y AMLO decidió ofrecerla a costa de gol
pear injustificadamente al Banco de Méxi

co y a su gobernador. Así, la secuencia per
mitía nombrar primero a RRO y en diciembre
proponer a Herrera para la próxima vacan
te en la Junta de Gobierno, y una vez apro
bado por el Senado, de acuerdo con la ley,
AMLO lo designa gobernador de entre los cin
co integrantes.
A RRO, con un doctorado en la Universidad

de Cambridge, se le considera de pensamien
to keynesiano con influencia del laborismo bri
tánico. Puede ser una buena combinación.
En el diseño de la reforma fiscal, RRO debe
rá considerar que antes de medidas tributarias
(i.e. impuesto a la riqueza e impuesto a las
herencias), deberá revisar la racionalidad del
gasto (los proyectos no rentables y los progra
mas electoreros). Deberá tener mucha habili
dad para convencer a AMLO y negociar con
el legislativo, ya que no es militante de Mo
rena. Asimismo, deberá considerar en forma
pragmática cómo enfrentar la crisis operati
va y financiera de Pemex. De la sensatez de
esas propuestas dependerá su buena interlo
cución con el sector privado y la opinión de

las calificadoras.
Se ha cuestionado la cercanía de Herrera

con AMLO para ser gobernador. No es la pri
mera vez que un secretario de Hacienda alle
gado al presidente lo será. En dos casos ante
riores, esos gobernadores supieron asumir la
responsabilidad de que el Banco de México
es autónomo frente al Ejecutivo. Además, las
reglas de funcionamiento de la Junta de Go
bierno impiden que un gobernador imponga
acciones unilaterales a voluntad. Pero será la
primera vez en que ninguno de los cinco inte
grantes de la Junta se haya formado en el Ban
co, lo que complica que la Junta cuente con
una memoria histórica.

Lo más atractivo para un gobernador es ser
parte del proceso de decisión de la política
monetaria. Pero hay otro aspecto que Herre
ra deberá asumir: por la Ley del Banco, es su
administrador. Será muy importante que como
tal se compenetre con esa responsabilidad, ya
que, desde el punto de vista administrativo,
hay varios elementos que deben mejorarse al
interior de la institución.
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Rayuela
La denuncia del EZLN
debe ser considerada en
toda su extensión. Su

contenido es sonrojante.
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CIUDAD PERDIDA

Sheinbaum vs Ebrard // No hay guerra tal
MIGUEL ANGELVELAZQUEZ

LA NUEVA HISTORIA, la de hoy, la pa
traña actual, es el discurso faeilón, por
obvio, del enfrentamiento entre la jefa

de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, y el canciller Marcelo Ebrard. Am
bos, ella y él, destacados funcionarios de la 4T,
que por la naturaleza de sus cargos y la efecti
vidad de su trabajo son considerados por la
opinión pública como posibles sucesores de
Andrés Manuel López Obrador, pero no por
ello enemigos a muerte en una guerra sin fra
gor, pero llena de crueldad, como solía suceder.

PERO CON LA misma fórmula, la de los odios,
lo que se pretende es inmovilizar, inhibir el
crecimiento político de quienes pueden seguir
en la línea de la 4T, cuando menos en un buen
tiempo, mientras la derecha inventa algún lide
razgo que con base en inversiones cuantiosas
pueda saltar a la palestra para tratar de com
petir contra alguno de ellos.

ASÍ PUES, BUSCAR el enfrentamiento entre
los posibles candidatos de la 4T es tratar de de
bilitarlos, de hacer que ellos mismos desnuden,
en sus enfrentamientos, sus puntos vulnera
bles para usarlos en su contra. No hay desper
dicio, para ellos, en el flanco derecho la guerra
por la sucesión está en marcha y con ello todas
las estrategias sucias que se acostumbran,

POR EL OTRO lado, si no abren bien los ojos,
si no atienden y entienden que la idea de sus
contrarios es sangrarlos hasta hacerlos lle
gar a la contienda final sin la energía política
suficiente como para poder contender con la
fuerza que exige la justa, sucumbirán a la es
trategia de la derecha.

CLAUDIA Y MARCELO tienen que tener en
claro, primero, que son parte de un proyecto
general y no individual nos parece que eso
lo tienen por sabido, y luego, que es desde la
trinchera del trabajo cotidiano desde donde se
hace la mejor campaña, porque, como dijimos,
lo que cuenta es el proyecto.

LA DERECHA TIENE expuestas sus flaque
zas, y hace del cinismo su mejor arma, pero
también la trampa con la que invitan a sus
contrarios a errar. La corrupción y el engaño
se exhiben, ahora resulta, como virtudes de
la democracia y desde esa trinchera someten
a muchos que parecen no tener medios de re
flexión para enfrentarlos.

LA IZQUIERDA, AÚN dominante, no ha po
dido, cuando menos en la Ciudad de México,
aprovechar las muchas fallas políticas de la
derecha para su beneficio y no entiende que
aquí hace falta algo más que la mañanera para
alimentar la conciencia del capitalino.

ASI PUES, EL supuesto enfrentamiento entre
Sheinbaum y Ebrard, ahora tan inflado, puede
servir, en algún momento, para darle la vuelta
a la hoja y mostrar una unidad que anuncie
fortaleza. Ya veremos.

De pasadita

PARA INICIAR LA semana, en el salón Los
Angeles, Tomás Pliego organizó, hasta donde
sabemos, una reunión de Morena en esta ca
pital, en la que se habló, por fin, de rehacer el
partido.

NO HABÍA DUDAS. El sonido del fracaso
partidista resonaba en todos los rincones del
salón y se decía, por ejemplo, que las últimas
encuestas que mostraban ya lo que pasó en
la ciudad no le fueron mostradas a la jefa de
Gobierno.

NO HUBO REPARTO de culpas, sólo un cul
pable: Héctor Ulises García, hasta hoy jefe de
Morena en la capital, quien según algunos en
tendidos parecía haberse despedido del parti
do, y aunque todos esperaban su renuncia por
la tarde, su permanencia al frente de Morena
está vigente.

NADIE EN MORENA de la CDMX parece en
tender a su líder. Unas horas antes del cóncla
ve, Héctor Ulises organizó un mitin en la Plaza
de las Tres Culturas para ¿festejar?, el triunfo
de su partido. Desde luego el mitin se nutrió
con acarreados de algunas alcaldías a las que el
funcionario ¿ayudó? en esta etapa.

NO MUCHO DESPUÉS supo que su renuncia
estaba redactada y que su salida del partido
era inminente. Nadie en Morena salió en su de
fensa y al cónclave no faltó nadie. Toda la mi
litancia estaba presente cuando Tomás Pliego
explicó las razones del encuentro y se otorgó
mucha atención a José Luis Rodríguez sobre
las ideas para reactivar a Morena en la ciudad.

DESDE CUALQUIER PUNTO de vista, el
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cónclave fue trascendente porque de allí, ase
guran los morenos, vendrá la idea de cómo re
formar al partido después del análisis doloroso
de lo que les sucedió en la capital.

AYER POR LA mañana ya había algunos no
muchos, tiradores para suceder a Héctor

Ulises. Pareciera que el tamaño de la responsa
bilidad y del trabajo que representa el cargo es
un reto al que no están acostumbrados. En fin,
vamos a ver qué sucede.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com

A Concesionarios de la línea 2 del Metrobús
demandaran ser reconocidos como socios

fundadoresy se evite el despojo por parte del
representante de la empresa, José Juan

Sánchez Rodríguez, quien, dijeron, está en
pláticas para vender la concesión a Las
compañías ADO y Estrella Blanca. Foto Pablo
Ramos
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ASTILLERO
Gertz al SNL entre inconformidades //
Fiscal aspiracionista // Chocan Bartlett y
Riquelme // La aparente tersura de Monreal
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
EL ARRIBO DE Alejandro Gertz

Mañero a la meritoria plataforma del
Sistema Nacional de Investigadores
(SNI) no ha recibido de sus presuntos
pares ninguna explosión de benepláci

to sino, por el contrario, de preocupación y recha
zo en un amplio pero aún silencioso segmento.
NEGADA EN CUATRO ocasiones anteriores

su llegada al mencionado SNI, por considerar
los juzgadores que no contaba con la valía
requerida en cuanto a producción científica y
tecnológica, Gertz Mañero lo ha logrado ahora
que ocupa la Fiscalía General de la República
(FGR), mediante el análisis y resolución de una
comisión especial y con el acompañamiento de
una historia de "discriminación" pretérita en
su contra, que ahora estaría encontrando un
revanchismo facilitado por su actual ubicación
privilegiada en el cuadro político nacional.
EL ASPIRACIONISMO CONACYT del fiscal,
que a sus 81 años de edad tiene garantizado
su alto cargo por seis años más (a menos que
renunciara, debido al embrollo de ineficacia y
persistencia de vicios anteriores en que se ha
convertido tal fiscalía), tiene como anteceden
te el paso del propio Gertz por cargos queman
tes, por ejemplo el de coordinador (con Luis
Echeverría como presidente de la República)
de la Operación Cóndor, que significó una
sistemática violación de derechos humanos y
la práctica cotidiana de secuestros, tortura y
asesinatos a cuenta de una "guerra contra el
narcotráfico" promovida por Estados Unidos y
ejecutada en Sinaloa, Durango y Chihuahua.
DOS DINOSAURIOS POLÍTICOS chocaron
ayer: el gobernador priísta de Coahuila, Miguel
Angel Riquelme, y el director morenista de
la Comisión Federal de Electricidad, Manuel
Bartlett. A propósito de la reciente tragedia
minera sucedida en Múzquiz, del norteño
estado antes mencionado, ambos personajes
densos se lanzaron culpas y recriminaciones,
EN EL FONDO, por desgracia y más allá del
fuego retórico cruzado, persiste la situación de
abandono sistemático a quienes laboran en la
minería mexicana, lo mismo por parte de las

autoridades federales o estatales que por el sin
dicalismo de cuello blanco cuya élite se asienta,
económicamente próspera y proletariamente
discursiva, sobre esa situación extrema de ex
plotación y peligro de los trabajadores.

RICARDO MONREAL CONSIDERÓ que era
hora de salir a filosofar sobre el momento polí
tico y el futuro presidenciable. Quiso colocarse
por encima de los competidores hoy encona
dos, Marcelo Fbrardy Claudia Sheinbaum, y
dar una apariencia de tersura, casi de sabio
cargado de años que da consejos a los comba
tientes inexpertos y traza senderos a largo pla
zo, ajeno a las pasiones de la hora reciente.
EL TRUCO DE Monreal consiste en esta
ocasión en mostrarse conciliador cuando es
un peleador montado en el ring (la alcaldía
Cuauhtémoc, su superlibre en la cartelera) y
recomendar sosiego cuando su motor está ple
namente revolucionado. No parece estar en el
proyecto de Palacio Nacional para la sucesión,
y siempre estará presente el distanciamiento
entre el zacatecano y el jefe tabasqueño en
2018 a causa de la postulación de Sheinbaum a
la jefatura de Gobierno capitalino que deseaba
Monreal, pero todo puede dar giros inespera
dos en una política volátil.

POR LO PRONTO, el ex gobernador acumula
fuerzas, hace alianzas, profesa lealtades y se
alista para cualquier incidencia que lo deje fue
ra de los planes de Morena para 2024. Aunque,
obviamente, diga públicamente que no.
Y, MIENTRAS ARTURO Zaldívar ha echado a
andar el mecanismo de endosamiento al pleno
de la Corte de una decisión que le corresponde
a él asumir: una "consulta extraordinaria" para
ayudarse a resolver si acepta extender por dos
años su mandato como presidente de la propia
Corte y del Consejo de la Judicatura Federal,
¡hasta mañana, con Alejandro Mayorkas,
secretario de Seguridad de Estados Unidos,
de visita en México (ya se les está haciendo
costumbre), para revisar entre otros temas
la posibilidad de reabrir el paso en la frontera
común, luego de la pandemia!
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ROZONES

• Pleitazo Bartlettliquelme
Tremendo agarrón el que se dieron ayer el gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme, y el di
rector de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett, en Twitter. El diferendo se dio
porque este último señaló responsabilidades del primero en el accidente ocurrido en Múzquiz
en el que siete mineros perdieron la vida, al no procurar mayores condiciones de seguridad
desde el ámbito estatal y lo señaló de favorecer el monopolio del carbón. Riquelme reviró con
10 tuitazos, en los que le expone que la minería y la electricidad son responsabilidad exclusiva
de la Federación, le señala "su ignorancia y su cinismo" y le hace ver omisiones respecto a las
familias de Pasta de Conchos, en temas de seguridad en minas de carbón que tienen contratos
con CFE. Por si fuera poco, le atribuye favorecer al hermano de una candidata de Morena con
compras de carbón sin licitar. Y remata: "como secretario de Gobernación se le cayó el sistema,
como director de CFE inventa incendios para justificar sus apagones ¿con qué mentira saldrá
mañana?". Así los trancazos en las benditas redes. Uf.

• Del Mazo y la inversión de Alpura
Con la novedad de que Alpura, la conocida empresa productora de leche, dio cuenta ayer de la
inversión millonaria que decidió realizar en el Estado de México, la cual es superior a los mil
500 millones de pesos, y permitirá crear más de mil 500 empleos. El director general de la
firma, Frangois Bouyra Lacombe, fue quien informó directamente al gobernador Alfredo del
Mazo de los dos proyectos que Alpura tiene en la entidad: uno es la planta La Torre Cuautitlán,
en Cuautitlán Izcalli, y el otro es un macrocentro de distribución en Tepotzotlán. El primero
con una inversión de 850 millones de pesos y el segundo de 860 millones. Nos comentan que
actualmente el Estado de México ocupa el segundo lugar a nivel nacional con más unidades
económicas dedicadas a la elaboración de productos lácteos. Y con estos proyectos suma en
materia de innovación y tecnología, porque ambos impulsan el uso de la industria 4.0.

• Sheinbaum, empleo y reactivación
Hablando de noticias positivas, fue el gobierno de la Ciudad de México, a cargo de Claudia
Sheinbaum, el que dio cuenta de los impulsos que está dando a la creación de empleo, lo cual
se tradujo en que de las 38 mil 961 plazas que se crearon en todo el país en el mes de mayo, el
51.1 por ciento fuera abierto en la capital. En total fueron 20 mil 75 empleos formales los creados
en la CDMX, con la característica de que la mayoría, esto es, ocho de cada 10, tienen un carácter
permanente. Nos hacen ver que este indicador pudiera seguir reportando buenas cifras, pues
de 76 mil 375 solicitudes de microcréditos para microempresas, 42 mil 235 ya fueron autoriza
dos alo que se agrega la creación de seis mil 434 nuevas empresas. La recuperación económica
de la Ciudad, nos aseguran, podría acelerarse aún más con la apertura de nuevas actividades
ya con el semáforo verde.
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«Las consultas en la Corte
Así que será el ministro José Fernando Franco González Salas quien se encargue de la elabo
ración del proyecto de sentencia en torno a la eventual ampliación de la presidencia de Arturo
Zaldívar en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Desde hace dos décadas la SC JN no rea
lizaba una consulta de este tipo, porque desde entonces, el Poder Legislativo no había aprobado
nada que pudiera significar un riesgo para la división de poderes en México. Franeo González
Salas es uno de los decanos del máximo tribunal constitucional y tiene experiencia en asuntos
de carácter administrativo. La discusión de los ministros buscará determinar si la ley es cons
titucional, si pueden o deben combatirla y cómo hacerlo. Mientras en la Cámara de Diputados
y en el Senado, las y los legisladores trabajan en una acción de inconstitucionalidad contra la
Ley Orgánica del Poder Judicial. Un gran lío que deben resolver los ministros a la brevedad.

• Cartas de Morena en NL
Donde siguen los reacomodos de Morena luego de la derrota que sufrió, es en Nuevo León. Ahí,
nos dicen, las cosas podrían no ser como las están queriendo perfilar desde la dirigencia nacio
nal de ese partido, en el centro. Tanto que quien actualmente está figurando como posible líder
de bancada es el extitular de la Unidad de Gobierno de la Secretaría de Gobernación, Waldo
Fernández, quien ya recibió su constancia como diputado local plurinominal. Esto a pesar de
que no es el favorito de la secretaria general del partido guinda, Citlalli Hernández. Tan no
lo es que, nos comentan, incluso hubo acciones para tratar de sacarlo de la jugada a través de
quien fue operadora allá, Viridiana Lorelei. Aunque la de Morena será una bancada pequeña,
nos comentan que tendrá una relevancia particular, porque deberá medir las acciones del go
bierno emanado de MC. En caso de ser Fernández se abriría un canal de interlocución directo

con Olga Sánchez Cordero, nos aseguran.

•Lío verde
Al parecer las dudas sobre la lealtad del Verde con su aliado Morena otra vez están haciendo
ruido. Y es que legisladores del partido del tucán en el Senado hicieron público su respaldo al
líder de su bancada, Manuel Velasco, sobre la posibilidad de entrar en un diálogo hastacon
partidos de oposición, para entablar alianzas legislativas. Cuentan que los senadores conside
ran que es momento de abonar a la unidad y no a la división, lo que eso, en estos momentos,
pueda significar. Por cierto que los ecologistas están bajo la lupa de varias instituciones, entre
las que se encuentran el 1NE y la Fiscalía Especializada en materia de Delitos Electorales, por
el tema de la violación a la veda que podría hasta costarle su registro. En un momento, pues,
bastante complicado, nos comentan.
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De manera unánime, co
mo hace cuatro años no

se veía, los líderes de los
siete países más desarrollados se
comprometieron a combatir el
cambio climático. Fue en la cum

bre del G7, que volvió a realizarse
de manera presencial en Cornua
lles, Inglaterra, a más de un año de
pandemia por Covid19.

Estados Unidos, Canadá, Francia, Rei
no Unido, Italia, Alemania y Japón prome
tieron reducir sus emisiones colectivas a
la mitad para 2030 y mantener esfuerzos
acelerados para reducir las emisiones de
gases de efecto invernadero.

Un discurso que contrasta con la decla
ración emitida por el mismo grupo hace
tres años en Charlevoix, Canadá, cuando
la Unión Americana, liderada por Donald
Trump, se negó a firmar el compromiso de
combatir el cambio climático y hasta anun
ció su salida del Acuerdo de París. Hoy, con
la llegada de Joe Biden al poder, ese discur
so cambia radicalmente.

En esta ocasión, el G7 también se com
prometió que para 2022 eliminará el finan
ciamiento internacional para proyectos de
carbón que no incluyen tecnología para
capturar y almacenar emisiones de C02.
También prometieron un sector eléctrico
"abrumadoramente descarbonizado" a fi
nales de la década.
Es una línea diametralmente distinta

a lo que apuesta el actual Gobierno del
Presidente López Obrador. Mientras los
países del G7 buscan energías limpias y
renovables, aquí en México se le apuesta
más al carbón.

En la reunión del G7 no se estableció
una fecha final para la quema de carbón,
que es un contribuyente principal al calen
tamiento global.

Y es que los países que conforman el
G7 junto con China son los mayores res
ponsables del calentamiento del planeta.
En conjunto producen alrededor de una
cuarta parte de la contaminación climá
tica del mundo y su siguiente objetivo es
convencer al Gigante Asiático y a otras 190
naciones de llegar a un acuerdo climático,
en la cumbre de las Naciones Unidas en Es
cocia, que se realizará a finales de este año.
Los científicos han advertido que el

mundo necesita reducir urgentemente las
emisiones de carbono, para tener oportu
nidad de evitar que las temperaturas glo
bales promedio aumenten por encima de
1.5 grados centígrados, en comparación
con los niveles preindustriales. Ése es el
umbral, más allá del cual los expertos di
cen que el planeta experimentará daños
catastróficos e irreversibles.

La ruta más eficaz para lograr la descar
bonización consiste en aplicar la electri
cidad renovable cada vez a más cosas, ya
sea a través de cables o almacenada como
hidrógeno verde.
Pero aquí en México no le apostamos

a nada de eso, los parques eólicos, por
ejemplo, el año pasado Víctor Toledo, ex
secretario del Medio Ambiente y Recursos
Naturales, aseguró que los generadores de
energía eólica, o aerogeneradores, atrapa
ban el aire de las comunidades indígenas y
dijo que el uso del petróleo es una condi
ción "provisional, pero necesaria", para la
construcción de la sustentabilidad del país.

Mientras las potencias buscan concre
tar los acuerdos, México mantiene sus
proyectos basados en combustibles fósi
les: tiene proyectado procesar todo el pe
tróleo crudo para convertirlo en gasolinas,
en diésel, para 2023, un año después del
compromiso del G7 para evitar el finan
ciamiento con recursos públicos proyectos
de carbón que no incluyen tecnología para
capturar y almacenar emisiones de C02.

Incluso, previo a la cumbre de este año,
los países europeos, encabezados por Rei
no Unido, habían presionado para dejar de
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quemar carbón con la finalidad de generar
electricidad, con una fecha específica en la
década de 2030.
Aquí en México, en julio de 2020, se

anunció que la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE) gastaría 2 mil millones de
pesos para comprar 2 millones de tonela
das de carbón y generar electricidad en dos
plantas de la compañía, hasta diciembre de
este año.

De acuerdo con la Agencia Internacional
de Energía, la quema de carbón es la mayor
fuente de emisiones de dióxido de carbono,
y después de un retroceso de un año pandé
mico, se espera que la demanda de carbón
aumente un 4.5 por ciento este año.

La misma agencia indica que seguimos
obteniendo un 80 por ciento de nuestra
energía primaria de los combustibles fósi
les: el petróleo aporta el 32 por ciento, el
carbón el 27 por ciento y el gas natural el 23
por ciento.
Es una realidad que pasar a energías

limpias es más caro de inicio, se requiere
mucha inversión, misma que se podrá re
cuperar a la larga y se cuidará al planeta.

En la cumbre del G7, el presidente Joe
Biden y los otros líderes dijeron que entre
garían 2 mil millones de dólares para ayu
dar a las naciones a alejarse de los combus
tibles fósiles, en lo que los líderes esperan

que sea una transición global a la energía
eólica, solar y de otro tipo que no produzca
emisiones de dióxido de carbono que ca
lienten el planeta.
Acordaron aumentar sus contribucio

nes y cumplir con una promesa vencida
de movilizar 100 mil millones de dólares
al año para ayudar a los países más pobres
a reducir las emisiones y hacer frente a las
consecuencias del cambio climático. Pero
esta promesa viene pactándose desde 2009,
cuando las naciones ricas habían acorda
do movilizar esa misma cantidad en fondos
públicos y privados para 2020, y ayudar a los
países más pobres a avanzar hacia la energía
limpia. Hasta el momento han entregado
80 mil millones de dólares en esa promesa,
según la Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos (OCDE).
Y la mayor parte de ese dinero está en

forma de préstamos, no de subvenciones,
lo que dificulta su uso por parte de los paí
ses pobres, dijeron los expertos.

El G7 también refrendó su compromiso
para detener la rápida extinción de anima
les y plantas, a lo que, incluso, llamaron una
"amenaza existencial igualmente importante".

Para el 2030 es la fecha que proponen
para que los países empiecen a cambiar,
por lo menos, a la mitad a energías reno
vables y sigan recibiendo apoyos; faltan 9
años. En México vamos en otra dirección.
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Hacen compromisos

LOS LIDERES
del G7 reitera
ron en la cumbre

que concluyó
el domingo su
determinación
de fortalecer las

energías limpias
y la disminución
de emisiones de

gases de efecto
invernadero.
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Cero tolerancia al

trabajo infantil

En el marco del 12 de junio, Día
Mundial contra el Trabajo In
fantil, es indispensable afirmar

que en México debería de haber cero
tolerancia al trabajo infantil, de ahí
que desde el Senado estamos legis
lando para hacer visible esta proble
mática y evitar su aumento.

Es necesario que en el país se establezca un proto
colo de actuación, en donde se emita un plan nacional
para erradicar el trabajo infantil, que involucre prác
ticamente a todos los niveles de gobierno, a todos los
poderes y a todos los niveles de la sociedad.
Además de hacer un trabajo contundente para

identificar y localizar los lugares, empresas y formas
en los que las niñas, niños y adolescentes trabajan, se
salvaguarde su interés superior.

Es preciso señalar que el trabajo infantil niega a las
niñas, niños y adolescentes el derecho a una infancia
digna, a una buena educación y a crecer seguros y pro
tegidos contra todo daño.

Por lo anterior, los invitamos a acudir a la exposi
ción conmemorativa Niñez Libre de Trabajo, en las
rejas del edificio del Senado, con la intención de hacer
conciencia de que México es el segundo país de Améri
ca Latina con mayor trabajo infantil, después de Brasil
y arriba de Perú, de acuerdo con la Comisión Económi
ca para América Latina y el Caribe (Cepal).

Mientras que el Inegi destaca que actualmente en
nuestro país hay más de tres millones de niñas, niños y

adolescentes realizando trabajo infantil, y de los cuales,
más de dos millones lo hacen en condiciones precarias
y principalmente peligrosas.

Y que debido a la pandemia mundial de Covid19 se
prevé que el trabajo infantil en México se incremente
en dos millones, más debido a la ausencia escolar, a la
pérdida de empleos, a la falta de oportunidades para
sus padres, y al cierre de pequeñas, micros y medianas
empresas.

La exposición montada, en conjunto con Save the
Children en México, busca visibilizar la cara oculta del
trabajo infantil, que violenta y condena a ciclos de po
breza, y a pocas o nulas oportunidades de desarrollo a
la niñez mexicana.

La secretaria de Trabajo y Previsión Social ha seña
lado que en México los sectores con mayor presencia
de trabajo infantil son el agrícola, industrialconstruc
ción y comercio, siendo las labores agrícolas donde
más de 600 mil niñas, niños y adolescentes trabajan.

Es lamentable que en nuestro país el trabajo infan
til esté normalizado y sea invisible cuando se trata de
atenderlo y prevenirlo.

Save the Children en México sostiene que ante la
crisis por la pandemia, se estima que el trabajo infantil,
en un lapso de sólo un año, incremente en el país cerca
de 200 mil niñas y niños más. Sumado a los más de tres
millones de niños y niñas que abandonaron la escuela
en el último ciclo escolar, y que están en un grave ries
go de sumarse a las filas del trabajo infantil.
"Me gustaba mucho la escuela, pero no creo que

pueda volver a ella, ahora tengo la responsabilidad
de ayudar a mi mamá y a mi hermanita. Mi papá fa
lleció por causas del Covid. Ahora soy el hombre de la
casa", comentó Juan (un niño que se dedica a limpiar
parabrisas).
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Aunas horas de que se conozca el
peritaje sobre la tragedia en la Lí
nea 12 del Metro que, a querer o

no, enfrenta a funcionarios del pasado
y presente del Gobierno de la CDMX y
de que, para distraer la atención de lo
que ya empezó a ocurrir, el Presidente
Andrés Manuel López Obrador arreció
sus andanadas contra clases medias

que votaron en contra de Morena a las
que tilda de "individualistas, aspiracio
nistas, sin escrúpulos morales, transas,
manipulables y de apoyar gobiernos
corruptos", así como a "la prensa oposi
tora que ha perdido objetividad".

Justo a una semana de que el Ejecutivo federal
declarara en su mañanera estar "feliz, feliz, feliz",
por los resultados de las elecciones, se ufanara de
que Morena ganara 11 de 15 gubernaturas, aunque
perdió la mayoría calificada en la Cámara de Diputa
dos y en la de la CDMX, y nueve de 16 alcaldías en la
Ciudad de México, ayer arremetió hasta contra quie
nes presuntamente desde el Gobierno capitalino fil
traron a The New York Times detalles del peritaje del
accidente.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Si el ministro presidente de la Suprema Corte de Jus
ticia, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, hubiera rechaza
do de inmediato prolongar dos años su mandato, como
se propone en el artículo transitorio decimotercero de
la reforma al Poder Judicial, unánimemente conside
rado como flagrante violación constitucional, habría
evitado poner en riesgo su reconocida trayectoria ju
dicial que, además, lo enfrentó con los restantes 10 co
legas del alto tribunal, descalificados por el Presidente
López Obrador para conducir aquella.
Como no lo hizo, ayer recurrió al estilo sexenal de una
"consulta extraordinaria" para que los integrantes del
pleno "analicen" si debe o no ampliar su periodo de
cuatro años, como lo establece el cuarto párrafo del ar
tículo 97 de la Constitución o si llegan al colmo de estar
de acuerdo en aprobar aquel transitorio, que j ustamen
te ellos mismos son los más obligados arespetar, como
ministros que son de la Corte, con lo que "pasarían a la
historia", negra, de uno de los tres Poderes de la Unión.
Lo único que ha reconocido Zaldívar Lelo de Larrea
no es que la ampliación de su mandato, incluida en
la reforma al Poder Judicial, viole la Carta Magna,
como lo han alertado los constitucionalistas juristas,
académicos, exministros y colegios y agrupaciones
de abogados, sino que "ha generado un ambiente de
desconfianza" que lo mantiene en el ojo de la tormenta
de críticas.

Quienes despidieron con flores y pastel al doctor
Hugo LópezGatell, al poner fin a sus mentiras ves
pertinas en Palacio Nacional, se olvidaron del más de
medio millón de familias que perdieron a varios de
sus integrantes, por falta de atención oportuna en la
pandemia.
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LaL12yel2024

El colapso de la Línea 12, que dejó
un saldo de 26 personas falleci
das y a más de setenta heridas,

se ha reducido a una ofensiva política
del conservadurismo que, con filtra
ciones a "medios hostiles", busca divi
dir y confrontar a figuras que gravitan
en los anticipados escenarios suceso
rios del 2024.

Las revelaciones del The New York Times tuvie

ron más repercusión que las esbozadas antes por
otros medios, con la hipótesis de soldaduras defec
tuosas en pernos de acero que unían estructuras fé
rreas con losas de cemento.

Marcelo Ebrard reclama de nuevo; ahora el NYT
no hace caso a sus declaraciones; manda el tiro
hacia su sucesor, el hoy senador Miguel Ángel Man
cera, quien afirma que la prueba de un correcto
mantenimiento en la L12 consta en actas públicas.

Pero en este asunto lo sustantivo ya es lo políti
co, el futurismo, y entran en juego la robusta caba
llada en Morena y los famélicos equinos de enfren
te. La ideología panfletaria de medios nacionales e
internacionales.

Hoy, la noruega DNVLG hace público el primer
resultado de su investigación. Detalla tramos de
presunta negligencia en etapas de la obra y mo
mentos políticoadministrativos. Al margen de
conclusiones finales, la secuencia de prisas, omi
siones y corruptelas aparece de nuevo como en

otras calamidades.

Las responsabilidades se atomizan y diluyen
entre actas, firmas, organismos públicos y privados,
burocracia, enredos legales que pueden blindar, ju
rídicamente, a las figuras relevantes. En lo político
es otro el derrotero.

Lo supieron bien los fallecidos Juan Molinar
Horcasitas, exdirector del IMSS, imputado social
mente por la subrogación de guarderías; también
Gerardo Ruíz Esparza, extitular de la SCT.
Y también olfatean la sangre política Ricardo

Monreal, Juan Ramón de la Fuente, Esteban Moc
tezuma y otros imaginados por el Presidente como
viables sucesores.

Por cierto. No es casualidad que el explosivo
reportaje del The New York Times esté firmado por
Natalie Kitroeff, o que el que denuncia la Estafa
Verde sea autoría de Valeria Durán, de Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impunidad.
Las mujeres significan al periodismo por su

valor al develar infiernos y abusos. Azteca Docu
mentales estrenó el fin de semana el primero de
cuatro capítulos de "Guerreras de la Libertad".

Serie que nos regala testimonios de Adela Micha,
Adriana Pérez Cañedo, Alicia Salgado, Ana Lilia
Pérez, Ana María Lomelí, Anabel Hernández, An
drea Merlos, Bárbara Anderson, la columnista de
La Razón Bibiana Belsasso, de Blanche Pietrich, Ca
talina Noriega, Claudia Guerrero, Elena Poniatows
ka, Elisa Alanís, Estela Livera, Fabiola Guarneros,
Ivonne Melgar, Marcela Turati, Martha Ramos y
Rosa Montero, entre otras espléndidas practican
tes del mejor oficio del mundo; vienen armadas
con su voz y rigor para atraparnos, conmovernos
y despertarnos.

Fecha: 15/06/2021

Página: 6

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Urdiales, "Sobre la Marcha"

Carlos Urdiales

Costo: 32,410

Página 8 de 12



•QUEBRADERO

Elecciones, filtraciones
y el colapso

La elección produjo pocas variantes en
los escenarios políticos, lo que parecie

ra estar en el imaginario colectivo es que el
peso y fuerza del Presidente están adqui
riendo otra dimensión.

Se vislumbraba como algo difícil de alcanzar el que López
Obrador mantuviera los espacios políticos que logró en la pasa
da elección. Muchas variables han estado interviniendo como
para que el Presidente anduviera intocado y por decirlo depor
tivamente invicto.

Sus rudos y poco fundados señalamientos a las clases me
dias muestran su molestia más que el análisis del porqué del
voto; es evidente que lo que pasó en la capital terminó por do
lerle y pegarle al tabasqueño.

Vamos a pasar por varios reacomodos, los cuales hay que en
tenderlos en muchos casos como parte del 2024. Ayer el Presi
dente mandó mensajes de múltiples interpretaciones al señalar
que la izquierda tiene una baraja amplia de personajes, lo que
hizo suponer que no sólo se debe pensar para la elección pre
sidencial en Claudia Sheinbaum o en el muy señalado Marcelo
Ebrard; llamó la atención que en su lista no fuera mencionado
Ricardo Monreal.

Como fuera, no se puede fijar el futuro bajo este presente.
Estamos ante una gran cantidad de asuntos que si bien se pue
den definir en dicho futuro es evidente que antes que cualquier
cosa se deben esclarecer en este presente, el cual está visto que
está lleno de pendientes que no se resuelven con los lugares co
munes de "se hará justicia" y el "investigaremos y llegaremos
hasta las últimas consecuencias sin importar caiga quien caiga".

En particular nos referimos al colapso del Metro, hecho del
cual no se alcanza todavía a tener claridad del todo en cuanto a

las causas que lo provocaron y el efecto que tarde que tempra
no tendrá en el Gobierno federal, en el capitalino y en Morena.
Para conocer si les afectó o no en las elecciones es necesario un

análisis detallado, no queda del todo claro, aunque sin duda
les abrió grietas significativas al Gobierno federal y al capitali
no. Dentro de este proceso hay muchas interrogantes, una de
ellas es por qué en la alcaldía de Tláhuac, donde se presentó el
colapso, se votó a favor de Morena.

Lo que se debe atender es que no se ven con claridad por
ahora las obligaciones que la autoridad debe y debería cumplir

Fecha: 15/06/2021

Página: 2

Area cm2: 282

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 40,086

Página 9 de 12



respecto a lo sucedido. Se asegura que este día se darán a cono
cer las primeras investigaciones, las cuales todo indica van por
la misma línea de lo que presentó el The New York Times el
fin de semana; se va a requerir algo más que llevarnos por los
terrenos de las reacciones que hasta ahora se han tenido.

Le viene bien al gobierno de la ciudad revisar a detalle el
muy atendible reportaje de investigación de The New York
Times, porque como fuere es una aproximación relevante de
un hecho que tiene un sinfín de repercusiones. Debería existir
un sentido de apertura, por principio, en lugar de colocar de
nuevo a la prensa extranjera como parte de una estrategia que
pretende atacar a la 4T y al gobierno, y salir con el "nosotros
no filtramos la información", o señalar a Miguel Ángel Mancera,
como de alguna forma lo hizo el apurado canciller.

El colapso del Metro tiene una gran cantidad de aristas. Con
versando con especialistas nos aseguran que lo sucedido no se
pudo dar intempestivamente, la Línea 12 llevaba tiempo con
problemas, los cuales no se atendieron o no se vieron. Esto no
exime de responsabilidades a quienes han gobernado la capi
tal desde la inauguración de la línea, lo que incluye también a
quien se encargó de ello.

La interpretación del proceso electoral en la capital pasa por
el colapso del Metro y por quienes evidentemente están en la
mira.

• RESQUICIOS
El veleidoso y acomodaticio Partido Verde es uno de los gana
dores. Sus acuerdos con Morena tendrán en la relación entre

el gobernador, que ya era senador y que no quería dejar de ser
gobernador, y el Presidente un factor que, digan lo que digan y
especulen, será determinante.

LA INTERPRETA

CIÓN del procesó
electoral en la capital
pasa por el colapso

del Metro y por quie
nes evidentemente

están en la mira
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será una mujer la próxima
presidenta del Senado, que iniciará
funciones en septiembre próximo,
una vez que empiece el periodo or
dinario y con ello la nueva legisla
tura, y en la bancada de Morena ya
suenan los nombres de la sucesora

de Eduardo Ramírez, entre ellas
Imelda Castro, Marybel Villegas,
Martha Lucía Micher y Bertha
Caraveo. Por cierto, ya con el semá
foro epidemiológico en verde en la
capital y que la mayoría de Morena
está vacunada, se acordaron dos re
uniones presenciales, una entre la
bancada y otra con el coordinador
nacional, Mario Delgado, a quien

ya le dieron su respaldo para perma
necer al frente del paitido.

Ricardo Monical, coordi
nador de Morena en el Senado, dijo
conocer a Sandra Cuevas, candida
taganadoraalaalcaldíaCuauhtémoc,
pero aclaró que no trabajó con él y re
cordó que en dos ocasiones ella quiso
ser d iputada local, en Azcapotzalco y
en Cuauhtémoc, pero los morenistas
no la apoyaron, por lo que se unió a la
alianza conformada por PRI, PAN y
PRD. También comentó que no es un
"suicida político", por aquello de las
traiciones, y que no está pensando en
2024.

con la fórmula de qué boni
to se trabaja en coordinación con la
autoridad federal, el gobernador de
Coahuila, Miguel Ángel Riquelme,
respondió empero fuerte por Twitter
al director de la CFE, Manuel Bart
lett, quien lo acusó del derrumbe en
Múzquiz. El priista recordó al pobla
no que mmeriay electricidad son res
ponsabilidad federal, lo llamó "igno
ran te y cínico', lo señaló de favorecer
en compras sin licitación al hermano
de una alcaldesa electa y le reprochó
lacaídadel sistema e invención de in

cendios para justificar apagones.
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Sí, aja, ganaron pero
•seguirán igual de
corruptos?

o importante; el pasado 6 de junio, era votar
para robustecer el sistema republicano deLcontrapesos que tan trabajosamente hemos
edificado en este país. Los representantes po
pulares que sesionan en nuestro Congreso bi

caineral no están ahí para "no cambiarle ni una coma" a

las iniciativas de ley que les envíala casa presidencial sino
todo lo contraiio: su primer propósito o, mejor dicho, su
razón de ser— es contraponer una barrera a las arrebata
das puj anzas del Poder Ej ecutivo.
No se trata de consagrar, como una práctica normal, el

pernicioso obstruccionismo que han des
plegado los legisladores desde que el anti
guo partido oficial perdió lamayoríayque,
en los hechos, no ha sido otra cosa que una
alevosa táctica paradificultarlagobernan
za del adversario político, una estorbosa
piedra puesta en su camino y unamanio
bra dirigida a que su fracaso le sea cobrado
en las urnas en las próximas elecciones.
De lo que va el tema, por lo menos en

estos momentos, es de evitarla destructiva deriva de un
régimen enfrascado en una operación de acoso y derri
bo que, al final, nos hará retroceder décadas enteras en el
proceso de consolidación institucional, por no hablar de
la vuelta al pasado que significa, por ejemplo, eldesman
telamiento de la reforrnaeducativao, en el terreno econó

mico, la cancelación de contratos en el sector energético,
entre otras de las acciones emprendidas para borrar hasta
el más mínimo rastro de lo que hayan podido lograr los an
teriores gobiernos de la República.
Ahora bien, transcurrida yala jornada electoral y cono

cidos los resultados, los opositores que
se beneficiaron del apoyo de los ciuda
danos deberían de tener muy claro que
no eran necesariamente laopción más
gloriosa que pudiere figurar en el me
nú de candidatos y que el voto que les
favoreció no es tampoco un cheque en
blanco otorgado, una vez más, gracias
a la boba candidez del vecino incauto.

El llamado "voto de castigo" si es
que pudiéremos hablar de que fue lo que le restó fuerza
a Morena y sus partidos comparsas— no debe de ser un
premio cosechado por los corruptos de siempre, atavia
dos ahora con el uniforme de la oposición pero herederos
direc tos de quienes le abrieron la puerta, jus tamente, a los
ajusticiadores de la 4T. Pues eso.
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Ebrard, Sheinbaum y Slim
Tenemos al canciller, a la jefa de Gobierno de Ciudad de México y al empresario más
rico e influyente del país enredados en el asunto de los pernos y la soldadura. En los

siguientes días se conocem el informe y, supone Gilga, habrá responsables

Tercia de ases. De que los per
nos no estaban bien solda

dos. La trabe cedió y un tra
mo elevado del Metro se vino

abajo. En la estación Olivos,
allá en Tláhuac, murieron 26 personas
y hubo más de 70 heridos. Su periódico
MILENIOlo había adelantado en una

edición de días atrás. Una investigación
del New York Times repitió más o me
nos la misma versión publicada en estas
páginas. El canciller Marcelo Ebrard
respondió al diario, pero el periódico ni
bu le dijo. Claudia Sheinbaum negó que
se hubiera filtrado información alguna
desde su gobierno. Por su parte, el Presi
dente dijo que sí había filtraciones, que
era inevitable que las hubiera aquí y en
China, o como se diga. Del mismo modo
y por primera vez con claridad meridia
na, salió a relucir el nombre de Carlos
Slim, una de cuyas empresas se encar
gó de construir el tramo elevado donde
ocurrió la tragedia.
Así las casas (muletilla patrocinada

por Bartlett Chuchuchú) tenem os al
canciller Ebrard, a la jefa de Gobierno de
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
y al empresario más rico e influyente del
país enredados en el asunto de los per
nos y la soldadura: que si había que in
augurar con la velocidad del rayo, que si
las arañas. En los siguientes días se co
nocerá el informe y, supone Gilga, habrá
responsables. Ahora mal sin bien, si van
a acusar a treinta funcionarios menores,
será como no culpar a nadie. Lo que son
las cosas y los casos: las figuras de dos po 
sibles precandidatos del Presidente y de
Morena a la Presidencia han quedado
desportilladas.

Bartlett Chuchuchu enfadado
De la redacción de su periódico MILE
NIO ha llegado al amplísimo estudio una
misiva de la Comisión Federal de Elec
tricidad firmada por su director Bartlett

Chuchuchu en respuesta a las palabras
que le dedicó ayer Gilga en esta página
del fondo.
El señor de la luz está enchilado. Ga

més se preguntaba si Bartlett Chuchu
chu formaba parte de la clase media. Un
poco sin querer Gamés dijo que antes
que nada este alto funcionario era un pi
llo. Para retocar su reputación, el direc
tor de la Comisión Federal de Electri
cidad acudió al tumbaburros de la Real

Academia Española y citó sin faltar a la
verdad: pillo significa "persona picara y
hábil para engañar a los demás".
Las cosas como son: Gil es un redactor

incapaz de alterar una elección como lo

hizo Bartlett Chu chuch u en 1988; Gilga
es un redactor que no tiene, por desgra
cia, veinte casas, o las que sean, puestas
en la sombrita patrimonial y Gamés no
destruirá, como lo hace ya el ciudadano
director, a la Comisión Federal de Elec
tricidad. Podríamos referirnos a la colec

ción de trapacerías con las que ha cons
truido su vida pública el licenciado, pero
sería tedioso. Ahora mal sin bien y como
diría el clásico: bueno, pero no se enoje.
O seay como siempre, Gilga se ha que

dado corto, pero pillo sí es el licenciado
de acuerdo a la definición que él mismo
nos trae de la RAE. Y con qué cinismo de
fiende sus pillerías este señor. No falta en
la carta una mención a la CFE, "empresa
del pueblo mexicano" que según él "res
cata". Siga rescatando, no deje.

El campo de juego
La verdad sea dicha (muletillapatro
cinada por el Presiden te y Morena),
hay asuntos mucho más importantes

que don Bartlett Chuchuchu, como por
ej emplo la Euro copa y la Co pa América.
Gil vio a un equipo español más bien

flojo enfrentar a la selección sueca, un
cubo de cemento armado al que para ha
cerle un gol es preciso torturar a su de
fensa de once hombres. Pero cuidado,
hay un jugador sueco: Alexanderlsak, 21
años, mide 1 metro 92 centímetros, lleva
el número 19 en la dorsal: un fenómeno.
Empataron a ceros.
Ah, la molicie. Gamés vio también Ar

gentina contra Chile en la Copa América.
Un empate seco a uno hasta que aterriza
mos en el planeta Messi y vimos un gol de
tiro de distancia de fantasía. En la Euro

copa ocurrirán 51 partidos, ¿cuántos verá
Gilga? Adivinen.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Ramón Pérez de Ayala: "Cuandola estafa es
enorme ya toma un nombre decente

Gils'enva
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Lo religioso en
las elecciones

PERDON, PERO...

ROBERTO
RLANCARTE

roberto.blajicarte@milenio.coTn

T7
¦ s mi impresión, quizas equivocada,

j que el factor religioso no desempeñó
un papel importante en las recientes

elecciones intermedias de México. Por la eviden

cia que podemos recoger, no hubo un voto reli
gioso en favor de partido alguno. El Partido En
cuentro Social (PES), rebautizado como Partido
Encuentro Solidario, no alcanzó los mínimos vo
tos para mantener su registro. Ya es la segunda
ocasión que eso sucede, por lo que, a menos que
se vuelvan a inventar otra sigla parecida, lo lógi
co es que esa opción desaparezca. Los electores
no la quieren. Los evangélicos siguen votando,
por supuesto, pero en su enorme pluralidad, in
trínseca desde sus creencias, no quieren estar en
cerrados en una opción partidaria. De la misma
manera que los católicos, no hay, pese a muchos
intentos, liderazgo religioso que les pueda dictar
por cuál partido votar. La jerarquía católica viene
intentándolo, sin éxito, desde hace décadas. Pero
el voto, al final, termina siendo el resultado de un
conjunto de consideraciones, donde lo religioso
desempeña un papel cada vez menor. Estamos le
jos, afortunadamente, de la experiencia brasile
ña, donde algunas Iglesias incrustadas en las Cá
maras, han conformado "bancadas evangélicas"
y con ello bloqueado importantes iniciativas en
favor de los derechos de las minorías.

El único actor político relevante que intentó
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manipular el voto religio
so fue el presidente López
Obrador. Con la ambigüe
dad que lo caracteriza, res
pondió a una "espontánea"
pregunta, dos días antes de
las elecciones, acerca de sus
creencias personales Y, al
igual que en otras ocasiones,
se manifestó fundamental

mente, seguidor de Jesús el Cristo. Antes de eso,
balbuceó algo relativo a las Iglesias evangélicas,
como para sembrar la duda de que es miembro
de una de ellas. Pero, que no se engañe nadie: nin
gún evangélico que se respete va a sacar una es
tampita del Sagrado Corazón de Jesús. Ni mucho
menos apadrinar un bautizo, como lo ha hecho el
Presidente de México. Pero López obrador inten
tó todo antes del 6 de junio. Habrá que ver los re
sultados electorales con detenimiento. Pudiera

ser que AM LO haya podido atraer algunos votos
de evangélicos para su causa. Pero definitivamen
te el partido que pretendía representarlos se fue
a pique, insisto, por segunda vez. Todo ello es la
constatación de que, a pesar de la descarada in
troducción de elementos religiosos en el discurso
público por parte del Presidente, los ciudadanos
(creyentes o no, miembros de Iglesias, o practi
cantes autónomos) no tienen una perspectiva
religiosa de su quehacer político. Así que el eno
jo de López Obrador con las clases medias, a las
que acusó de hipócritas, por acudir a la iglesia o al
templo (es decir católicos y evangélicos) para la
var semanalniente sus culpas, es la prueba de que
el Presidente no entiende lo que es un país secu
larizado, donde los creyentes no se mueven polí
ticamente, o no lo hacen desde una perspectiva
confesional. En ese sentido, la laicidad de la Re
pública tiene una solidez remarcable, la cual de
beríamos apreciar, pues ha resistido los embates
del populismo religioso, venga de la derecha (Fox)
o de la seudoizquierda (López Obrador).

La laicidad de la
República tiene una
solidez remarcable,
la cual deberíamos

apreciar
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¿Qué se puede hacer
con la mitad más uno?

Existen tres tipos de mayoría con los que se
pueden aprobar decretos, leyes y reformas
en un parlamento. La mayoría simple o re

lativa corresponde a la fuerza política que tiene el mayor
número de legisladoras y legisladores. La mayoría com
puesta o absoluta corresponde al grupo parlamentario
que reúne la mitad más mío de los asientos. Y, por último,
la mayo ría calificada, que es la fuerzao coalición que agru
pa a las dos terceras partes de la asamblea legislativa.
La mayoría más apreciaday buscada es, por supuesto,

la calificada. Pero también la mayoría compuesta o abso
luta tiene su poder. Y hasta la mayoría simple o relativa
tiene lo suyo, ya que siive para aprobar reglamentos, de
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cretos y otras acciones legislativas necesarias en el ej erci
cio del gobierno.
La última vez que laCámara de Diputados en San Láza

ro registró una mayoría calificada (334 de 500 integran
tes) fue en 1994, con Ernesto Zedillo en la presidencia de
la República. Una serie de eventos políticos y económicos
minaron esa mayoría del PRI, y en 1997se acabaría la hege
monía legislativa de una fuerza política, para iniciarla era
de los "gobiernos divididos" (en la que un partido detenta
ba el control del Poder Ejecutivo, yotras
fuerzas opositoras, el Poder Legislativo).
En 2018, con la participación electo

ral más alta que se haya registrado en
muchos años a favor de una coalición

gobernante, parecía que la era de "go
biernos divididos" terminaríay regresa
ríamos entonces a la hegemonía parla
mentaria de una fuerza. Pero no fue así.

Morena y la coalición Juntos Haremos
Historia no alcanzó las dos terceras paites en el Senado ni
en la Cámara de Diputados, por lo que nunca detentó ni ha
detentado lamayoríacalificadaen la actual Legislatura.
Las reformas constitucionales de la4T salieron ade

lante porque se logró construir la mayoría calificada en
ambas cámaras federales (en el caso de la Guardia Nació 
nal, fue por unanimidad), y se obtuvo también el aval de 17
congresos locales. De esta forma, Morena y el presidente
AMLO consiguieron tener el órgano reformador perma
nente de la Constitución. Pero fue por obra y gracia de la

negociación parlamentaria, no por una mayoría califica
da de origen,
Llamala atención que a poco más de unasemanade las

elecciones intermedias del pasado 6 de j unió se siga afir
mando que Morenay el presidente perdieron la "mayoría
calificada", cuando nunca la han tenido, y que sólo se ob
tuvo "una apretada mayoría simple", cuando estala han
detentado desde 2018.

Pues bien, ¿qué se puede hacer con la mitad más uno
de la Cámara federal de Diputados?
De entrada, aprobar todas las iniciati
vas de ley que no impliquen reformas
a la Constitución. También, todas las
facultades exclusivas que el artícu
lo 74 reserva a las y los diputados, co
mo la aprobación del Presupuesto de
Egresos de la Federación; declarar
si ha lugar o no para retirar el fuero a
una personaservidorapública que ha

ya cometido delitos; revisar la cuenta pública del año an
terior; aprobar el Plan Nacional de Desarrollo; ratificar el
nombramiento de la persona titular de la Secretaría de
Hacienda o evaluar el desempeño de la Auditoria Supe
rior de la Federación, más todas aquellas que el artículo 73
le confiere de manera mancomunada con el Senado de la

República, que son por lo menos 31 funciones, facul tades
ycompetencias.
Con esa mayo ría compuesta, lagobernanza de la 4T es

tá plenamente garantizada. —
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Res lilla irónico que ningún presidente después de Miguel de la Madrid haya sido capaz de maniobrar con éxito para dejar
en su lugar al "elegido", dato que dice mucho sobre lo poco que queda de poder a un mandatario en la recta final del sexenio

Nadando con delfines en la 4T
PENSÁNDOLO BIEN # J0PATTERS0N
Gomo la política no

sabe de aritmética

sino de sumas y res
tas de poder, el se
gundo trienio suele

constar de dos años. Son los últi
mos en los que el mandatario en
turno sigue siendo el persona
je estelar de la escena pública y,
consiguientemente, mantiene al
100 por ciento los poderes que le
otorga la silla presidencial. Pero
el último año la atención del

respetable suele desplazarse
de Palacio a los pasillos de
oficinas públicas donde des
pachan los precandidatos,
una vez entrados en campaña
los actores económicos y polí
ticos detienen proyectos o to
man decisiones en función de

los humores, filias y fobias del
que, presumen, será el próxi
mo soberano.

En ese sentido, pese a las mu
chas peculiaridades del gobier
no de AMLO, sus afanes durante
el último año no serán muy dis
tintos a los de sus predecesores:
afianzar lo que se pueda para
que resista en lo posible
el tsunami que viene
cada nuevo sexenio y,
sobre todo, concentrar es
fuerzos para intentar dejaren
el poder a su delfín.
Resulta irónico que ningún

presidente después de Miguel
de la Madrid, es decir hace 35
años, haya sido capaz de manio
brar con éxito para dejar en su
lugar al "elegido". Un dato que
dice mucho sobre el enorme po

der que tiene un presidente los
primeros cinco años, pero lo po
co que le queda en la recta final
del sexenio. A Carlos Salinas se lo
mataron: a Zedillo lo sacaron de

Los Pinos con todo y partido; Fox
quería con Santiago Creel pero
Calderón le aplicó, a él también,
su "haiga sido como haiga sido",
aunque luego no pudiera ni si
quiera imponer a Ernesto Cor
dero como candidato de su par
tido; y de Enrique Peña Nieto no
está claro, incluso, que realmente
intentara colocar a José Antonio
Meade en Los Pinos. Parecía más

interesado en poner tierra de por
medio a La Gaviota y pactar tér
minos de rendición favorables a

su persona con el vendaval tabas
queño que se venía encima.
¿Será distinto en el caso de Ló 

pez Obrador? ¿Tendráéxito don
de los demás han fracasado? Ha

bríaque decir que, a diferencia de
los anteriores, el Presidente tiene
unabase depoderpropiaal ser lí
der de un movimiento construi

do en torno a su persona. Pero
también cabría preguntarse si el
obradorismo sobrevivirá ala pre
sidencia de López Obrador; es de
cir, si el líder y un círculo de lea
les mantendrá las riendas sobre

Morena, definiendo candidatos
y posiciones ideológicas, o si los
designios de este partido serán
resultado de las luchas internas

de las distintas corrientes y tri
bus que se disputen el poder. Si
AMLO no quiere o no puede con
trolar desde Palenque a su orga
nización, lo más probable es que

Morena se convierta en una ver

sión moderna del PRI, en el cual
el presidente en turno era el jefe
indiscutido del partido, al menos
hasta que aparecía el siguiente.
Parecerían preguntas extem

poráneas sabiendo que nos en
contramos apenas a mitad de se 
xenio, pero no son tan ociosas si
consideramos que el presidente
ya está haciendo alusión a ellas,
Este lunes aseguró que las acu
saciones y filtraciones sobre la
tragedia de la Línea 12 del Metro
y de la investigación que está en
curso tienen como telón de fon

do la sucesión presidencial. Vol
vió a referirse a sus dos principa
les cartas, Claudia Sheinbaum y
Marcelo Ebrard, y aseguró que
sus adversarios políticos están
tratando de enfrentar entre sí a

los dos funcionarios. Nada que
no hubiera dicho antes, salvo que
al rematar su observación aña

dió otros posibles candidatos de
su propio equipo: Esteban Moc
tezuma, embajador en Washing
ton; Tatiana Clouthier, secreta

ria de Economía, y Juan Ramón
de la Fuente, representante ante
laONU.

Por lo general los presiden
tes evitaban hablar del tema de
la sucesión con la misma deter

minación de aquellos que no ha
cen alusión a la parca para no in
vocarla. Todo mandatario sabe

que eso es la antesala del exilio.
Abrir las cartas a media docena

de precandidatos era un recur
so utilizado por los presidentes
para quitar presiones y evitar el
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desgaste de su delfín. Pero no se
había visto que alguien lo hicie
ra a mitad de su gobierno. En eso
AMLO ha sido diferente, quizá
porque desde que llegó ha esta
do obsesionado con lamanera en

que lo verá la historia y con fre
cuencia se entretiene constru

yendo posibles epitafios políticos
de lo que habrásido supaso por la
silla presidencial.
Además del carácter anticipa

do, llama la atención la selección
de nombres, todos ellos alejados
del primer círculo del obradoris
mo; lo cual da pie para confirmar
que no se trata más que de humo
distractor. Y más significativo
aún resultó que no mencionara
a Ricardo Monreal, quien había
sido considerado hasta ahora el
tercero en la línea de sucesión de

unalistano oficial pero muy con
sensuada en la conversación pú
blica. Algunos considerarán esta
ausencia como un tiro de gracia

a las aspiraciones del senador;
otros, por el contrario, dirán que
no mencionarlo equivale a con
vertirlo en el caballo negro de la
contienda, el verdadero tapa
do al que se está protegiendo. Lo
dicho, la política no obedece a la
aritmética, pero tampoco alo ló
gica lineal.

Finalmente, habría que
destacar una mención

que a p rimera vista pa
recería intrascenden

te, pero no lo es: no hay
dirigentes del conser
vadurismo, dijo, "a lo
mejor surjan, pero en
el flanco izquierdo hay

para tirar para arriba, has
ta para prestar". AMLO hace
mucho que había dejado de

hablar de izquierdas y de 
rechas, y en más de una
ocasión criticó tales no
menclaturas. Prefiere

considerarse a sí mismo como un

liberal a la usanza del siglo XIX o

simplemente alguien que difie
re de los conservadores. Sin em

bargo, ahora se situó en el flanco
izquierdo. No ine parece casual.
En los últimos días se ha estado

hablando de la ruptura con la iz
quierda moderna y con los sec
tores progresistas de la Ciudad
de México, luego del voto adver
so en tantas delegaciones de la
capital. Este fin de semana, para
restañar heridas luego de su em
bate en contra de la clase media,
mencionó los aportes de este sec
tor a la vida nacional. Alio ra hace

este guiño a la izquierda, a pesar
de que la noción había dejad o de
formar parte de su léxico político.
Parecerían constituir las prime
ras evidencias de una estrategia
de control de daños; un cambio
de señales respecto a la primera
actitud tras las elecciones, cuan
do parecía dispuesto a abrir el
abismo de una vezyparasiempre
con estos sectores. A ver si se con

firma los próximos días,

La política no
obedece a la
aritmética, pero
tampoco a la
lógica lineal...
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El doble discurso

Ante el predominio de una sola
voz, la polifonía vocal se impone.

Floresta n

1 jueves, la misma mañana que el preE sidente López Obrador se lanzó con
traías clases medias tras haber perdi

do Ciu dad de México, se reunió con los hombres
más ricos del país para pintarles un panorama
i deal y él, entregado.
En la mañanera, tras la mayor derrota electoral

en su santuario, la capital del país, a su estilo, en lu
gar deanalizarrazonesbuscóculpables.¿Quién?La
clase media, a laque acusó de aspiraciomsta, egoís
ta, hipócrita, racista, individualista, sin escrúpulos
morales, manipulable, convenenciera, conservado
rayapoyadora de gobiernoscorruptos.
Y todo porque su grupo político sufrió la peor

derrota electiva desde 1997y siendo él Presiden
te de la República.
De esa violenta mañanera contra la clase me 

dia, se fue al museo Kaluz para sentarse con los
dueños de las mayores fortunas del país, donde
el discurso y el tono fueron otros.
Nada de las clases medias, allí el único clase

mediero era él, y se fue por el halago y el mundo
ideal: no más impuestos, nada de gravar heren
cias, seguridad para sus inversiones, no endeu
darse, i ntegrarse con Estados Unidos para com
petir con China, ni expropiaciones ni cambio de
reglas ni cancelación de concesiones, crecimien
to económico, que Kamalamuy amable, vacunas
para todos y la gran contradicción: que no tiene

doble discurso, cuando venía de descalificar a las
clases medias al tiempo que, en un doble discur
so, elogiabay serenaba alos grandes capitales.
Ese es López Obrador: uno, desbocado en el

templete, otro, zalamero, en privado con los po
derosos. Así hasido.yasí será
En la mañanera, agresivo y ventajoso; ante el

poder real, sumiso y dócil.

RETALES

1.FILTRACIONES. El presidente López Obra
dor reveló ayer, contra lo declarado por Claudia
Sheinbaum el domingo, que fueron traidores a
la jefa de Gobierno los que filtraron al New York
Times lo que publicó sobre la tragediade la Línea
12 del Metro, que anoche cumplió seis semanas.
Y pregunto: ¿Qué fue lo que filtraron, los perita
jes?¿Y quiénes sonesos traidores?;
2.SUCESION. Dice López Obrador que los con
sentidores quieren poner a peleara Claudia
Sheinbaum y a Marcelo Ebrard, y le pregunto: ¿a
pelear sobre qué, la sucesión presidencial? Que
no me diga. Su candidata es ella. Lo tiene decidi
do. Y cuando toma una decisión, ya sabemos; co 
mo ha dicho, es necio, lo que nadie le discute; y
3.CONS LT LTA. Como había adelantado, Arturo
Zaldívar llevó al pleno de la Corte la consulta so 
bre su ampliación de mandato en la presidencia
de ese tribunal constitucional, como lo propuso
el presidente López Obrador. Sus pares deberán
decidir si él interviene o no en el alegato, cómo se
rá la votación, simple o calificada y si viola o no
la independencia del Poder Judicial. El proyec
to recaerá en el decano José Femando Franco. El

fallo, en agosto.
N os vemos mañana, per o en privado
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Escribir

ParaMateo,

Vanessa Robles es la perio
dista encargada de hacer
las entrevistas a 100 es

critores iberoamericanos que edita
rá este año la FIL de Guadalajara, con
retratos de Maj Linstrom.
Me pregunta.
P: Todos tenemos trabajos que ave

ces se ponen difíciles. ¿Podría descri
bir cómo es uno de esosmomen tos en
su oficio?

R. Mis libros siempre se ponen difí
ciles al empezar y al terminar. El inicio
siempre es extraño porque no está cla
ro lo que hay adelante ni si vale la pena.
El cierre siempre es angustioso porque
hay que terminar y uno tiene la impre
sión, siempre, de que se ha quedado
atrás de lo que se propuso. La obra es la
calavera de la concep
ción, como decía Wal
ter Benjamín. Ter
minar un libro es de
muchas maneras re

signarse a que no p ue
de ser mejor. La felici
dad de escribir está en el medio, cuan
do uno escribe en velocidad crucero y
lo que está escribiendo resulta más re
al que lo real. Dije felicidad. Dejémoslo
en concentración: estar concentrado
es una forma de la felicidad.

P. ¿Cómo es su proceso creativo?
¿Toma apuntes? ¿Lee?
R. Sé que voy a terminar un libro

cuando todo lo que sucede a rni al

rededor, todo lo que leo, todo lo que
oigo parece material útil para lo que
voy escribiendo. Hace ya varios li
bros que escribo sin cuidarme. Hago
un guión y lo sigo, pero cambiando
mucho las ideas originales. No voy si
guiendo paso a paso un plan. Pero en
casi todos mis libros he escrito el fi
nal mucho antes de estar cerca del

final. Voy escribiendo lo que quiere
ser escrito, sin privarme de ninguna

ocurrencia. Luego, al
mismo tiempo, está
el trabajo de limpiar
y ordenar. Desde el
principio de la escri
tura, tachar es crear y
escribir es reescribir.

P. ¿Existe alguna obra de otro autor
que le habría gustado escribir?
R. Muchas. Uno se hace escritor

por admiración y por vanidad: por la
admiración que le provoca lo que lee y
por la vanidad de pensar que uno po
dría escribir algo así. A mí me hubiera
gustado escribir el primer capítulo de
Ana Kai'enina... y luego el segundo y el
tercero...
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La aprobación
presidencial en
las elecciones

Antes del 6 de junio, eldeba
te se centraba en el tipo de
elección que tendríamos:

¿Sería unasuerte de plebiscito sobre el
presidente López Obrador? ¿Manten
dría Morena el apoyo popular de 2018?
¿Cuánto pesaría la aprobación presi
dencial en el voto para diputados?
Los datos de las encuestas de salida

y los cómputos oficiales nos sugieren
algunas respuestas. La encuesta de sa
lida de Mi tofsky confirma que, en con

traste con lo que sucedió en 2018, Mo
rena obtuvo más votos de los electores

de mayor edad, de menores ingresos y
menor escolaridad.

Morena tuvo ahora 40 por ciento
del voto de quienes tienen estudios
de primaria o menos, pero solo consi
guió 30 por ciento de los que comple
taron la universidad. Entre los mayo
res de 50 años, alcanzó 43 por ciento
de preferencias, mientras que entre
los menores de 30 años apenas sumó
29 por ciento.
Pero no es la edad,

ni la escolaridad ni el

ingreso, sino laapro
baciónpresidenciallo
que separa más clara 
mente a los votan

tes: 70 por ciento de
aquellos que expresan acuerdo con el
Presidente optaron por Morena y sus
aliados, mientras que un porcentaje si
milar de quienes que no lo están, vota
ron por la oposición.
Si valoramos estadísticamente (en

una regresión) el peso relativo de to
das las variables consideradas en la en

cuesta de Mitofsky, la aprobación pre

sidencial es la que mejor explica el sen
tido del voto en esta elección.
Frente a esta variable las demás

palidecen, pues aun entre los electo
res con mayor escolaridad o más jó
venes, quienes están de acuerdo con
el Presidente votaron mayoritaria
mente por los partidos que lo apoyan.
Y fue ese respaldo lo que inás pesó en
su decisión.

Los cómputos oficiales de las elec
ciones para gobernador apuntan en
la misma dirección, pues hay una
  clara relación entre

la aprobación presi
d encial y el voto para
los abanderados de
Morena en cada uno
de estos estados.
Tanto a nivel federal

como estatal, el acuerdo (o desacuer
do) con el Presidente tuvo un enorme
peso en la decisión de los votantes. En
materia electoral, nada le suma más al
Presidente que el amplio acuerdo ciu
dadano con el que cuenta. Mantener
—e incluso extender— ese apoyo le será
crucial de cara a la sucesión presiden
cial de 2024.
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La política
del absurdo

Ya comenzó la explicación,
j ustificación y condena del
ser aspiracional. Inició co

mo detonante del absurdo, del señala
miento desde Palacio que mirahaciaaba
jo y desprecia al otro por elsimple hecho
de serlo, sinmayores argumentos que los
estereotipos, elprejincioylaignorancia.
Ahora tocó alas clases medias. Esas

que, por lo pronto, no están en los intere
ses de gobierno nide negocios. Las que en
la resentida percepción del mandatario
no dan lo suficiente, en votos o dinero.

para defender lo que juraron desde las
cumies, escaños y plenos?
¿Es en serio que Zaldívar respeta

tanto el debido proceso que guarda si
lencio ante lo evidente?

Vivimos la política del absurdo, de la
falta de vergüenza. O como diría Ugo Pi
pitone: "Hemos perdido (ynosolo laclase
política) aquellos frenos inhibitorios que
evitaban en el pasado que cualquierasol
tara con la máxima tranquilidad las estu
pideces másvergonzosas con elairedees
tar leyéndolas tablas mosaicas de laley".

Aquí entre nos¿¿ué de "se cayó un
tramo de la Línea 12",
construida apenas ha
ce unos años, no en
tienden Marcelo, Mi

guel Angely Claudia? ¿Qué del colapso
del Metro, que mató a 26 personas, no
dimensionan? La politiquería está de
más: si filtran o no filtran; si se golpean
entre ellos o no. Las tres administra

ciones deberán rendir cuentas. Algu
nas con culpabilidades penales. Otras,
con responsabilidades administr ativas
y consecuencias políticas,

Los dichos son tan estruendosos y
constantes que distraen de los hechos o
deshechos de luí país que sigue corrup
to e impune. Forman parte de dema
gogias que construyen realidades para
j ustificar irresponsabilidades.

Por ejemplo, en los próximos días gas
taremos en una consulta lo suficiente

mente vagaparaque quépala pregunta
que quiso el provocador de ministros y
cuya respuesta, obvia, se pueda interpre
tar a modo. Y a otra, más reciente, con
vocada por el juez (presidente) y parte.
En la carta dirigida

a sus colegas minis
tros para que decidan
si extienden su man

dato, Arturo Zaldívar
indicó que: "dicho pre
cepto hasido altamen
te cuestionado, pues se ha señalado que
puede ser violatorio de los artículos 97y
100 de laConstitución General".

¿"Puede ser"? ¿De verdad no hayal
guien en el camino (Ejecutivo, Legisla
tivo y Judicial) que se hagaresponsable
de la violación a la Constitución?

¿Es necesario que este caso, como
tantos, llegue hasta el máximo tribunal

Fecha: 15/06/2021

Página: 2

Area cm2: 191

1 / 1

Columnas Políticas

Razones y pasiones / Elisa Alanís

Elisa Alanís

Costo: 23,302

Página 15 de 23



Las consecuencias

delaguerrita
moren isl a

La tragedia de la Línea
12, junto conalgunos resul
tados de las elecciones, pa

recen haber adelantado las disputas al
interior del partido en el poder y en el
gabinete por reacomodar los grupos
políticos con miras a quedarse con el
poder, primero en Morena y después
rumbo a las elecciones de 2024.
Basta ver columnas dicta das desde

alguna oficina o los artículos de opi

te del gabinete de Calderón se puso a
trabajar para... Luis Videgarayy Enri
que Peña Nieto.
Pero peor resultó esa disputa en

tiempos de Peña.
La guerra abierta entre Videgaray

y Osorio afectó, gracias al poder del ex
secretario de Hacienda, hasta el pre
supuesto para seguridad que condu
cía—es un decir— el hidalguense. La
bronca hizo de un gabinete de por sí

no m uy funcional uno
que, gracias a su gue
rra interna, se volvió
un desastre.

En parte por esas
guerras, Calderón no
pudo imponer a su

candidato, la candidata del PAN que
dó en tercer lugar y el de Peña resultó
un perdedor que nunca tuvo oportuni
dad. Pero ese es asunto de los partidos,
allá ellos.

El problema es que esas guerritas in
ternas tienen consecuencias reales en

laoperación del gobierno yeso sí nos
afecta a todos. Y si empiezan tan tem
prano, peor,

nión de los simpatizantes y miembros
de uno u otro grupo o las declaraciones
o las hordas de boteen las redes sociales

para ver qu e, con el pretexto de que vie
ne el primer informe sobre lo sucedido
en el Metro, se están dando con todo.
Y no sé cuánto va a ayudar que a los

nombres de Marcelo Ebrard, Claudia
Sheinbaum y Ricardo Monreal, que
en estos días han tenido que contestar
preguntas al respecto, el Presidente
haya lanzado nuevos
nombres, no vaya a
ser que les dé espe
ranza y se unan al lío.
Normal, pero muy

adelantado. Mas, si ve
mos lo que pasó en los
dos últimos sexenios con esas disputas.
En la última parte del sexenio de Fe

lipe Calderón, la bronca entre quienes
querían que fuera Ernesto Cordero el
candidato, incluido el propio Calde
rón y sus cercanos, y el resto del PAN
no tuvo solo consecuencias al interior

del partido, sino también al interiordel
gobierno y el panismo en el gobierno.
Cuando Cordero se vio derrotado, par
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Los aspiracionistas

Décadas atrás, una maestra de sociolo

gía preguntó en el salón de la univer
sidad privada donde entonces estu

diaba que quién se consideraba de clase baj a. De las
20 o 22 personas presentes nadie levantó la mano.
Luego preguntó que quién se ubicaba entre la clase
media, y todos, menos esta servilleta, levantaron la
mano. Cuando llegó a la clase alta nomás yo asumí
mi vergonzante pecado original, y no por valiente,
sino porque mi origen fifí, neoliberal y conserva
dor nunca ha sido un secreto para nadie. La maes
tra me miró con curiosidady me dijo que si no me
sentía muy sola, y le dije que no; que, para los es
tándares mexicanos, todos en ese salón éramos de
clase alta.

Las mentadas de madre no se hicieron esperar,
a pesar de que los presentes pagaban colegiatura
privada, la mayoría sin necesidad de trabajarla;
tenían coche propio y no pocos, viniendo de otros
estados del país, rentaban un departamento que,
por modesto que fuera, no dejaba de representar
un lujo. Podemos detenernos horas en delimitar
cuántos de mis antiguos compañeros eran real
mente de clase altay cuántos de clase mediaalta,
10 que es indiscutible es que casi la totalidad deja
ba elbofe estudiando, haciendo prácticas profesio
nales, cumpliendo con creces las largas horas re
glamentarias de servicio social y entregando tra
bajos a contrarreloj. El esporádico contacto que

Fecha: 15/06/2021

Página: 9

Area cm2: 250

1 / 2

Columnas Políticas

Artículo Mortis / Roberta Garza

Roberta Garza

Costo: 33,417

Página 18 de 23



he tenido con algunos me
demuestra que esas malas
costumbres burguesas, indi
vidualistas y clasemedieras
los llevaron a través de los

años a estar bien empleados,
a const ruirse negocios pro
pios y a fundar exitosamen
te nuevas familias.

Para el Presidente, sin
embargo, ellos son el enemigo. Lo dijo claramente
la semana pasada: los que se adhieren a su movi
miento son aquellos que "Empiezan a recibir di
nero del presupuesto... Ese es el cambio de men
talidad al que apostamos. En cambio, un integran
te de laclase mediamedia o mediaalta, incluso
con licenciatura, maestría, doctorado, está muy
difícil de convencer, porque es una actitud aspi
racionista, es triunfar a toda costa, salir adelante.
Muy egoísta".
Alcarajo, pues, la cultura del esfuerzo ybienve

11 ido el clientelismo asistencialista. Conste que no
hablamos de los muy necesarios program as socia
les diseñados para emparejar un piso que, se sabe,
siempre ha estado chipotudo, porque ayudar a sa
car a la gente de la pobreza no le interesa a López
Obrador. A él lo que le va es poner el quinto en la
mano abierta y que a cambio le besen el pie, y par a
eso es necesario un ciudadano pobre e ignorante al
que no le queda más remedio, por unos pesos, que
llenar plazas y corear sin chistar "ssssunhonors 
La reo n Obrador''. En cambio, quienes se la han par
tido como para leer diarios que no son corte Gran 
ma, o para darse el lujo de rechazar y criticar los
fracasos e inhumanidades de su administración, a
esos fuchi, caca.
Lo que el Presidente no entiende —como tan tas

otras cosas— es que esa lanaque él tan liberalmente
reparte para adornarse no le pertenece a él, ni me
nos aparece de la nada, sino que la produce, j usta
mente, esa clase rnedíaluchona que él vilipendi a en
su inagotable resentimiento.
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Salud y economía,
un difícil equilibrio

Al iniciar mayo de 2020 la cifra de contagios
en México era de 19 mil 224 casosy desde el
23 de marzo elgobierno de México habíaim

plementado la Jornada Nacional de SanaDistanciaque sus
pendió las actividades no esenciales, en algunos momentos
increíblemente las grandes ciudades y sus calles estuvieron
desiertas. El nuevo coronavirus pegaba también en lasalud
de la economía. El 13 de mayo se anunció una decisión: el pre
sidente López Obrador presentó el Plan para la Reapertura
Económica, Social y Cultural y anunció el fin de la Jornada
Nacional de Sana Distancia a partir del 1 de junio. Su instru
inentación sería progresivay se haría conbaseenunsisterna
de semáforo de riesgo epidemiológico semanal
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Se tom ó también una importante medida: las activi
dades de la construcción, la minería y la referente a la in
dustria automotriz serían consideradas como actividades

esenciales. Había que preparar esa apertura: hacerlo sin
exponer a los trabaj adores ni a la economía.
El Presidente instruyó que la reapertura estuviera

coordinadapor funcionarios de laSecretaría de Salud, de
Economía, del Trabajo y Previsión Social, y del Instituto
Mexicano del Seguro Social. Con esa encomienda nació
el Comité Nueva Normalidad y se esta
bleció en la Sala de Consejo Técnico del
IMSS un centro de operaciones que fun
cionábalas 24 horas de los siete días de la

semana. Las grandes jornadas de discu
sión entre los expertos rindieron frutos,
pues a los pocos días se publicaron los
Lineamientos de Seguridad Sanitaria,
que contienen principios y estrategias
sobre las medidas sanitarias que tenían
que tomar las empresas para reanudar sus operaciones y
hacerlo de forma segura.
Ante el posible riesgo de una apertura desordenada y

no segura, la experiencia del IMSS en salud en el trabajo
resultó fundamental. Destaco el trabajo del doctor Ma
nuel Ortega Alvarez, coordinador de Salud en el Trabajo
del Seguro Social, pues desde su árease diseñó un cuestio 
nariode 78 pregun tas que permitió llevar a cabo la Auto
evaluación del Protocolo de Seguridad Sanitaria que con 
tenía las medidas que se debían cumplir en las empresas

para prevenir y mitigar el riesgo de con tagio. Fue un gran
trabajo, pero había que hacerlo accesible, dinámico y rá
pido para que las empresas pudieran prepararse: el área
de informáticay tecnología del IMSS no durmió por días
para tener li sta una plataforma en línea que lo hiciera po 
sible. Las empresas de ninguna manera podían iniciar ac
tividades sin haber recibido esa aprobación del IMSS.
Desde ese momento hemos tenido diálogo permanen 

te e intenso con las cámaras y consejos más importantes
del país, que agrupan a los sectores
esenciales y neoesenciales. Ofreci
mos acompañamiento, asesorías y
distintivos de seguridadsanitaria.
Al día de hoy 142 mil 927 empresas

han cumplido con la autoeval uación
en laPlataformay con ello 11 millones
200 mil trabajadores se han visto be
neficiados. Además, se han otorgado
25 mil 352 distintivos de seguridad

sanitaria y el IMSS ha impartido en linea 13 millones 200
mil cursos relacionados con covid, de los cuales 3 millones
900 mil corresponden al curso sobre recomendaciones
para un retorno seguro al trabajo. Gracias a todo esto en
los meses más complejos de la pandemia se logró alcan
zar un equilibrio: la reactivación económica en activida
des esenciales sin poner en riesgo la salud de las personas.
Mientras escribo: Lapandemiano ha terminado. De

bemos continuar con el acompañamiento a empresas y
con el reforzamiento de medidas sanitarias.
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Pinches aspiracionistas

r
I ^ 1 diccionario de la lengua española defi

J ne la palabra aspiración como la acción
y efecto de pretender o descaí'algún em

pleo, dignidad u otra cosa.
Lo mismo se dice con los términos: anhelo, deseo,

sueño, esperanza, pretensión, empeño, ambición, de
signio, proyecto, propósito, apetencia, apetito, afán, an
sia, avidez, pasión, inclinación.
Contrariado por los resultados electorales deló deju

nio y de manera despectiva, el presidente López Obra
dorviene afirmando que el comportamiento de la ciuda
danía de clase media que no votó por su partido se debe a
"una actitud aspii'acionista".
El viernes dij o: "Un integrante de dase inedia media,

media alta, incluso, con licenciatura, con maestría, con
doctorado, es muy difícil de convencer, es para decir
le: 'Siga usted su camino, va usted muy bien', porque es
una actitud aspiracionista, es triunfara toda costa, salir
adelante, muy egoísta...".
Ayer un reportero, m uy probablem ente clasemedie

ro, le preguntó en Ja mañanera:
¿Opinalomismoóe las clases medias? Lo pregunto

porque la semana pasada decía usted que son "aspira
cionistas" y "egoístas../*.
Lejos de corregir, el mandatario se ufanó y se expla

yó en el ofensivo disparate:
"¡Sí, sí, sí! Hay un sector de la clase media que siem

pre ha sido así, muyindividualista, que le da la espalda
al prójimo, aspiracionista, que lo que quiere es ser co
mo los de arriba y enawamai'se lo más que se pueda, sin
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escrúpulos morales de nin
guna índole. Son partidarios
de que 'el que no transa, no
avanza'. Es increíble cómo

apoyan a gobiernos corrup
tos, increíble.
De tener un mínimo de ra

zón, López Obrador jamás
habría pretendido, anhelado,
aspirado y todos los demás si

nónimos a la Presidencia de la República.
Clasem ediero que soy, sé de familias tan pobres que

para celebrar el cumpleaños de unahija o hijo acuden a
un mercado sobre ruedas para almorzar tacos y conso 
mé de barbacoacon el mismo gusto aspii'acionista que
otras experimentan la primera vez que incursionan en
un clasemediero Sanborns o, ante laimposibilidad eco 
nómica de conocer el mar, se van a remojar en alguno
de los ba lnearios de la calzada Zaragoza.
Aspirante se le dice a quien ambiciona un cargo de

elección o un empleo hasta "de lo que sea"; ingresar a
una escuela o facultad para cursar una carrera: ascen
der, digamos, en la famosa "escala social".
¿Sabrá López Obrador que hasta los más j odidos son

"aspiracionistas", por ejemplo quienes ansian tener un
pie de casa o una vivienda de interés social para dejar
de vivir en casuchas como la de los pobres que imagina
votaron fodospor Morena?
Dado como es alas citas bíblicas, lamentable parábo

la del Metrose aventó al decir que, pese a la tragedia en
laLíneal2, los pobres de Iztapalapay Tláhuacvotaron
por la 4T.
¿Qué tan ricos, "machucho nes" o clasemedieros

pensará que son los usuarios de las demás alcaldías de
la capi tal?
Rectifique, Presidente. Ya se ha disculpado por dis

tintos motivos con otros sectores: a las clases medias

pídales que lo perdonen.^™
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¿Cuál será la ruta del peritaje?

Resultará interesante atestiguar cómo
maneja la 4T el informe de la empresa
noruega de gestión de riesgos encarga
da del peritaje del accidente de la LL2.
En la punta de la pirámide está en curso
una controversia entre si hubo filtracio

nes con intencionalidad política o no.
Como el presidente ya dijo que
sí las hubo, la siguiente pregun
ta es quién las hizo y qué con
secuencias políticas traerá esa
operación que desestabilizó al
puente de mando.
Al presidente se le complica apagar
los pequeños incendios en su patio
trasero, ocasionados por su propia
gente y al mismo tiempo culpara los
otros, por ejemplo, a los ambiciosos
clasemedieros, de todos los males del
país.
¿Cuál será la ruta crítica del perita
je? ¿Llega y se pasa de inmediato a
Palacio Nacional para darle una ra
surada? ¿Se hace público sin filtros?
¿Se reserva por diez años?

Límites a Vargas en el TEPJF
Va en serio: son cinco magistrados [os
que claramente han pensado en poner
orden en este indispensable Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración.
Este martes será eJ inicio del fin

de un peso desmesurado en la
Presidencia de este Tribunal.

Como en muchos casos, todo esto se da

porque quien ocupa el cargo, José Luis
Vargas en este caso, ha dado muestras
fehacientes de lo peligroso que puede ser
una concentración excesiva del poder...
vaya, hasta la autonomía puede estar en
riesgo si el criterio del magistrado no es
lo suficientemente solidad y prudente.
Estén atentos.

El relevo de Allto
El atípico experimento que representó
Fuerza por México fue dado por muerto
por muchos analistas serios. Lo anterior
es debido a que no logró su registro a ni
vel nacional, lo que se traduce en ausen
cia de recursos públicos para sus activi
dades y, se aseguro, un futuro incierto de
cara a las elecciones futuras.

A oídos de este grillo ha llegado la lec
tura interna:

En primer lugar, se dice dentro de FxM,
el bloque sindicalista, que es de gran pe
so, ha proclamado que sus asuntos siem
pre los han mantenido vivos a través de
resistencia, asi que quedarse sin el regis
tro nacional no es algo que lleve a echar
por tierra lo que se pretendió con el na
cimiento del partido.
Aun más, el logro de registras Inca
les resultaba mucho más relevante y
plantea el verdadero sendero por el
que se mueven muchos de quienes
idearon a esa organización política.
Un último dato para quienes no
crean la última aseveración: ¿ya revi

saron por qué se perdió una demar

Ai presídeme se te complica
apagar ¡os pequeños incendios
en su patio rrasero, ocasionados

por su propia gente...

cación imperdible justo en el corazón
de la CDMX? Mejor revisen bien...

Crónica, 25 años
Grupo Crónica está por cumplir 25
años. Gracias al talento y al traba
jo diario de muchos periodistas, el
diario ya es protagonista consolida
do del quehacer nacional.
Su recorrido compendia los cam
bios que ha experimentado la so
ciedad mexicana en este cuarto

de siglo.
Un periódico no es un ente aparte,
sino un factor de ese cambio del

que ha dejado testimonio fiel, pro
fesional, en las páginas del diario
impreso y en plataformas digitales
que ya forman parte del proyecto.
La divisa del grupo directivo
encabezado por Jorge Kahwagi
Gastine es perseverar para pre
valecer, sobre todo cuando se en
caran vientos en contra,

Grupo Crónica está por cumplir
25 años con muchos motivos pa
ra celebrar*
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SUBE Y BAJA

La institución que dirige hizo un
llamado a todas aquellas personas
que hayan superado la COVID19
y que han sido inmunizadas a do
nar sangre.

El presidente de la Federación Mexica
na de Natación aboga en el caos a to
dos los nadadores y clavadistas olím
picos. Además lo acusan de malversa
ción de fondos.
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EMPEDRADO

CDMX: la nueva geografía política

Mucho se habla y mocho
se hablará acerca de tos
resultados electorales en
la Ciudad de México en

2021, porque han signifi
cado la pérdida de ta capital de la Re
pública como bastión del tope z obrado
nsmo. Sin embargo, la mayor parte de
las lecturas, empezando por la de! Presi
dente y la jefa de gobierno, pero siguien
do también por las de los partidos oposi
tores, pecan de simplismo e inmediatez.
La información electoral capitalina

es tan rica que se pueden sacar conclu
siones interesantes tan sólo rascándole

un poco más a los datos.
Lo primero que ha salido a colación,

a partir de la definición de las eleccio
nes para alcalde, es la división entre eí
oriente morenista de la ciudad y el occi
dente alianrista De ahí han salido me

mes clasistas y reconvenciones presi
denciales contra la clase media que tie
ne universidad y no viaja en Metro.

En primer lugar, hay que decir que ei
voto de ciase (o de estrato social) en la
Ciudad de México no es ninguna nove
dad, Existe, al menos, desde 1988, Los
porcentajes del PAN siempre se han co
rrelacionado positivamente con el nivel
de ingresos y los del FDN y PRD, negati
vamente. Hubo un breve interregno, en
2015, en el que el voto por Morena era
prevalentemente de clase mediabaja y
trabajadora, pero las zonas marginadas
todavía estaban en manos del PRD. Des

de 2018, la correlación entre voto more
nista y nivel de ingresos es negativa en

todos los sectores sociales.

Dicho esto, hay que agregar que, sal
vo los extremos sociales, el voto no sue
le acercarse a la unanimidad. Hay mu
chos votos por Morena, aunque no la
mayoría, en colonias de clase media y
hay muchos votos por la oposición en
colonias populares. Imaginar divisiones
tajantes es negar la pluralidad de pen
samiento político y equivale a suponer
que hay determinismo social en el sen
tido del voto. La ciudad es plural en (ca
si) todos lados.
Pero una cosa es ver la distribución

de los votos como fotografía y otra es
verla a través del tiempo. De hecho, el
cambio en general entre los des bloques
de partidos fue apenas de 6 puntos por
centuales. No hay un gran giro genera
lizado. Pero fue suficiente para cambiar,
por unas décimas (46.4% vs. 46.2%) de
fuerza dominante.

Hay alcaldías en !as que bastaba un
pequeño movimiento del electorado pa
ra que cambiaran de mano. Aveces fue
pequeño y suficiente, como Azcapotzai
co. En otras fue más notable, como Mi
guel Hidalgo. Y hay alcaldías en las que
la ventaja de Morena era tan grande en
2018 que no bastó un cambio importan
te en el sentido de los electores para que
se diera la alternancia. Ejemplos de ello
son la GAM y Tláhuac.

Hago un paréntesis en Tláhuac por
que López Obrador cree que ios habitan
tes de esa demarcación no castigaron la
tragedia del Metro, porque "esas cosas

pasan". En TSáhuac, la coalición de Mo
rena perdió 9.6% respecto a 2018: el tri
ple que el promedio de la ciudad. Hace
tres años Morena ganó la alcaidía por
30 puntos; ahora por poco más de 10.

Entonces, lo que hay qué ver es dón
de se dieron las grandes ganancias
aliancistas, y dónde pudo aguantar Mo
rena. Y ahí juega sólo parcialmente el
tema de los estratos sociales. La debacle

morenista se da en todos lados, con dos
excepciones notables: una es Iztapalapa
y la otra, Venustiano Carranza, donde
hubo un traspaso importante de exvo
tantes del PRD.
Y aún en las alcaldías donde More

na perdió influencia hay diferencias im
portantes. Su caída en Iztacalco y Az
capotzalco fue marginal. Tampoco la
hubo, de manera relevante, en Cuaji
malpa, que tenía perdida de antemano.
Fue muy dura en Xochímilco, Tláhuac
y Tialpan. Y tremenda en Benito Juárez
[que se hizo todavía más panistaj, Alva
ro Obregón y Cuauhtémoc.
Ahí uno se va a topar con muchas

colonias populares que defeccionaron
en masa de Morena (doy un ejemplo:
la colonia Bellavista, en Alvaro Obre
gen) pero, sobre todo, con colonias de
una clase media que se había ilusiona
do en 2018 y ahora cambió radicalmen
te de bando: el caso típico sería ta Ro
ma, pero hay otras de composición so
cial similar.

En otras palabras, el cambio en el
sentido del voto fue desigual y combina
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do, el mapa no siempre se movió en eí
mismo sentido y las modificaciones en
el comportamiento de los electores chi
langos no están del todo dictadas por la
clase social de pertenencia.
Hay, por lo tanto, que analizar otros

factores. Además del elemento plebis
citario acerca del gobierno de López
Obrador ¿qué tanto influyeron las can
didaturas? ¿Qué tanto lo hizo la evalua
ción de las gestiones salientes? ¿Sirvie
ron de algo las campañas?
Digo esto porque ei voto para dipu

taciones locales, en términos porcen
tuales absolutos, castigó a Morena mu
cho más que el de alcaidías. Sólo que
lo hizo de manera menos diferenciada.

Eso, acompañado por el hecho de que
los distritos electorales no correspon
den exactamente a las alcaldías, per
mitió que, a pesar de perder la mayoría
de votos, la coalición de Morena lograra
más diputaciones que la Alianza PAN
PRIPRD. En ese sentido, la conserva
ción de la mayoría en Donceles tiene su
buena parte de espejismo.
Tal vez llevados por la inercia de la

polarización que propiciaron (o asumie
ron), tanto ios partidos a lia neis tas como
Morena y sus gobiernos han cerrado ios
ojos ante la complejidad del voco capita
lino y levantado muros imaginarios que
les van a impedir avanzar, El primero
que sea capaz de derruirlos no debería
ser tan complicado va a ser el que pue

da diseñar una mejor estrategia rumbo
a 2024*

ti
El cambio en el sentido

del voto fue desigual y
combinado, el mapa no
siempre se movió en el

mismo sentido...

rr
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A unque uno quisiera salirse del
tema, el tema es ubicuo y nos
persigue. ¥ lo es por elección
personal y por estrategia po
lítica, Por eso —aunque has

ta aburre— uno se ve forzado a hablar y
escribir sobre el presidente de la Repúbli
ca cuya colección de dislates ya adquiere
volúmenes enciclopédicos.

Su más reciente error, según la mo
desta opinión de este "asp ¡racionista", es
haber emitido un decreto mora! en favor

del conformismo y la mediocridad.
Lo hizo como explicación única ante

los descalabros electorales de su partido
en la ciudad de México, lejos de reconocer
—su soberbia no se lo permite—, errores
en el trabajo político.

Le duele mucho ese pequeño, pero
importante pedazo de la República, cu
yo dominio era un axioma ererno qui
zá derivado de una creencia errónea: su

paso como gobernante aquí, en este pe
queñísimo rrozo de la República fia en
tidad más pequeña), le aseguraba la fi
delidad eterna.

Y eso es falso. La fidelidad, cuando mu
cho, es una promesa el día de la boda.
Nada más, Y en política, no existe porque
nadie se casa con nadie.

Permítaseme aquí el recuerdo de
Carlos Hank quien decía del DF y su
escasez territorial: es como vivir en la
punta de una aguja y concentrar en ella
el 30 por ciento de las cosas importan
res del país.

Pero el Presidente

tiene una errónea per
cepción de esta capital,

aunque le ande inven
tando fechas fundacio
nales a Tenochtitlán, lo
cual nos queda tan lejos
y es tan inútil como po
nerle un mamut al escu

do del aeropuerto.
No tiene importancia.
Ha dicho el presidente en su más re

ciente ritornelo: "...Sí, sí, sí, hay un sector
de la clase media que siempre ha sido así,
muy individualista, que le da la espalda a!
prójimo, aspiración i sta, que lo que quiere
es ser como los de arriba y encaramarse
lo más que se pueda, sin escrúpulos mora
les de ninguna índole; son partidarios de
el que 'el que no transa, no avanza'. Es in
creíble cómo apoyan a gobiernos corrup
tos, increíble.

"Yo lo atribuyo a que son muy suscep
tibles a la manipulación, que leen el Re
forma...

—¿Las clases medias?

—Sí, un sector, tampoco todas, porque
ni modo que todas las clases medias lean

El Reforma, no.
"El Reforma lo leen

aquí en la Ciudad de
México, no sé... el ti
raje del "Reforma debe
de ser 30 mil periódi
cos, ni siquiera es, pe
ro para nada lo que era
El hnparcial en la época

de Porfirio Díaz, el periódico del régimen,
llegaron (¿?) a tirar 120 mil ejemplares
diarios...No, este es un sector.

"Lo que sucede es que sí tienen in
fluencia, sí alcanzan a manipular porque

están dedicados a eso. Es la política fas
cistcide de Hítler que aplicaba a través de
Goebbels, según la cual una mentira que
se repite muchas veces puede convertirse
en verdad...'"

". .hay que sacar a millones de mexica
nos de la pobreza y que se coloquen en la
clase media, pero sin la mentalidad egoís
ta, con la doctrina del humanismo, una
clase media fraterna, no individualizada,
que eso es lo que hizo la política neoli
beral..."
DIATRIBA SOCIAL

En verdad todo este papasal y sus an
tecedentes de clasismo, racismo y demás
lugares comunes de la diatriba social; la
condena si quienes desean superarse aca
démica y social mente; a quienes quieren
ganar dinero porque no recibieron de he
rencia un rancho en Palenque, demuestra
grave confusión axiológica.

El humanismo del presidente tiene la
solidez de quien hubiera estudiado filoso
fía en la Universidad de la Ciudad de Mé
xico. Y de su seriedade en el análisis de los
medios y i a conformación de la opinión en
cuanto a las políticas públicas, mejor no
hablar. Parece cosa de normal rural.

Su condena choca contra la historia

de quien quiso por doce años lograr una
carrera universitaria y tres veces intentó
encabezar el rebaño—(como decía Lech
Walesa), y llegar a la presidencia»
"...hay que sacar a millones de
mexicanos de la pobreza y que

se coloquen en la
clase media, pero sin la
mentalidad egoísta...'
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PLATEA INTERNACIONAL

Guillermo Puente Ordorica

gpuenteo@hotmaiLcom

¿Impuesto al estilo tobin?

En un extenso comunicado adoptado ai
término de su reunión en Carbis Bay,
Cornwall, sostenida del 11 al 13 de ju
nio, que incluye numerosos acuerdos en
variadas materias (salud/Covidl9, recu
peración económica y empleo, comercio
libre y justo, fronteras futuras/tecnolo
gías, clima y medio ambiente, equidad
de género, responsabilidad global y ac
ción internacional) los mandatarios del
denominado Grupo de los 7 (Alemania,
Estados Unidos, Canadá, Francia, Italia,
Japón y Reino UnidoJ endosaron la deci
sión que sus ministros de Economía ha
bían acordado unos días antes, el 5 de

junio, relativa a establecer un impues
to de al menos 15 por ciento a ciertas
transacciones internacionales. Mencio

nar que en esta reunión cumbre del G7
también participaron Australia, India,
República de Corea y Sudáfrica.

En cuidada redacción, el G7 señala en
el párrafo 22 del comunicado de Carbis
Bay, que es necesario promover un sis
tema impositivo que sea justo a lo largo
del mundo, y califica de histórico este
compromiso alcanzado. Indica que con
tinuará con las discusiones a de fin de

alcanzar un consenso global para el es
tablecimiento de derechos impositivos y
una tasa mínima gravable país por país,
a través del marco inclusivo del G20/
OCDE, y alcanzar un acuerdo en el mes
de julio entrante durante la reunión de
ministros de Economía y gobernado
res de Bancos Centrales del G20 (a ce
lebrarse en Venecia). Los mandatarios
del G7 concluyen que con esta decisión,
han dado un paso significativo hacía la

creación de un sistema impositivo más
justo para el siglo XXI, y que su colabo
ración creará condiciones más sólidas y
ayudará a recaudar más impuestos pa
ra respaldar inversiones y erradicar la
evasión fiscal.

De acuerdo con información especia
lizada en la materia, el acuerdo del G7
hará que las empresas paguen impues
tos en los mercados en donde venden

bienes y servicios, y que los países más
desarrollados llevan tiempo buscando
formas para recaudar más impuestos
de grandes conglomerados como Goo
gle, Amazon o Facebook, que registran
sus ingresos en sitios donde pagan pocos
o ningún impuesto. También se ha pues
to de manifiesto que este compromiso se
inscribe en un esfuerzo más amplio que
ha venido promoviendo la Organización
de Cooperación y Desarrollo Económico
(OCDE), la cual ha venido coordinando
negociaciones entre 140 países sobre las
normas para gravar los servicios digita
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les transir enterizos y frenar la erosión
de la base impositiva, incluyendo un im
puesto mínimo a nivel mundial, en línea
con lo acordado por ¡os mandatarios y
los ministros de Economía del G7. De
acuerdo con cálculos de algunas fuentes
informativas que refieren a la OCDE, se
espera que la tasa pueda aportar la ma
yor parte de ios 50,000 a 80,000 millo
nes de dólares de impuestos más que las
empresas acabarán pagando en todo el
mundo si se alcanzan acuerdos amplios
en la materia. (Reuters/Expansión)
Los comentaristas advierten que el

camino hacia adelante es aún complejo
pues deben definirse los parámetros que
determinarán cómo y a qué empresas se
aplicaría el impuesto, cuáles serían lo
giros de la actividad gravable, bajo qué
criterios se destinarían los fondos recau

dados y quién(esj les aplicarían, entre
otros pendientes a resolverse.
Volveremos al tema en la siguiente

colaboración •
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Siguen surgiendo muchas interrogantes airededor
del robo de más de siete mülones de batas

transportadas por dos tráiiers en Guanajuato,
municiones propiedad de Aguila Ammunition, del
¡oven cazador de venados cola blanca LEÓN
BRENERHELLMUND. El cargamento iba hacia
Estados Unidos y resulta una incógnita el saber por
qué se transportaba de madrugada, el miércoles de
la semana pasada, por una zona dominada por el
Cártel iaiisco Nueva Generación, Genera suspicacias
también que el arsenal era custodiado por
elementos de La empresa Cusaem, que solamente
llevaban tres armas. "Es el robo de cartuchos, que
yo tengo conocimiento, más cuantioso", dijo el
fiscal de Guanajuato, Carlos Zamarripa.
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La empresa Industrias Tecnos surgió co
mo Cartuchos Deportivos de México en
Cuemavaca, Morelos, en 196L Crearon la
marca Águila para sustituir a Remington y
presume ser Mineante de cartuchos me
xicanos con la más moderna tecnología y
la más estricta seguridad. Saltaron a re
flcctorcs cuando un comando armado in

terceptó los tráiiers y les quitó sus remol
ques cargados con siete millones M mil
500 balas de distintos calibres, incluyen
do cartuchos AR15. El Fiscal de Guana

juato indicó que lo que importa es el riesgo
de que los cartuchos se pongan en manos
de la delincuencia, que las balas sean usa
das contra la sociedad y autoridades.

***

El atraco, que ya es investigado por la
FGR, cuenta con todos los elementos ne
cesarios para levantar sospechas de un
posible descuido a propósito, por parte de
Industrias Tecnos, cuyos trabajadores
también son investigados para descartar
que estén coludidos con los criminales pa
ra facilitar o incluso participar en el robo.
Resalta que, ai parecer, los delincuentes
conocían perfectamente los mecanismos
de apertura y aspectos técnicos de las ca
jas de carga que contenían las municiones,
pues los responsables se llevaron sólo és
tas, dejando a los custodios con los camio
nes intactos. Por el tamaño del golpe, las
alertas están encendidas hasta en Palado.

Mientras que León BrenerHellmund no
ha dado la cara, aunque nos aseguran que

ya. observan con lupa negocios y acuerdos,
luego del gigantesco atraco.

***

Le contamos en este espado que el titular
de la UIF estuvo recientemente en Guate

mala en una gira de trabajo para reforzar la
estrategia conjunta en el combate a flujos
financieros ilícitos del tráfico de migrantes
y la trata de personas. Pues bien nos dicen
que, este lunes, Santiago Nieto se reunió
con la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, para revisar la estrategia
nacional en esa materia, con la cual duran
te esta administración se han bloqueado
alrededor de mil 390 cuentas bancadas y
más de 230 millones de pesos.

En el sector atunera también se prenden
las alertas debido a que los envasados co
merdalizados por Tuny no serian única
mente de dicha variante de pescado, ya
que también contienen soya, tal oomo
quedó demostrado en un estudio aplicado
a diversos enlatados por la Profeco, de Su

rit Berenice Romero. Y es que, en la marca
de Grupo Industrial Marítimo (Grupomar)
se encontró agregada dicha proteína, sin
que los consumidores se enteraran com
pletamente sobre los cambios. La compa
ñía de Antonio Suárez Gutiérrez ha indui

do soya al interior de su presentación "li
ght"T movimiento que le podría dar una
ventaja sobre su competencia.

Nos hacen notar que un negocio en plena
expansión es el de la reproducción asisti
da, cuyo valor de mercado supera 121 mil
millones de pesos. El Inegi detalla que, en
México, existen 26.6 millones de parejas
en unión libre o casadas, de ellas, 15 por
dentó presentan problemas para tener un
hijo. De acuerdo con la Clínica de Fertili
dad y Cirugía Reproductiva ART, que diri
ge el doctor Héctor Godoy Morales, cuan
do los padentes asisten a lugares con las
oertificadones correspondientes como la
del Centro Nadonal de Trasplantes, la tasa
de éxito puede ser hasta del 45 por dentó.
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El uso de armas autónomas con capacidad para decidir
cuándo disparar y acabar con el enemigo sin la inter
vención del ser humano se incrementará en los con

flictos presentes y futuro s. E n dicho escenario bélico el
hombre será sobrepasado y desplazado por las capaci
dades de los robots en lo que terminarla siendo la gue
rra de los a u lómala s entTe drcm es, robots, nanorobots y
cíberarmas con serias implicaciones éticojurídicas.

Debido a las dificultades de preprogramar las di
versas situaciones del campo de batalla, los aspectos
éticos en el diseño de las armas autónomas quedan en
segundo plano y es probable que se comentan abusos
en el uso de la fuerza como medio de disuasión y de
fensa. Ejemplo de las armas autónomas son los Siste
mas de Aeronaves Piloteadas Remotamente (RPAS) o
"drones", los robots armados que patrullan la zona
desmilitarizada entre las dos Coreas, los nanorobots de
vigilanciaataque y las cíberarmas como el Stuxnet.
Obviamente el principal dilema, tanto ético como jurí
dico, al usar armas reboticas se vincula con el proceso
de control de la designación del blanco a ser destruido,
ya que no existe una fórmula mágica que determine su
configuración perfecta, apegada a derecho y libre de
fallas, ni un proceso o política única que funcione co
mo llave maestra y evite "efectos colaterales".

Es por esto que, el Derecho Internacional Humani
tario (DIH) requiere estrictamente de la intervención
humana y desecha los ataques automatizados a con
trol remoto. Sin embargo, el principio de "matar a con
trol remoto" es la explicación teórica de lo que ocurre
en el campo de batalla cuando se enfrentan los hom

bres contra las máquinas. Entre las implicaciones que
tiene el combate a control remoto se encuentran: la

deshumanización, tecniticación y automatización de
la guerra, un alejamiento de los conceptos de la guerra
justa y, potenciales violaciones al DIH. Por ello, los go
biernos, las fuerzas armadas y las empresas de tecno
logia de guerra deben trabajar unidos para responder a
las preocupaciones éticas y legales que surgen del uso
de las armas robóticas y autónomas.

Esto sin olvidar que los gobiernos de los Estados
son los únicos responsables, a pesar de la dificultad de
atribución de los ciberataques, la terciarización de la
guerra y el desvanecimiento de la línea entre guerra
paz. Por Lo tanto, si responsabilizar a los robots y autó
matas de los designios humanos es incongruente, cul
par a los algoritmos y a la llamada inteligencia artifi
cial por los daños causados es insano. Al final, se de
ben establecer condiciones para identificar, catalogar y
en su caso prohibir el uso de las armas autónomas y
cíberarmas. Un punto de inicio seria la innovación res
ponsable y la creación de comités internacionales para
evaluar la propiedad del uso de las armas autónomas,
tanto físicas como virtuales, y establecer responsabili
dades en caso de abuso.

En breve, las armas autónomas son un puño de
acero en guante de seda e invitan a reflexionar sobre
el dilema éticojurídico presente en el proceso de to
ma de decisiones, en las implicaciones de matar a
control remoto y en el empleo de algoritmos letales.
¿Quién decidirá en los conflictos futuros? ¿El hombre
o el autómata?
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LAMONT

FEDERICO LA MONT

Abril 2013 vs Monreal
¡Liquidarlos! En abril 2013 el gobierno federal avisó a
los hermanos David (DMA) y Ricardo Monreal Ávila
(RMA) de un plan para asesinarlos, por lo que la ex
PGR detuvo a un grupo de sujetos en un hotel del pri
mer cuadro de CDMX. Ambos revelaron que el ex se
cretario de Gobernación Miguel Osorio Chnng les lla
mó por teléfono en dos ocasiones para comunicarles
que existió un plan para asesinar al senador David,
por lo que le asignarla escoltas que ambos rechazaron.

AP: El exsenador y ahora gobernador electo de Za
catecas a quien en 2015 el PRI gobierno hurtó la gu
bernatura, señaló que en la averiguación previa PGR/
SEIDO/UEITA/43/2013 asentaron los hechos que pu
dieran constituir diversos delitos después que CISEN
y PGR les explicaron la intención de los sicarios.

Fortuna: El diputado RMA asentó "fuimos afortu
nados en conservar la vida deseo la misma suerte y
trato, para miles de mexicanas que enfrentan el mis
mo riesgo". Dos años después DMA enfrentó, en una
cerrada elección definida en el TEPJF en favor de Ale
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jandro Tello, la exten
sión del poder de Mi
guel Alonso Reyes
(MAR) quien fue de
nunciado por DMA a
través de la diputada
local Bibiana Lizardo

por la compra de terre
nos con prestanombres
en zonas protegidas,
convertidas en fraccio

namientos bajo el expe
diente FED/ZAC/ZAC/
0000243/2016 adscrito

a la Agencia del Minis
terio Publico de la Fe

deración que impidie
ron ascendiera a la titularidad de Fonatur asignada
por el expresidente Enrique Peña.

Más denuncias: Vs MAR fueron presentadas por la
excandidata a la alcaldía, Soledad Luévano Cantú que
involucraron, con una presunta red de corrupción a un
grupo de empresas dedicadas al lavado de dinero,
venta de facturas como simulación de operaciones y
el exdiputado federal Jorge Álvarez Máynez presentó
una demanda ante ex PGR por peculado y enriqueci
miento ilícito contra MAR lo cual propició una crisis
en el sector salud al declarar desiertas las licitaciones

para el abasto de medicamento favoreciendo al grupo
empresarial, además de una nómina secreta partida
1711 (Pago a Estímulos a Servidores Públicos) a través
de la cual se ejercieron 2 mil 93 millones de pesos.

¡Aún nol El diputado local del 6 distrito Gustavo A
Madero y exdirector del Metro Jorge Gaviño prefirió
conocer el informe técnico de la empresa Det Norske
Veritas antes de emitir una opinión sobre responsabi
lidades del derrumbe del tramo elevado de la Línea

Dorada que dejó 26 muertos y heridos, el pasado 3 de
mayo. Recomendó a la autoridad electoral revisar con
lupa el resultado de la reelección para alcalde de GAM
que favoreció a Francisco Chiguil y se congratuló por
el nuevo equilibrio de fuerzas ante el Segundo Con
greso CDMX que "demandará consenso no mayoriteo,
pues la diferencia será de dos votos".

El gobierno fede
ral avisó a los her

manos David (DMA)
y Ricardo Monreal
Ávila (RMA) de un
plan para asesinarlos,
por lo que la ex PGR
detuvo a un grupo de
sujetos en un hotel
del primer cuadro de
la Ciudad de México
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3 Cuál diversidad?

La Real Academia Española define la diversidad como "Variedad,
desemejanza, diferencia". Cuando me puse a escribir acerca de la diver
sidad me di cuenta de algo: ¿por qué hay una columna de la diversi
dad?, ¿qué es lo diverso?, ¿no debería de ser considerado "normal" u
"homogéneo" a estas alturas del partido? ¿Cuál es la diferencia? Todos
tenemos capacidad de amar, capacidad de razonar, necesidad de rela
cionarnos, sentimientos y las mismas capacidades para todo.

¦ Cuál diversidad? Sinónimo de
| diferencia. Yo no veo ninguna

diferencia. No quiero vivir en
m un mundo en el cuál tenga que

I informarle a los demás la for
ma en la que me identifico ba

sándome en mi orientación sexual y en mi
oomposición biológica. No existe la diver
sidad sexual. Todos. Somos. Iguales. Les
biana, gay, bisexual, transexual, transgé
nero, travestí, intersexual, queer, asexual
y tú lector... ¿Cuál es la distinción? ¿Por
qué una persona transgénero tiene que
luchar por sus derechos para tener un tra
bajo digno y una persona cisgénero no?
¿Pbr qué una persona homosexual es más

vulnerable de ser víctima de un dehto que
una persona heterosexual?
El problema son las bases de nuestra

crianza, de nuestra sociedad, de nuestras
naciones. Lo que más resalta histórica
mente es la eterna necesidad de segrega
ción con base a cualquier tipo de diferen
cia que se les pueda ocurrir en ese mo
mento; segregando conodio, con INTOLE
RANCIA. frenando el progreso. Hablando
de segregación, ¿por qué las actividades
son diferenciadas con base a género? ¿Por
qué algo lo hacen los niños y algo las ni
ñas? ¿Por qué rosa o azul? Incluso las
instituciones se basan en estas ideas: la

Iglesia, el matrimonio, las escuelas, el
gobierno, la libertad de trabajar.

La generación de nuestros padres y la
generación de sus padres, así como sus
padres antes que ellos, sin generalizar, son
los que representan la mayoría de las per
sonas que usan lenguaje de odio, actos de
desprecio y de rechazo, violencia física o
expresada por cualquier medio de comu
nicación. Esto no quiere decir que todos
piensen de la misma forma ni que todos
ellos sean heterosexuales, cisgénero, ho
mofóbicos e intolerantes. Ellos también

sufrieron.

Sufrieron porque su educación fue re
ducida, porque su visión no va más allá y
porque tienden a tener actitudes retrógra
das que no son siempre su culpa. Sufren

Fecha: 15/06/2021

Página: 14

Area cm2: 344

1 / 2

Columnas Políticas

Fátima Iniestra

Costo: 11,235

Página 6 de 10



porque no saben cómo cambiar o porque
no tienen la mentalidad lo suficientemen
te amplia como para hacerlo. Sufren por
que la diversidad sexual existe desde
siempre y en las generaciones anteriores
no todos pudieron expresar su verdadero
yo; muchos de ellos ya no están, muchos
de ellos decidieron ya no estar, a muchos
de ellos los intentaron eliminar o los eli

minaron. Muchos de ellos sufrieron o su

fren la soledad en su máxima expresión:
los dejaron solos o se aislaron.

Algunos sufrieron una muerte doloro
sa porque el gobierno decidió ignorarlos.
Muchos callaron sus enfermedades por
que la crisis del sida era relacionada con la

homosexualidad. No hubo apoyo social,
gubernamental, institucional, familiar...
hubo crueldad. Esas fueron las generacio
nes anteriores. Desgraciada o afortunada
mente, ellos nos educaron. Existe la fortu
na de quienes fueron educados con liber
tad y amor, o quienes tienen el criterio lo
suficientemente abierto como para perci
bir la realidad desdesu propia perspectiva
y no a través de la de sus padres. Pero hay
muchos que no.

¿Cuál diversidad? Sinónimo de dife
rencia Aunque, ¿hay alguna diferencia?
Menos libertad, más lucha, menos dere
chos, más orgullo, menos autenticidad,
más tolerancia. Nadie es mejor, nadie es

peor, deberíamos reconocer nuestra falta
de diversidad como igualdad formal pero
diversidad material.

¿Cuál diversidad? Me di cuenta que a
los seres humanos nos hacen diferentes

los niveles de intolerancia: por eso conti
nuamos hablando de diversidad cuando

deberíamos estar hablado de libertad y de
felicidad.

Nadie es mejor, nadie es peor,
deberíamos reconocer nuestra

falta de diversidad como igualdad
formal pero diversidad material.
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El próximo
El principal obstáculo que enfrenta la democracia en
México es la cultura priista que invadió los rincones más
recónditos de la sociedad mexicana, incluida la oposi
ción, por supuesto, me dijo hace años, Gilberto Rincón
Gallardo, izquierdista él, de los a de veras y, además, un
demócrata convencido.

Uno délos pilares fundamentales del sistema polí
tico priista quizá el esencial fue la facultad del pre
sidente de la república en turno para designar a su
sucesor.

Es facultad metaconstitucional, como la calificaron
juristas tratando de explicarla, garantizaba al presiden
te que quien tuviese aspiraciones políticas (la presiden
cia la República, las gubernaturas, las senadurías, las
diputaciones federales y hasta las principales presiden
cias municipales del país), deberla serle incondicional.

Con su poder, él decidía el futuro del país o por lo
menos de las personas favorecidas o no por su dedo. Por
eso los presidentes de la república priistas fueron tan
poderosos.

El dedazo se fracturó con los triunfos de los panistas
Vicente Fox y FeÜpe Calderón. Enrique Peña Nieto fue el
primer priista que llegó a la presidencia de la República
sin la bendición de su antecesor.

Tres sexenios después, el "dedazo" está de regreso. El
presidente actual sabe de los beneficios que a su poder
personal le produce este "sistema", los goza y lo utiliza
rá, si es que no consigue su anhelo de reelección o la
ampliación del mandato, porque de que lo va a intentar,
lo va a intentar, sin importar las desgracias que su ambi
ción cause al país.

Si ello no se logra (las 30 monedas de plata siempre

ha sido muy apetitosas para los políticos y sus partidos),
el candidato de Morena a la presidencia de la República
será decidido por el Presidente déla República, hagan lo
que hagan los aspirantes a conseguirla.

¥ ese "proceso" ya comenzó desde que inició el sexe
nio de la restauración del peor priismo. Es un distractor
más y el presidente lo sabe. Ayer lunes citó varios nom
bres de los que, según él, los medios de información
quieren enfrentar y dividir, a raíz de la publicación del
reportaje de The New York Times sobre las causas de la
tragedia de la Línea 12 del Metro, de las que responsabi
liza a quien era el jefe de Gobierno cuando se construyó.

Los "analistas políticos" vieron en esa publicación un
choque entre dos presuntos aspirantes la candidatura
presidencial de Morena: el secretario de Relaciones Ex
teriores y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México y
los probables beneficios que podría producir a otros as
pirantes o, como antes, ¿les llamarán ya precandidatos?

Este juego para entretener seguirá hasta el día en
que el dedo presidencial ordene el destape, quizás
ahora disfrazado de una encuesta oculta para todos,
como lo fueron las que "decidieron" los candidaturas a
gobernadores.
Los aspirantes a la candidatura presidencial de

Morena en el 2024 lo saben muy bien. Algunos provie
nen del priismo y fueron beneficiados por decisiones
personales del presidente de la república en turno.

Lo que está por verse en las elecciones del 2024 es si
el dedazo funciona como antes. Ahora no garantiza al
candidato designado a ocupar la presidencia de la Re
pública. A diferencia de ios años del dominio total del
PRI, hoy en México hay elecciones y electores que deci
den el triunfo en Las urnas.
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La solución
El ministro Arturo Zaidívar presentó la consulta
extraordinaria para que la Corte decida cómo debe
proceder respecto a la ampliación de su mandato. Nos
dicen que, por ser un tema en curso, es la única salida
que se le puede dar a este polémico asunto, y le urge
concluirlo, para cerrar con broche de oro la reforma ai
Poder Judicial que le llevó dos años construir.

Cierran filas
Aunque algunos morenistas querían que ta sangre
llegartí ai río por los resultados electorales, la bancada
de Morena en el Senado, encabezada por Ricardo
Monreal, con/uro la cacería de brujas y dio su respaldo
a sus dirigentes partidistas Mario Delgado y Citlalli
Hernández. Eso sí, pidieron otra reunión para delinear
la estrategia que utilizarán en las elecciones de 2022.
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Por la unidad
Y a propósito del cierre de filas, ayer Claudia
Sheinbaum tuvo un encuentro con los diputados
electos de la segunda legislatura del Congreso de la
CDMX, en el que les pidió m antener la unidad y hacer
a un lado las divisiones, porque lo que necesitan ahora
es recuperar la fuerza política y construir consenso
con el bloque opositor en la capital del país.

Dominio local
Uno de los motivos por los que el presidente Andrés
Manuel López Obrador está "feliz, feliz" es porque
Morena y sus aliados tendrán bajo su control 18 de
los 32 Congresos de los estados. La alianza PAN, PRI
y PRD se quedará con 10, mientras que Movimiento
Ciudadano tendrá sólo uno, y en los tres restantes no
habrá mayoría para nadie.

Se mueve el Congreso
Intensa actividad se registra en el Congreso de la
Unión. Por un lado, la Comisión Permanente definirá
si aprueba un periodo extraordinario en la Cámara,
en donde el jefe de Morena, Ignacio Mier, busca que
se efectúe en los primeros días de julio; en tanto, en el
Senado, se espera que se reincorporen los legisladores
q ue salieron de campaña y no ganaron nada.
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Leí ironía, o tal vez la tragedia, es que sea Ortega
el que Juera líder político de una revolución que
cautiuó la imaginación y la simpatía de muchos

ace algunos años, en 2017,el entonces re
presentante mexicano ante la Organización
de Estados Americanos (OEA), Luis AlfonsoH de Alba,expresó la preocupación de México
por los problemas polítlcosque se registra
ban en Nicaragua, y encontró la respuesta
de su entonces homólogo nicaragüense,

Luis Exequiel Alvarado.que reprochó la injerencia en asuntos
internos y aseguró que el gobierno mexicano haría mejoren
preocuparse de sus asuntos domésticos.

Cuarenta años antes, el legendario embajador del gobierno
de Anastasio Somoza en Washington, Guillermo Sevilla Sacasa,
usó su último discurso como representante nicaragüenseen
la OEA para criticar a Costa Rica, en particular, por haber per
mitido que su territorio hubiera sido base de los sandinistas.

Pero no es sólo don Exequiel quien ha recorrido el círculo
completo: los sandinistas rescataron a Nicaragua de una
dictadura, pero med io siglo después, su entonces y hoy líder
principal, Daniel Ortega, parece en camino de convertirse en
otro salvador permanente.

En los últimos 10 días, el gobierno nicaragüense determi
nó el arresto de al menos 13 líderes
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políticos de oposición,incluso cuatro
aspirantes a candidaturas presiden
ciales,en lo que se considera como
una medida para asegura reí triunfo
del actual mandatario en laseleccio

nes de noviembre próximo.
Los arrestos fueron basados en

una legislación que bien podría haber
sido promulgada por el que parecía

cada vez más distante régimen somoclsta.
La "Ley de Defensa de los derechos del pueblo a la inde

pendencia, la soberanía y la autodeterminación para la paz"
determina en uno de sus artículos que serán punibles "actos
que menoscaban la independencia, la soberanía, la autodeter
minación, incitara la injerencia extranjera en asuntos internos,
pedir intervenciones militares,organizarse con financiamiento
de potencias extranjeras para ejecutaractos deterrorismoy
desestabilización, proponery gestionar bloqueas económicos,
comerciales y de operaciones financieras en contra del país".

La interpretación queda porsupuesto al gusto del gobierno,
y siempre se puede realizar el arresto y semanas después
una liberación con el "usted disculpe", aunque ya se habrá
cumplido el objetivo deanularyquizá hasta atemorizar $1
opositor al menos temporalmente.

Pero es una formulación que hace un flaco favor a la iz
quierda regional. No porque el alegato, o Daniel Ortega, sean
de izquierda queescuestionablesino porque se ostentan
como tales.

Después de todo, poneen duda la palabra y las promesas de
los políticos de izquierda democrática o moderna, al margen
del país en que se encuentren.

La ironía, o tal vez la tragedia, es que sea Ortega, el que
fuera líder político de una revolución que, al igual que la cu
bana, cautivó la imaginación y la simpatía de muchos en
este continente, el encargado de cerrar el círculo y regresar
Nicaragua al gobierno de una familia.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

El proceder
de Nicaragua
afecta a la
izquierda
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La última operación del gobierno, de la cual
supimos los ciudadanos, consistió en vender el que
había sido el anión presidencial por muchos años

Quién no hajugado Monopolio? Por lo visto
López Obrador no conoce las reglas, ya
que en lugar deacumular propiedades del
Es tadoy convertirá México en el jugador
más rico del tablero, malbarata lo que po
seemos como nación.

Un buen negocio, en términos de la
Cuarta Transformación,equivaldría a quebrara la empresa o
al local. Y,como estamos hablandode un país llamado México,
los grandes "negocios" que hace la presente administración
se traducen en considerables descalabros económicos.

La última operación del gobierno, de la cual supimos los
ciudadanos —que conste, no necesariamente la más reciente
que se haya dado—,consistió en vender el que había sido el
avión presidencial por muchos años, esto es, antes deque se
adquiriera a plazos el muy conocidoTP01 La transacción se
hizo a través del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado
(indep), pero el negocio resultante no fue benéfico ni para el
Estado ni parael'pueblobueno'de México.Esto noquieredecir
que no hubo un negociazo de por medio, sin embargo este
fue completito para quien compró la mencionada aeronave.
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  El comprador pagó 65 millones
de pesos, cuando en el mercado el
precio de dicho avión es de, al me
nos,260 millones de pesos. Ninguna
oferta, por atractiva que sea, ofrece
un producto al 25 por ciento de su
costo. ¡Menuda ganga!

La pregunta es, entonces, ¿por
qué malbaratar los bienes de la na
ción por una cuarta parte de su valor?

No es la primera vezque, de los bienes subastados porel
lndep.se presentan dudas. Sea debido a los precios irrisorios
en que se subastan las propiedades o sea por cuanto a su
condición jurídica. En ocasiones también ha resultado que
están ubicadas en áreas protegidas, por lo que el terreno o
inmueble no puede ser subastado. Eso no ha detenido a la
4T, y el Indep sólo desiste cuando los errores y fallas en la
operación quedan expuestas ante la ciudadanía.
Así sucedió con el predio forestal que forma parte del

Bosque La Primavera, en el estada de Jalisco; 33 mil metros
cuadrados en donde no se puede constru ir, pues constituyen
predios de recuperación ambiental. En ellos se prohibe realizar
cualquier actividad que no sea la conservación ecológica.

Es más, el segundo director general que ha tenido el ya
mencionado Indep, Jaime Cárdenas, en su momento envió
una carta al presidente AMLO señalando las anomalíasen la
operación y los procesos que sigue la dependencia (entre
ellas la mutilación de joyas, las subastas manipuladas, la
asignación de premios y un largo etcétera}. El Instituto debe
devolver más de 200 millones de pesos en efectivo y una
cantidad similar en mercancías, porque el proceso para la
enajenación délas mismas fue ilegal. Sin olvidarlo que debe
a sus proveedores, entre ellos a las empresas que vigilan
sus almacenes.

Es increíble que, a pesar de las reglas trucadas por parte
del Gobierno Federal en este 'juego de mesa', el Estado salga
perdiendo.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / @MAL0GUZMANVERO
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• El tenista serbio Novak

Djokovic obsequió a
Mateo, un niño mexicano,
la raqueta con la que ganó
su segundo Roland Carros
de su carrera; ya consiguió
la doble corona en todos
los Grand Slams,

• Diego Helguera atro
pello a dos jóvenes en la
alcaldía Iztacalco, después
de haber sido echado de

una fiesta y conducir en
estado de ebriedad. Las

mujeres están graves, se
investiga el caso.

''''J \

LA
v / FEA <f

• Lara Trump, nuera del
expresidente estadou
nidense Donald Trump,
sugirió a quienes vivan
cerca de la frontera sur de

ese país que se armen,
para defender sus tierras
de los migrantes.
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El Presidente abrió una nueva tercia en su baraja
de presidenciables para 2024. Tres del ala
moderada; Tartana, Juan Ramón y Esteban

así como sin querer queriendo, López
Obrador soltó ayer los nombres de una
(nueva) baraja que bien podría perfilarse
hacia la sucesión presidencial. Van en el or
den en que los mencionó: Marcelo Ebrard,
Sheinbaum,Tatiana Clouthier, Juan Ra
món de la Fuente y Esteban Moctezuma.

Estos nombres le vinieron a la menteal Presidente cuando

en la mañanera le preguntaron si las filtraciones (como la de
la Línea 12 al New York Times) eran fuego amigo en la 4T de
cara al 2024. Su respuesta de bote pronto fue así:

No, no, no... Esetambién es otro estribillo político de nues
tros adversarios. Quieren ponera peleara Marcelo con Clau
dia; ellos quisieran eso. Pero lo interesante fue el agregado
de Andrés Manuel: "Quisieran que se pelearan Marcelo,
Claudia,Tatiana, Juan Ramón de la Fuente, Esteban Moc
tezuma, etcétera; porque están ellos —los conservadores—
muy menguados, no hay dirigentes del conservadurismo. "A
lo mejor surjan después, pero en el flanco izquierdo hay hasta
para tirar para arriba, hasta para prestar", alardeó.
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Llama la atención que,en esta nueva baraja de presidencia
bles,eltabasqueño no mencionara a
Ricardo Monreal, a quien porcierto
han querido ponera pelearcon lajefa
de Gobierno. ¿Lo bajó, lo olvidó, o fue
un mensaje? En cambioel Presidente
—además de mantener al cancillery
a la jefa de Gobierno— sumó y abrió
públicamente una nueva tercia:Ta
tia na, Juan Ramón y Esteban. Los tres,
por cierto, del ala moderada.

0

NO SOY UN SUICIDA POLÍTICO. Desde el Senado, el líder
déla bancada Morena, acusó recibo y respondida sus críticos:
'Yo no soy dirigente de partido, no tuve responsabilidad alguna
partidista en la Ciudad de México, ni en el Valle ni en alguna
parte,y no estoy dispuesto a ser chivo expiatorio de nadie".

Monreal dijo ante los medios: No creo en las intrigas pa
laciegas. Estoy en contra del sectarismo, de la exclusión y de
reproducir las noches de los cuchillos largos.

No actúo en razón del sentimiento o agravio contra algún
compañero o compañera. No me gusta medrar...Que cada
quien asuma su responsabilidad y que cada uno asuma su
propia respuesta frente a los acontecimientos, pidió.
A pregunta expresa de si el choque EbrardSheinbaum

favorece sus aspiraciones presidenciales, el zacatecano
respondió: Diría que estamos a destiempo, que lo único que
me preocupa es fortalecer la institución presidencial, que
aquel que se atreva a adelantar los ritmos y los tiempos no
es sino un suicida político,yyo no lo soy.

GEMAS: Obsequio de la Jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum: "Mi relación con él [Marcelo Ebrard
es muy bueno, pora mí este no es un temo político, es mós,

serio mezquino hacer de esto un temo político. A mí me
mueve la verdad, me mueve la justicia y me mueven las

víctimas del accidente de la línea 12 (del Metro)."

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHA.4NAYA
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HISTORIA DE
LO INMEDIATO

La derrota de Morena en las alcaldías debilita

políticamente a Claudia ante Marcelo, quien fiie
el constructor de la Línea 12 del Metro

n paraleloal proceso electoral que le dio a
la coalición del presidente Andrés Manuel
LópezObradorla mayaría an laCámarade
Diputados y 10 nuevas gubernaturas, que

®—¦* con las seis previas controla la mitad del
J territorio nacional, hubo una guerra sote

rrada entre Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard por la candidatura presidencial, que emerge ahora con
las causas de la tragedia de la Línea 12 del Metro,

Esta g u erra, q u e E bra rd p ú b I i ca m e nte d ec la ró este I u n es,
al anunciar que combatirá la "intencionalidad política" del
reportaje de The New York Times y del peritaje del gobierno
de Sheinbaum sobre la Línea 12, no es sólo entre ambos en
Morena, sino que involucra al magnate Carlos Slim, cons
tructor del tramo elevado, cuyo derrumbe dejó 26 muertos,
y que puede quedar i inservible por habersido mal construido.

Y otro actor estratégico en la guerra es el Partido Verde
Ecologista de México, con el que Ebrard tiene una estrecha
relación y representación con su operador financiero Javier
López Casarín, con cuyos votos Morena hace mayoría en la
Cáma ra de Diputados y que, eventual mente en el futuro, po
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dría mudarla a la coalición del PR/AN.
Manuel Velasco Coello, uno de los

dueños del PVEM,esel operadorde la
alianza con Morena, cuyo presidente,
Mario Delgado, trabaja para el proyec
to presidencial de Ebrard, quien vio
nacer al Verde bajo el impu Iso de su
jefe político, Manuel CamachoSolís,y
del que fue diputado federal en 1997.

El resultado de la elección en el

país contrastó con el de la Ciudad de México, porque Sheinbaum
vio perderá Morena seis alcaldías, incluidas las estratégicas:
Cuauhtémoc,dondesea5Íentan los tres poderesdel Estado,y
Tlalpan, su enclave desde la que llegó a la jefatura de Gobierno.

La derrota de Sheinbaum no fue sólo territorial inlcuida

Miguel Hidalgo, que concentra las colonias donde viven los
millonarios, y Coyoacán, sino en figuras de la izquierda:
perdieron Pablo Gómez, Alfonso Ramírez Cuéllary Javier Hi
dalgo, definidos como "puros" por los expriistascomo Ricardo
Monreal, quien celebró el triunfo de Sandra Cuevas,del PR/AN,
como suyo.

Aunque no perdió la mayoría en el Congreso, la derrota de
Morena en las alcaldías debilita políticamente a Sheinbaum
ante Ebrard, quien fue el constructor de la Línea 12 del Metro
y cuyo peritaje sobre la traged ia del 3 de mayo, un mes antes
de las elecciones, determinará las responsabilidades.

El reportaje del Timesapunta a que la obra,sobretodo en
el Viaducto elevado donde se produjo el desplome del tren,
estuvo mal hecha desde el origen y, además de Ebrard, la
responsabilidad apunta a Ideal, la constructora de Slim que
deberá no sólo indemnizar al gobierno de la capital, sino a
las víctimas.

Y mientras Sheinbaum y Ebrard atizan la guerra, al tercer
involucrado, Miguel Ángel Mancera, lo acoge su amigo Monreal,
quien agrupa a todos losenemigos de la jefa de Gobierno. Pero
podría no ser ni una ni otro: López Gbradorya dijo que tiene
prospectos "hasta para prestar" a la oposición.

El resaltado de

la elección

en el país
contrastó con
el de la CDMX
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EL DEDO
EN LA LLAGA

Los mercados reciben su nombramiento con

optimismo porque es un economista de prestigio

na inflación de 5.8% queterminará el año
en 5, muy porarriba del objetiva. Una tasa
de desempleo que no recupera los niveles
de la p repandemia y se redimecon lentitud:
sólo 38 mil 961 puestos detrabajo formales
generados en mayo, muy por debajo de las
expectativas oficiales. Inversión productiva

que llegó a ligar35 meses decaídas en medio de desacuerdos
continuos entre el gobierno y la Iniciativa Privada.

Este es el panorama que enfrentará Rogelio Ramírez de la
0 cuando tome posesión como secretario de Hacienda. Los
mercados reciben la noticia con optimismo porque es un
economista de mucho prestigio. Consejero y consultor de
grandes empresas multinacionales, con una visión global
sin hacer de lado el aspecto humanista.

De su tío abuelo, Genovevo de la O, general que luchó ai
lado de Emiliano Zapata y sus ideales, tiene esa sensibilidad
social que reforzó con su formación académica en la UNAM
y en Cambridge.

Las decisiones económicas no son permanentes sino
basadas en la realidad del momento. La llegada de Rogelio
Ramírez de la O a la SHCP se lee justo como el golpe de timón
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que se necesitaba para reencausar
el rumbo.

En el primer tramo del sexenio,
la cancelación del aeropuerto de
Texcoco y las leyes de hidrocarbu
ros, y de la industria eléctrica que
vuelven al estatismo, enviaran a los
mercados una seña! muy negativa
de desconfianza.
Ahora venimos además de una

crisis agudizada por la pandemia. Otros países apostaron
por apoyar a las micro y medianas empresas con estímulos
fiscalesy económicos.Asu llegada,elgobiernodeJoe Biden
no dudó en gastary acordar lo necesario para vacunar a todos
sus ciudadanos y acelerar así la recuperación económica.

En México lasempresaspequeñasy los negociosfamiliares
de la clase media aspiracional fueron dejados a su suerte.

Las primeras muestras del golpe de tímónya seven. Previo
al anuncio del nombramiento de Ramírez de la O, la reunión
del presidente López Obrador con los empresarios más po
derosos del país sirvió para limar asperezas y devolver la
certidumbre tan necesaria para avanzar. Entre el TMECy la
guerra comercial entre EUy China, hay por lo menoslOO mil
millones de dólares de inversión extranjera queesta rían listos
para llegara México con las condiciones correctas.

Hay compromisos sobre la mesa: no aumentar impuestos,
abrir la llave del gasto público y combatir la corrupción para
reconstruir y fortalecer la confianza.

¿Continuará RamírezdelaOcon más cambios sustanciales
en la estrategia? Tiene la gran ventaja deconocer muy bien al
presidente López Obrador, a quien ha asesorado desde que
fue jefe de Gobierno.

Más allá del asistencialismo, ¿reorientará el gasto también
hacia la inversión pública quegenere más infraestructura para
la llegada de inversiones privadas con su andanada de em
pleosydesarrollo?Rogelio Ramírezdela Oes una carta fuerte
y así lo reciben los mercados nacionales e in ternacionales.

Tiene visión

global g
alimenta

el aspecto
humanista
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Mostró la influencia estadounidense, así como la
coordinación de tos países del G7para definir la
agenda global y contrarrestar a Rusta y China

Ifin desemana secelebró la reunión del G7,
grupo informal creado en1975 que agru pa
a los países occidentales económicamente
poderosos: Alemania, EU, Canadá, Francia,
Italia, Japón y Reino Unido. El anfitrión de
este año, Reino Unido, invitó también a
Corea del Sur, India, Sudáfrica y Australia.

Esta cumbre marcó la primera participación internacional
deJoe Bidenen personayla influencia de su país fue evidente.
Se aprobó un comunicado de 25 páginas en el que se

evidencian las prioridades de EU: combate a la pandemia
de COVID19; recuperación basada en una economía verde
y digital; lucha contra el cambio climático y temas ligados a
la defensa de la democracia yel libre mercado; lucha contra
la corrupción, así como un énfasis particular en la igualdad
de género.

Además, EU incluyó en el comunicado un concepto clave
para Biden, pues es el lema de su administración:"Reconstruir
mejor", esta vez, para el mundo.

El comunicado recibió críticas por la escasa ambición de
los compromisos y China lo rechazó por intervencionista,
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debido a las mencionesal respetoa
los derechos humanos en Xinjiang,
Hong Kong y Taiwán.

Entre losacuerdos resaltan: donar

mil millones de vacunas antiCOVID

en el próximo año, facilitar su pro
ducción en los países de menores
ingresos, invertir en proyectos de
infraestructura en los países en de
sarrollo como alternativa a la inicia

tiva china "Un Cinturón y Un Camino".
Reiteraron compromisos para la C0P26 de Glasgow en

octubre, afin de lograr una economía con cero emisiones para
2050, limitarel calentamiento global para que no sobrepase
1.5grados.Sin embargo, los países desarrollados noofrecieron
recursos adicionales para lograrlas metas.

En materia de biodiversidad, apoyan que se alcance un
acuerdo para que hasta 30 por ciento de los territorios de los
países se consideren áreas protegidas,y el mismo porcentaje
para proteger los océanos. Pero, al igual que en el cambia
climático, no ofrecieron recursos adicionales.

Finalmente, ratificaron la decisión de un impuesto mínimo
a las empresas de 15 por ciento para impedir lo que se llama
"una carrera hacia el fondo", y que no exista competencia
desleal en materia de impuestos corporativos.

La igualdad de género y el reconocimiento de que la pan
demia impactó negativamente el proceso educativo se inclu
yeron como temas.También se refirieron a diferentes países
y conflictos como Etiopía, Siria, Afganistán y la renovación de
una atención especial a África. América Latina, para bien o
para mal, estuvo ausente del comunicado.

Estos compromisos retóricos y ambiguos, con una re
novada influencia de EU, muestran la coordinación de los
países del G7 para definir la agenda global y contrarrestar
a Rusia y China.

Este es el entorno en el que deberá maniobrarla política
exterior mexicana, en particular en el G20.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Parece una buena idea el llamado que el líder del PAN Marko Cortés le hizo
al Presidente Andrés Manuel López Obrador de dejar atrás la confronta
ción y hacer un frente con todos los mexicanos a la difícil realidad que se

está enfrentando el país.
Cortés se acompañó con sus coordinadores del Congreso, el mandamás

en la bancada del senado, Julen Rementería y de San Lázaro, Juan Carlos
Romero Hicks, es la construcción de la nueva agenda legislativa que se viene
el1 de septiembre, una una agenda sin duda que sería vital para buscar esos
codiciados acuerdos entre todas las bancadas que puedan llevar aunque sea
el mínimo a beneficio a México. '

Desde luego que a los millones de mexicanos lo que más les importa no
es quien gano si no que ya comiencen las oportunidades para salir adelante.
La situación está difícil para donde quiera que volteen, por eso el mensaje del
panista si lo aceptara el Presidente sería extraordinario.

A parte de lo económico hay dolor por las pérdidas de seres queridos, un
escenario devastador.

López Obrador si bien su partido Morena con Mario Delgado logró el triunfo
en once de las 15 gubernaturas, también es cierto que no está nada contento
al interior por la paliza que les atizaron los opositores en la Ciudad de México y
arrebatarles con su alianza la mayoría calificada en la Cámara de Diputados.

El Presidente no quiere bajarle a su confrontación, no hay un día que no
aproveche el espacio de la conferencia mañanera para atizarles a los conser
vadores y ahora hasta los de la clase media, no los baja de corruptos.

Que un sector de esa clase ha sido muy individualista y que le da la espalda
al prójimo y que lo que quiere es ser como los de arriba y encaramarse lo más
que se pueda, sin escrúpulos morales de ninguna índole.

Y sin mediar vuelve una y otra vez el Presidente a pegar y volver a pegar o
confrontarse sin mediciones, los acusa al sector de clase media que son parti
diarios del que no tranza no avanza y que es increíble como apoyan al gobierno
corrupto.

Bueno, tal vez el Presidente no acepta lo que dice el líder del PAN de dejar
atrás la confrontación y echarle para adelante, no le baja ni una rayita y su len
guaje sigue siendo más que ofensivo y hasta incendiario.

Perdió la Ciudad de México y no lo quiere aceptar, perdió terreno en la
Cámara de Diputados y tampoco quiere aceptarlo, argumenta que nunca tu
vieron la mayoría calificada y que los opositores quieren confundir.

Otra vez le recordamos al Presidente que efectivamente Morena nunca
tuvo la mayoría calificada porque solo llegó a una mayoría absoluta de 250 más
uno que la logró armar con diputados de otras bancadas que se sumaron de
última hora para tener el control Mario Delgado de la presidencia de la Junta de
Coordinación Política que por ley cuando suman esas cifras les corresponde.

Pero con sus aliados conocidos como rémoras políticas, Morena logró los
333 diputados que se necesitaba para poder hacer y deshacer de los capri
chos presidenciales. Nada le impedía aprobar lo que les diera la gana.

No tenían que negociar con nadie, menos el PRI o PAN y por eso la soberbia
en San Lázaro. Hoy tendrán que hacerlo les guste o no, ya no alcanzan con sus
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rémoras ese privilegio de tener mayoría para las reformas constitucionales. Ni
una más sin hacer acuerdos.

REFORMA PARA ELIMINAR ALIANZAS
Y SUBIR 5% PARA CONSERVAR REGISTRO

Si realmente el gobierno en turno quisiera beneficiar al país con ahorros de
dispendio electoral o de entrega de prerrogativas a los partidos políticos, pues
simplemente porque no hacer una reforma político electoral y subir a 5por
ciento el porcentaje para conservar el registro los partidos.

Eliminar las alianzas y que todos se rasquen con sus propias uñas.
Entonces sí, con esas reglas le puedo adelantar que se adelgazaría el número
de partidos máximo a cuatro, o incluso podrían quedar solo tres.

Estarían obligados a trabajar más por los mexicanos y con mayores esfuer
zos para convencer en cada elección que son realmente partidos que defien
den el interés de sus gobernados. Que decir de disminuir por lo menos el 50
por ciento de esas groseras cifras millonarias que se les asignan.

En consecuencia, eliminar también 100 diputados de beca de los 500 exis
tentes y 32 senadores también de beca de los 128 que integran la Cámara Alta.
Si hay voluntad y realmente se sienten machuchones los morenos, panistas y
más pues ahí está la clave.

RESPONDE MANCERA A EBRARD, AHI ESTAN LOS ARCHIVOS

El coordinador de los senadores del PRED, Miguel Angel Mancera le reviró al .
Canciller Marcelo Ebrard sobre si hubo o no mantenimiento a la Línea 12 del
metro en su administración, bueno le respondió que ahí está los archivos, las
bitácoras, los gastos y todo lo que el peritaje pudiera necesitar como herra
mienta de prueba

Ahora, de serasí salpicará a más de tres y pues obligaría también a la jefa
de gobierno, Claudia Sheinbaum a presentar lo mismo y comprobar que se
siguió al pie de la letra la misma línea. El PAN por lo pronto pidió que Ebrard
y Sheinbaum se les separe de sus cargos en lo que se registra el proceso de
investigación sobre el desplome del metro.

Jachavez77@yalioo.com
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Andrés Manuel López Obrador tiene en la mira ahora a la clase media.
Dolido, porque el golpe al corazón de la 4T fue contundente en la CDMX, la Cámara

de Diputados y el Estado de México, critica a quienes todos los días trabajan por
mejorar, por progresar y por tener un mejor nivel vida.

¿Acaso no es el fin en la vida?
Ser feliz, feliz, feliz.
Es un insulto a la inteligencia que el presidente de un país quiera a la población jodida,

ignorante y dependiendo de sus dádivas para controlarle y manipularle a placer.
Andrés Manuel no sólo se equivoca al abrir un nuevo frente en sus batallas imaginarias

diarias, en su lucha contra los molinos de viento, sino que traiciona a quienes en 2018 votaron
por él.

Entonces, cuando las benditas redes sociales le abrieron las puertas que los medios
tradicionales y conservadores le cerraron, esos asplracionlstas y faltos de moral no eran
estúpidos manipulables.

No.

Eran seres pensantes, con estudios universitarios, analíticos, que querían un cambio.
Votos valiosos que sumaron 31.1 millones en todo el país.

Es sencillo: su voto duro fue en 2006 y 2012 de 16 millones. En 2018, cuando la estúpida
guerra de Felipe Calderón y la corrupción e ignorancia de Enrique Peña hartaron a los
mexicanos, un enorme sector de las clases media y hasta alta se unieron a su causa.

Así llegó a esos 31 millones de votos.

Creyeron en él y votaron por él.
Castigaron al PAN y el PRI.
Ya se la dimos al PRI 78 años y al PAN doce y no pudieron. No podemos estar peor, vamos

a dársela a López Obrador, decían. Total ¿qué puede pasar?
La realidad los ubicó pronto.
Y esperaron pacientemente a tener en sus manos, nuevamente, la oportunidad de

reacomodar las cosas.
Y dieron el voto de castigo a Andrés Manuel y a su Movimiento Regeneración Nacional

(Morena).
Por eso perdió.
Porque, como él e Integrantes de su movimiento han dicho cuando el mapa de la CDMX

y el Estado de México, donde perdió el Congreso y el llamado Corredor Azul Naucalpan,
Tlalnepantla, Atlzapán, Cuautitlán Izcalll, Coacalco Toluca y Atlacomulco, se dividió en este y
oeste, de un lado quedaron los clasemedleros y ricos y de otro los claseteyeros y pobres.

Aquí nadie ha dividido más a los mexicanos que Andrés Manuel.
Incapaz de hacer un análisis de las causas del derrumbe de su movimiento en lo que

fue el bastión de la presunta izquierda no existe desde 1997 con el triunfo de Cuauhtémoc
Cárdenas ante Alfredo del Mazo González y Carlos Castillo Peraza, culpa a quienes le
apoyaron, igual que hace Claudia Sheinbaum Pardo, lajefa del gobierno capitalino.

 Hay un sector de la clase media que siempre ha sido así. Que le da la espalda al prójimo,
aspiracionlsta, que lo quiere es ser como los de arriba y encaramarse lo más que se pueda
sin escrúpulos morales de ninguna índole.

Son partidarios del que no transa no avanza. Es increíble cómo apoyan a gobiernos
corruptos. ¡Increíble!

Yo lo atribuyo a que son muy susceptibles a la manipulación. Que leen el Reforma.
¿Cuál es el ideal?
Sí hay clase media, luego entonces hay más conservadurismo.
No, no.
Hay que sacar a millones de la pobreza y que se coloquen en la clase media, pero sin la

mentalidad egoísta, con la doctrina del humanismo, dijo ayer.
Esa clase media, Insisto, fue la que le apoyó en 2018 para ganar la Presidencia, después

de dos Intentos fallidos en 2006 y 2012.
Y es la que lo castigará de nuevo en 2024.
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Hay candidatos

Andrés Manuel también se refirió a lo publicado en diario The New York Times, que señala
a las prisas de Marcelo Ebrard por inaugurarle y a fallas en soldadura y pernos de amarre
como causas principales del colapso que no incidente, como le quiso llamar Sheinbaum de
la L12 del Metro.

La Línea Dorada.
Sí hay filtración, dijo contradiciendo a Claudia, quien se apresuró a negarlo el domingo,

sabedora de que todo apuntaba a ella para acabar de sepultar a Marcelo en sus aspiraciones
presidenciales de 2024.

Y se burló de la oposición, aunque, esta vez, con razón absoluta:
No hay un candidato, no tiene la oposición. Aunque podría surgir.
En cambio en el franco Izquierdo nos sobran hasta para prestar.
Y sí.
Tiene razón.
La oposición no tiene candidatos.
Tiene que surgir ya.
No tienen un Andrés Manuel.

Apoyan los verdes a Velasco

Senadores del Partido Verde dieron a conocer que apoyan a Manuel Velasco, coordinador en
Reforma, en su propuesta para que se convoque a un gran acuerdo nacional con el gobierno
federal.

Paliza en Edomex

En el Congreso del Estado de México, la paliza también es descomunal.
La mayoría que tenía Morena se esfumó.
La alianza PRI, PAN y PRD suma 37 diputados, a uno de la mayoría.
Morena y aliados tienen 34.
Ana Lilia Herrera, de Metepec para más señas, es la más votada: 106 mil sufragios.

Vámonos: Bartlett, siempre Bartlett.

El joven al que se le cayó el sistema para beneficiar a Carlos Salinas en 1988, ahora quiere
zafarse de su responsabilidad en la muerte de siete mineros en Coahuila.

El gobernador Miguel Angel Riquelme fue letal: bajar el precio del carbón provocó la
falta de mantenimiento. Ignorante y cínico, le llama, porque la responsabilidad en minería y
electricidad es federal, no estatal.

albermontmex®yahoo.es

aalbermontmex
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Vertiginoso inicio
El inicio de la siguiente Legis
latura en el Congreso de la
Unión será de mucha actividad

y óónfrontación. El encono y la
polarización durante el proceso
electoral tendrá eco en la Cáma

ra de Diputados, recién reno
vada, pero más allá del choque

ideológico y político, a la LXV
Legislatura le tocará arrancar
recibiendo el presupuesto para
2022, lo que de seguro generará
fricciones, y aún está en manos
de Morena y sus aliados. Pero
a todo esto hay que sumar que
apenas el día de ayer, la titular
del SAT, Raquel Buenrostro,

adelantó que será durante el
mismo mes de septiembre cuan
do se enviará una iniciativa de

reforma fiscal, que seguramen
te será, junto con el presupuesto,
la principal tarea que tengan los
legisladores. La diferencia es
que, en esta ocasión, al partido
guinda no le alcanzan los núme
ros para pasar una reforma cons
titucional, por lo que tendrá que
buscar negociar. Un panorama
muy diferente al de los últimos
tres años.

Marcha atrás
La confirmación de más casos

positivos por COVID19 en los

planteles escolares de la Ciudad
de México tras el retorno a las

aulas podrían ser suficientes
para posponer, de manera
general, la estrategia del modo
presencial hasta el próximo ciclo
escolar. La expectativa es que en
los próximos días se confirmen
más casos entre los sospechosos,
por lo que más planteles po
drían regresar a la modalidad a
distancia, como ya lo han hecho
algunos, Además, el porcentaje
de alumnos inscritos que han
regresado a los salones de clases
ha sido menor al esperado. A
finales de esta semana podría
haber un anuncio al respecto:

Desacuerdo diplomático
Un artículo del embajador mexi
cano ante la ONU, Juan Ramón

de la Fuente, Compartido en las
redes oficiales de la Secretaria de

Relaciones Exteriores, generó
el descontento del embajador
de la Unión Europea en México,
Gautier Mignot, quien pidió a la
cancillería rectificar. En el artículo
en cuestión, Juan Ramón de la

Fuente señalaba que los Estados
Unidos y la Unión Europea acapa
raron vacunas contra el COVID19

para lucrar con ellas, lo que fue
refutado por el diplomático euro
peo. Al menos en redes sociales no
hubo respuesta de la SRE.
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JUDITH EN LA CUERDA FLOJA

Y EL 'PRIAN' POR LA LIBRE

Militantes de Morena en Nuevo

León ya plantean la destitución
de Judith Díaz, coordinadora de
Programas Sociales del Gobier
no federal, por sus pobres resul
tados al frente de este proyecto.

Además, señalan a la funcio
naría por presunto nepotismo e
irregularidades en el manejo de
los recursos. Así lo sostuvo Ro

dolfo Peña Martínez, enlace de
Morena en el Distrito 3 federal.

En este espacio adelantamos
que Díaz fue la peor calificada
de todos los funcionarios que
están al frente de este programa
en otras entidades federativas. Y

pareciera que el sentimiento de la

militancia guinda en Nuevo León
es el mismo.

Por otra parte, Dioniso Herre
ra, militante de este partido, ca
lificó de vergonzoso el resultado
obtenido en las urnas el pasado 6
de junio.

Si bien existen elementos para
criticar tanto los resultados como

la ineficiencia de Judith Díaz, lo
cierto es que ¿por qué hasta ahora
salen a señalar las fallas? Esto pue
de ser el presagio de una lucha
interna por el control del partido
en la entidad.

En tres años, Morena no ha lo
grado posicionarse, y su principal
culpable es la exdirigente Bertha
Puga, quien pasó sin pena ni glo
ria en este partido, y ni qué decir
de sus diputados locales en esta

Legislatura, Ramiro González,

Julia Espinosa de los Monteros
y Celia Alonso, quienes tampoco
tienen mucho que presumir.

EL 'PRIAN' POR LA LIBRE

El PRI y PAN serán las fuerzas
dominantes en la Septuagésima
Sexta Legislatura.

Entre ambos tendrían 29

votos, 15 de los albiazules y 14 de
los tricolores, los suficientes para
sacar adelante cualquier reforma,
cuentas públicas, presupuesto y

nombramientos, sin pactar con las
minorías.

Y si así lo desean, ni siquiera
pactarían con la próxima adminis
tración que encabezará Samuel
García, a menos que tenga un
secretario de Gobierno con tablas

políticas para llegar a consensos,
sobre todo en el presupuesto. Pero
eso no lo tiene Hernán Villarreal,
quien se perfila para ser el número
dos de Samuel.

Algo que llama mucho la
atención es que precisamente
el PAN ha sido uno de los

principales críticos de la situación
en el Congreso de la Unión
por la mayoría abrumadora que
tiene Morena y ahora en Nuevo
León hay una situación similar.
Esto en referencia a lo que está
pasando en la actual Legislatura,

donde el PRI y el PAN votan

en bloque los nombramientos
de magistrados, leyes y hasta
reformas constitucionales.
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Judith Díaz, coordinadora de Programas Sociales del Gobierno federal, podría
ser destituida.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Es nuestro gran hobby,
nuestro más grande de
porte nacional la queja
Quejarse, criticar, exigir.
Se nos da mucho a los
mexicanos frente a todo
lo que no nos gusta o nos
parece mal: el Gobierno,
la inseguridad, la eco
nomía, la pandemia, los
vecinos...

Inundamos calles, casas,
oficinas y redes sociales con
nuestras quejas. Me quejo,
luego existo.
Hay una preocupante

tendencia a pensar que no
tenemos la culpa de nada, que
la culpa la tienen los demás
o las circunstancias que nos
rodean, dice el crítico estadou
nidense Robert Hugues, en su
celebrado ensayo La cultura de
la queja.

Antes de gritar y reclamar
cambios afuera, busca lo que
está mal en ti y cambia tú, dice
Ingrid Lów, cantante composi
tora y activista LGBT, entrevis
tada para Bar Emprende.

Ingrid se enamoró de la
música desde que era niña.
Recuerda caminar de la mano

de su mamá por las calles, dete
niéndose embelesada ante una

tienda de instrumentos, con la

intención de tocarlos mientras
disfrutaba su olor a madera.

Fue música autodidacta. A

los 16 años estudió guitarra en
Alemania y cuatro años des
pués regresó a México, donde
trabajó como corista. Más tarde
musicalizó series, películas, au
diolibros y cápsulas culturales.

En 2018 lanzó "Sin Miedo",
tema que compuso para la
Marcha LGBT edición 40, y
que cantó por primera vez en
la plancha del Zócalo de la Ciu
dad de México. Dicho evento se

volvió un parte aguas para ella
y para su carrera.

Compuso esa canción justo
para ese día, para esa marcha,
dice, "porque descubrí que el
miedo es la base donde se ori

gina la violencia... la violencia
hacia uno mismo, tener miedo
de abrirte, de ser quien eres, y
todos estos miedos que te limi
tan y que limitan a los otros que
le tienen miedo a lo diferente".

Sus canciones invitan a la

reflexión, a la auto observación
y a un cambio profundo de las
personas desde adentro.

Con su guitarra, un looper
y su voz, Ingrid ha cantado en
varios eventos privados y masi
vos de la Ciudad de México.

Al ser cantante y activista
por los derechos LGTB, es una

persona que ha exigido toda
su vida que las cosas cambien:
que se detenga la discrimina
ción, la inequidad, los abusos,
la violencia.

Pero la pandemia le cambió
la percepción e hizo que su
canción "Sin Miedo" cobrara

nuevos significados.
"Me gusta cantar esta can

ción a partir del miedo que me
genero yo, por todo mi siste
ma de creencias. En lugar de
hablar de este miedo exterior

(que me vayan a atacar, que
vayan a abusar de mí, que me
vayan a gritar o a rechazar),
ahora todo es como hacia

adentro: que no me rechace yo,
que me acepte, que me atreva
a dar pasos, a salir de mi zona
de confort, de todo eso que nos
limita a hacer y a ser."

Mahatma Gandhi lo tenía

muy claro: "Si quieres cambiar
al mundo, primero cambia tú."
Para Ingrid, "el estar afuera gri
tando es como dar cuenta de lo

que no queremos ver en noso
tros y que podemos resolver a
través de nosotros mismos".

¿Y si dejamos de reclamar, de
quejarnos y de exigir, y mejor
miramos qué podemos cam
biar nosotros para construir un
mundo mejor? ¿Te atreves?

QmatsMejíkes periodista digitalyéenegctciús
'4^1 ttt^4e^añosde@0éiehpayLihkedBj Vóice$g019
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RED
COMPARTIDA
¿NUEVOS IMPUESTOS?
Tras la reunión del presidente

con los empresarios,, hay de
talles que han trascendido y
es que el tema de los Impues
tos s e tocó ya que llega Roge

lio Ramírez de la O a la Secretaria de Ha

cienda y él sí parece que prepara una re
forma fiscal para los meses venideros;
por lo tanto, el encuentro con empre
sarios tiene varias lecturas: ¿es para co
menzar la operación cicatriz con los em
presarios tras tres afios de no tomarlos
en cuenta? o ¿estamos viendo un Go
bierno que desea levantar banderas
"blancas con empresarios que han sido
atacados y disminuidos en la actual ad
ministración? Eso lo veremos en los pró
ximos meses.

Ricardo Monreal, fiel a su cos

tumbre, se hace a un lado de

los pleitos y, simplemente,
anuncia que él sigue traba
lando como si nada, y si al

guien le quiere cargar muertltos, pues
que le busque en otra parte. "No soy chi
vo expiatorio de nadie". Y todo porque lo
culpan de que traicionó a Morena en la
alcaldía Cuauhtémoc. Ya pidió ima reu
nión con Mario Delgado, presidente de
Morena, para analizar el 6 de jumo y pro
ponerle qué hacer en los espacios perdi
dos para reconstruir la relación con los
electores. Le va a decir, "mira, en Zacate
cas lo que hicimos fue..."

Como es una costumbre, des

pués de los procesos electo
rales los que pierden buscan
culpables y en la alianza
PRiPRD de Guerrero le po

nen nombre y apellido: Ángel Aguirre Ri
vera. Dicen que su presencia en los míti
nes de campana, lejos de sumar restaba,
pues el lastre de los 43 normalistas des
aparecidos aún pesa mucho sobre la es
palda del exmandatario estatal. El Ángel
de la Costa Chica no cumplió con lo pro
metido, dejó a Mario Moreno Arcos como
victima, al PHI con una dolorosa derrota
y casi desaparece al PRD.
Pues ahora resulta que Julio

Scherer, titular de la Conseje
ría Jurídica del Ejecutivo; Fe
deral, debe informar sobre
qué ha hecho en las reuniones

sostenidas con los proveedores de servi
cios en los penales privados. Según el INAI,
el abogado debe dar una explicación sobre
la información obtenida tras la revisión

que hicieron a ocho contratos de presta
ción de servicios a penales celebrados du
rante el sexenio del expresidente Felipe
Calderón con el entonces secretarlo de Se

guridad Federal, Genaro García Luna, y que
están vigentes hasta el 2037. Ya una vez se
negó Scherer a entregar la información
porque es parte de un proceso deliberativo
y su difusión podría influir e interrumpir
una negociación en curso.
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DOBLE EFECTO
LEGITIMAN CCT DEL SNTSS
PATRICIA CARRASCO

Del 14 ai 21 de junio, se realiza
rá el proceso de legitimación
del Contrato Colectivo de

Trabajo, del Sindicato Na
cional de Trabajadores del

Seguro Social (SNTSS), en el cual participa
rán más de 446 mil 600 slndicaiizados, con

esa cantidad de participantes es el más sig
nificativo del país, y responde a los reque
rimiento del Centro Federal de Concilia

ción y Registro Laboral (CFCRL) de la Se
cretaría del Trabajo federal,

A través del voto libre, personal, secre
to y directo estos trabajadores decidirán si
están de acuerdo o no en que su Contrato
Colectivo de Trabajo continué o desapa
rezca. Ese CCT es uno de los mejores que
continúan vivos en el ámbito laboral na

cional En conjunto con la Secretaria del
trabajo y Previsión Social y sus homologas
a nivel estatal, dispusieron de 761 inspecto
res del trabajo para tener cobertura en Los
761 centros de votación determinados.

H proceso de consulta, como marca la
Ley Federa] del Trabajo es organizado por
el propio Sindicato. De los sindicalizados
que participarán el 70% son mujeres.

En varias secciones de las 37 que inte
gran al SNTSS, como el caso de la 33 que
dirige la enfermera Guadalupe Camarillo,

crearon a la asistente virtual Sindy, que a
través de un mensaje por Wlratsapp infor
ma cuál es ta unidad electoral dónde pue
den votar los trabajadores.

El proceso de legitimación del CCT
representa para los trabajadores, su de
recho a conservar cada afio su negocia
ción colectiva y cada ! años prestaciones
y condiciones de trabajo.

De acuerdo a abogados laborales, la
consulta ftie insertada en la reforma labo

ral del pasado 1 de mayo de 2019 como par
te de los acuerdos exigidos a México en el
TMEC. Se condiciona a los sindicatos a

que, para conservar su CCT, soliciten al
CFCRL que se programe una consulta a Los
trabajadores, que puede ser validada por
notarios públicos o inspectores de traba] o.

En el caso de la sección 33 en su cuenta

de Twitter @33Sntss notificó que para ga
rantizar eL seguimiento al protocolo de le
gitimación del CCT cumplió con la entrega
de 9,500 ejemplares y estarán entregando
el tiraje de Contratos que le proporcionó el
JMSS, tal como lo marca el protocolo publi
cado en el Diario Oficial de la Federación.

Es decir, que el IMSS tuvo que realizar
1a impresión física del Contrato Colectivo
de Trabajo y entregarle a cada uno de Los
trabajadores deL Instituto de todo el Dais,
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A TU SALUD
¡POR FIN... LLEGÓ A SU FIN!
GENOVEVA ORTIZ

Al fin terminó el inconsistente

ejercicio de comunicación
gubernamental con el que se
pretendió informar y orien
tar a la población sobre el

comportamiento de la mortífera pande
mia, que se subestimó desde el primer día.

Con esa capacidad casi innata que dis
tingue a los mexicanos para comprender
mensajes contusos y hasta descifrar men
tiras, la ciudadanía se protegió a sí misma
lo mejor que pudo, ya que si en la confe
rencia vespertina se decía que no era ne
cesario usar cubrebocas, la gente lo utilizó
masivamente y casi de forma obligatoria.

Cuando se dijo que no eran neces
arias las pruebas de detección, la pobla
ción se volcó a realizarse pruebas diag
nósticas a la menor sospecha de contagio
y, peor aún, las familias prefirieron aten
der a sus enfermos en casa y salir a bus
car elLos mismos los tanques de oxígeno
que llevarlos a un hospital.

La ciudadanía se confinó en casa, no
fue a fondas y nunca creyó aquello de que
se había "domando la pandemia" o que se
había superado "el peor escenario". El íin
de la conferencia vespertina sirve para ha
cer un balance del manejo que ha tenido la
pandemia que, hasta el momento, acumu

la cerca de 2.5 millones decasos confirma

dos y más de 230 mil defunciones.
Datos oficiales señalan que la tasa

mundial de letalidad es de 2.8% por cada
100 personas infectadas, mientras que en
México es de 9.3%. El doctor Francisco

Moreno, especialista en ínfectoLogía seríala
que La mortalidad de pacientes con Covid
hospitalizados en el IMSS se ubicó en 43%
y hasta en 80% en pacientes intubados,
por lo que se estima que uno de cada 3
pacientes Internados en hospitales de se
guridad social Meció. México también
ocupa el primer lugar en fenecimientos de
trabajadores de la salud y ocupa el lugar
número 157 en realización de pruebas de
detección por millón de habitantes, mien
tras que los vacunados con dos dosis ape
nas alcanza al 1% de la población.

El doctor Francisco Moreno indicó que
México contará con más de 10 opciones de
vacunas para mediados de este año, pero
destacó la importancia de que la inmuni
zación se haga con vacunas eficaces. Des
tacó que Pflzery Moderna han demostrado
eficacia del 95%, mientras Sinovac tiene
una seguridad deL 50%, pero alertó que
hay vacunas que se desconoce su efectivi
dad, porque no han publicado la fase 3 de
sus estudios, y aun así ya fueron aproba
das en México.
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Polzer m ^ »polati
Matías Pascal

Tic...toe...tic...
toeavanza el
tiempo; Monreal,
sin prisa
El presidenciable más pre

sidenciable, de los tres
presidenciables, el sena

dor Ricardo Monreal Avila,
salió al paso ayer a todos esos
señalamientos que le han hecho
a trasmano de los amanuenses

al servicio del matrimonio inde

seable en la Cuauhtémoc, y con
voz firme exclamó: "no seré

chivo expiatorio de nadie".
¡Tómala!
Sobre el tema más escandalo

so del momento, sobre el pleito
Ebra rdSheinbaum por la Li
nea 12, que supuestamente lo
beneficia para "la grande", res
pondió tajante:
"Estam os a destiempo, lo único

que me preocupa es fortalecer la
institución presidencial. Aquel
que decida adelantar ios tiempos
políticos es un suicida político y
yo no lo soy. Estoy muy claro en
cómo se construyen ese tipo de
circunstancias políticas.
Por esto no actuaré ni de ma

nera precipitada ni ventajosa o
mezquina. Falta bastante tiempo,
y al Grupo Parlamentario nos
interesa fortalecer la figura pre
sidencial y consolidar la transi
ción política y profundizar el
cambio de régimen.

Los reporteros que cubrimos
la fuente del Senado nos atrepe
llamos con la misma pregunta, y
el senador, con sensatez, las
agrupó y de un solo lance nos
respondió a todos.
En este sentido, nos dijo que

en el pasado proceso electoral
no traicionó al movimiento en

la Ciudad de México, y advirtió
que no será "chivo expiatorio
de nadie".

También dejó en claro que no
es dirigente de partido ni tuvo
responsabilidad partidista algu
na en la Ciudad de México y ni
en otra región del país. "JVo
estoy dispuesto a ser chivo ex
piatorio de nadie. Soy un hom
bre serio, respetable y respon
sable de lo que hago acotó.
Exigió que cada quien asuma

su responsabilidad y que cada
uno asuma su propia respuesta
frente a los Acontecimientos.

Consideró que la decisión de
los electores en todo el país
debe respetarse y hacer valora*
ciones objetivas y realistas.
Morena, agregó el legislador,

debe revisar su estrategia, sus
procedimientos de selección de
candidatos, su cercanía con los
electores y su relación con los
sectores de la población.
Con el Presidente, dijo, existe

respeto y compañerismo, ade
más "nunca he tenido una ex>

presión de desacuerdo, inclu

so, Ies puedo decir que me
reúno frecuentemente con él

para revisar la agenda legisla
tiva". Aseguró que nunca ha
tenido un sólo punto en el que
haya desencuentro "y no lo
habrá".

Mi vida siempre ha sido de
adversidades, para mi no ha
sido fácil avanzar.
Por eso no creo en Jas intri*

gas palaciegas y soy muy resi
liente a ese tipo de políticas de
descalificación. Siempre soy
cuidadoso en no responder con
la misma violen cía con la que
se escribe, respeto a todos, pre
cisó.

Por lo demás, durante la reu
nión con el grupo parlamenta
rio de Morena, en su mensaje
dijo que Morena y sus aliados
construirán los puentes necesa
rios de diálogo y consenso para
garantizar que se consolide el
andamiaje legal de la transfor
mación que vive el país.
Destacó que Morena y sus

aliados obtendrán 279 diputa
ciones federales, más de la
mayoría absoluta, con lo que
se "cuidará que el Presupuesto
de Egresos de la Federación
tenga las prioridades de la
Cuarta Transformación".

Llamó a su bancada a actuar

como un solo equipo en torno al
Presidente de la República,
quien es el líder y constructor

Fecha: 15/06/2021

Página: 7

Area cm2: 391

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 22,678

Página 3 de 8



del movimiento y que necesita
del abrigo y acompañamiento
de los legisladores para conti
nuar con el proceso de transfor

mación que vive México.
Un intenso lunes en materia

política. Así se vislumbran los
acontecimientos por venir...
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CAMINOS
Y MONTAÑASl

Carmelo G alindo

C ar mgal@y ahoo. com

En crisis, alianzas
electorales

Tras las elecciones del pasado 6 de junio donde la 4T superó
todos los obstáculos adversos internos y externos sobre el nivel
de aceptación ciudadana, inmediatamente, se encubó el huevo

de la sucesión presidencial.
"Aparentemente", Morena derrotó a su primer gran adversario

electoral en las siglas del PREANRD, guste o no, en este momento
solo quedan dos opciones políticas: una muy exitosa en las siglas de
la 4T con Morena, PT y PVEM y, la gue llamaremos simplemente
"La Otra Alianza", pues de inmediato que se dieron ¡os resultados
oficiales entró en franco desmoronamiento y la interrogante es
saber si llegará viva al 2024.
NO EXISTE PROYECTO ALTERNO A LA 4T: Va por México, optó

por repartir dinero y hacer uso de cualquier cantidad de instrumen
tos legales e ilegales para obtener el voto de los ciudadanos; de nada

sirvió rodearse de tantos intelectuales y periodistas de renombre,
pues no fueron capaces de presentar un proyecto alterno a la 4T; los
votantes no vieron ante sí opciones mejores a las del gobierno en
turno; tampoco puso usar la ideología partidista entre radicales, mode
rados y conservadores, pues también la mató esa alianza antinatuia.
En contra opinión a lo dicho por Ricardo Anaya y Marko A. Cortés,

del PAN, Alejan di o Moreno, del PRI, y Jesús Zambrano, del PRD,
entre otros, la alianza Va por México fue un rotundo y costoso fra
caso, a tal grado que la ciudadanía no salió a defender en ninguna
parfe del país un solo resultado ni los aliados impugnaron como de
costumbre, lo cual índica que la derrota electoral también fue psi
cológica. La Alianza Va por México prácticamente está muerta.
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En retrospectiva el error de esa alianza antinatura fue que se formó
entre dirigencias partidistas y no con los ciudadanos ni con los mexi
canos; en cambio, la 4T arrastra consigo muchos sectores sociales que
poco o mucho se vienen sirviendo de ella: ios ninis, los adultos mayo

res, los migrantes, los sin tierra, los sin casa, los jornaleros, los pes
cadores, los temporaleros, las madres solteras, entre otros grupos

vulnerables que aunque a medias la 4T les da algo; curiosamente, esa
realidad se niegan a ver los aliancistas derrotados y prefieren decir
que fue el crimen organizado el que los sepultó atados de manos.
En contraste, hay otras opiniones que ya chocaron con las ideas que

pretende minimizar su derrota electoral, buscando culpables invisi
bles, viendo redes ocultas con grupos violentos y criminales en todos
lados; en lugar de atreverse a realizar la autocrítica interna y decir
cuáles fueron sus hierros, entie esos personajes autocríticos quién lo
diría están el piejo Gustavo Madero y el senador Damián Zepeda;
ambos muy apegados a la realidad con números y resultados en
mino han precisado que na hay nada que festejar y sí mucho gué
lamentar tras los resultados aliancistas del 6 de junio.

Aunqiie algunos derrotados abrieron el camino de la autocrítica,
falta mucho para llegar al mero corazón de esta; pues, sin proyecto
social ni económico ni político alterno a la 4T ningún pergamino de
arengas y amenazas por infinitas que sean estas, podrán competir por
el voto popular, yá que La 4T, sí tiene varios proyectos exitosos o no
de tipo político, económico, social, culturales y de vinculación con el
exterior, mismos que en la medida que se recupera la economía de la
pandemia y con mayores asignaciones presupuéstales podrán aga
rrar mucho más impulso y fuerza social en los años venideros..
Y dicho sea de paso, quien pretenda o quiera dirigir este país sea

partido o grupo político invariablemente tendrá que medirse con lo
que es la 4T, pero sin un proyecto de nación viable y bien fundamen
tado mejor que ni lo intente, pues no se trata de inventar el hilo negro
cada fin se sexenio o en cada proceso electorál como se ha venido
haciendo hasta ahora; Morena ganó, y bien, porque presentó ante los
mexicanos su proyecto denominado 4T y, en términos prácticos, la
4T no tuvo un rival de cuidado fíente así;por ello, 1a Alianza Va por
México terminó siendo pura baba de perico.
DESMORONAMIENTO DE VXM: todavía no concluía el conteo
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de la votación cuando el máximo ideólogo de la 4T, ya le había clava
do la espada matona a la Alianza Va por México, tan simple fue como
insinuar que el partido con la estructura territorial más grande del
país se había quedado sin prerrogativas, pero que ante sí tenía la
opción de jugar a favor de Morería en la Cámara Baja del Congreso
de la Unión.

Sin duda, esta carambola política fue un muy duro golpe al PAN, ya
que sin la estructura del PEI y sin un proyecto viable de país, prácti
camente estaría aniquilado para competir en 2024; por otra parte,
para las dirigencias y estructuras del PEI este llamado representa lo
que para un enfermo es una transfusión sanguínea o una carga extra
de oxígeno; en este orden de ideas, el PRI está contra las cuerdas y
si no quiere desaparecer tendrá que aceptar formal o de forma
oculta jugar el juego político que le encomiende la 4T.
EL PRI, EN LA INCRUCIJADA: en qué situación tan difícil y com

prometedora quedó el Revolucionario Institucional solo tres arios
después de ostentar la Presidencia de la República; la maldición les
vino del expresidente Enrique Peña Nieta y del exsecretario de
Hacienda y de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray Caso, cuando
en sus desvarios de grandeza renunciaron a las viejas reglas parti
distas para elegir sucesor.

Qué en ese espejo, se vean los ahora engrandecidos líderes more
rus tas, que sin estructura y pese a procesos internos realmente impre
sentables se cuelgan para sí: 11 gubernaturas, 184 diputaciones fede
rales y cientos de alcaidías; se engañan solos, pues el triunfo de
Morena y sus aliados en mucho vino de la 4T y, esa no es de Morena
ni del PT ni del PVEM, su dueño es otro. Hasta pronto.
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Presidentes

Los presidentes y presidentas munici
pales mexiquenses que pidieron per
miso a sus cabildos para ausentarse
y buscar su reelección, ya volvieron
a sentarse en sus oficinas, después
deL triunfo o La derrota del 6 de junio.
Algunos a Lea Ldes regresan acerrar
su administración Lo mejor poslbLe,
como Ruth OLvera en Atlzapán que
desde la semana pasada se ocupa en
temas como la Madín, cuyo proyecto
ha causado suspicacias entre la po
blación, porque se pretende destinar
agua a La Ciudad de México, pero es
un buen pLan y eso se debe acLarar

a La gente; en TlalnepantLa Rae ¡el
Pérez Cruz ha comenta do que dejará

finiquitados temas como La venta deL
Centro Convenciones y Lo del tiradero
de basura para pagar deudas, a fin de
entregar finanzas sanas. En Naucal
pan Patricia Durán tendrá que ama
rrar bien su PLan de DesarroLLo, para
que eL gobierno de Angélica Moya no

Le haga muchos ajustes, porque se
guramente los intereses del gobierno
estataL son fuertes.

En Cuautitlán Izcalll eL presidente
Ricardo Núhez. aunque no contendió

por ningún cargo y se dedicó a pelear
en MbunaLeseLectoraLessu derecho

a reelegirse, regresó y asegu ra que se
activará su plan de repavi mentación y
dejará buenas cuentas a Los izcallenses.
En Metepec Gabriela Gamboa de
jará finanzas sanas y un municipio
con buenos servicios públicos...
EL morenlsia Fernando Vllchls, quien

fue reelecto en el ca rgo para presi
dente munlcipaL de Ecatepec, Lo mis
mo que: Elena Martínez que goberna
rá por tercera ocasión TuLtltlán, darán

continuidad a sus proyectos.

Romína Contreraí en Huixquilucan,
tal y como lo anunció en su campa
ña, dará continuidad a Los pLanes de
gobierno actuales.
Pues ojaLá que prive eL respeto a La hora
de entregar las administraciones mu
nlcipaLesaotrospartldosypersonasen
eL año 2022, porque por muchos años
ha pasado que cuando cambian de
coLor, Los gobiernos salientes desapa
recen documente^ como Los padrones
de contribuyentes de prediaLy agua, así
como archivos que no quieren que sus
sucesores conozcan.
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[ ¿SERÁ?
Los otros datos de Kamala
Y sí, como lo publicó la portada de 24 HORAS, 'Kamala
traía otros datos' a la reunión con el Presidente AMLO, y
como parte de esos otros datos nos comentan que ayer llegó
a la CDMX el secretario de Seguridad Nacional de EU, Ale
jandro Mayorkas, para tratar temas relacionados con la
fronteray los puertos con la finalidad de contener el tráfico a
su país de fentanilo, principalmente proveniente de China.
Claro que quizás desde Palacio sea otra la historia. ¿Será?

Combate al tráfico de migrantes
Este inicio de semana, la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, y el titular de la U1F, Santiago Nieto
Castillo, se reunieron para revisar la estrategia mexicana
contra el tráfico de migrantes y la trata de personas. Lo ante
rior, luego de que el funcionario del equipo de la Secretaría
de Hacienda estuviera en días pasados en Centroamérica
para refrendar el compromiso de la administración federal
para combatir los flujos financieros ilícitos relacionados
con esos delitos. Parece que larelación conEU va viento en
popa. ¿Será?

Destapan a presidenciales2024
Al acusar que sus rivales quieren confrontar a lajefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum y al canciller Marcelo
Ebrard, el presidente López Obrador negó que exista una
rivalidad entre los candidatos presidenciales y destapó a
Tatiana Clouthier, Juan Ramón de la Fuente y Esteban
Moctezuma, pero excluyó a Ricardo Monreal, a quien se le

ha acusado de tirar fuego amigo aMorena. ¿Será?

Diferentes películas
Por cierto, nos recuerdan que Morena se comprometió a
donar bimestralmente 50 millones de pesos para atender la
emergencia por Covid19, que fue en abril la primera apor
tacióny que en este mes se debe cumplir la segunda entrega,
también de 50 millones. Los partidos de oposición afirman
que el Movimiento de Regeneración Nacional ha faltado a
su palabra en este compromiso y los llaman mentirosos... a
lo que el partido del Presidente responde que sus acusacio
nes son tan falsas como que el 6 de junio ganara la alianza
opositora, pues basta ver el mapa de México, con la mitad
de los estados pintados de guinday 18 congresos bajo el
control del partido que encabeza Mario Delgado. ¿Será?

Medias tintas
Nos cuentan que quienes ya están más que puestos para
vender caro su amor sonlos legisladores del Partido Verde.
Fue el coordinador de los senadores, Manuel Velasco,
quien ante la nueva composición en el Congreso advirtió
que ahora no contará solo la voz de una mayoría, sino que
todas las voces serán escuchadas y tomadas en cuenta. Ape
nas hace unos días, el exsenador del Verde, Carlos Puente,
advertía al presidente de Morena que defenderían el triunfo
en Chiapas y lo retaba a presentar pruebas de un presunto
fraude, pero el tuityano está disponible. Nos dicen que sí
serán oposición... pero no tanto. ¿Será?
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Médicos cubanos: un caso
de esclavitud moderna
La semana pasada, en una

decisión histórica, el Par
lamento Europeo aprobó
una resolución que conde

na categóricamente las condiciones
de explotación a las cuales se han so
metido decenas de médicos cubanos
enviados al exterior.

El Parlamento resolvió que Cuba
cometió violaciones sistemáticas a

los derechos humanos y laborales
del personal sanitario desplegado
en misiones médicas.

En Estrasburgo se clasificaron estas
misiones como una forma de esclavi

tud modernay trata de personas, dada
la esfera de vulnerabilidad de los médi

cos ya que se someten a jornadas labo
rales extenuantes y no cuentan con un
salario justo —éste se les retiene hasta
retornar a Cuba y sólo se les otorga en
tre 5% y 25%. Inclusive, se estima que
entre5yl0milmédicosfueronsepara
dosala fuerza de sus hijos.
Al respecto, el Gobierno cubano

rechazó enérgicamente dichos posi
cionamientos. Manifestó que quie
nes promovieron tales señalamien
tos no tienen "autoridad moral" para
juzgar a su país. ¿Ellos sí? Asimismo,
calificaron la resolución de "injeren

cista" argumentando que Cuba es
libre. ¿Aun cuando se menoscaba
y pisotea la dignidad humana? En
otras administraciones, México re
probó la situación de derechos hu
manos en Cuba, siendo éste un caso
intocable dentro de una larga lista.
Ahora bien, fuera del sentido polí

tico con el cual se haya tratado el caso,
las reflexiones que se vertieron son
sumamente atinadas. Máxime cuan

do es bien sabido que Cuba está bajo
elyugo de unrégimen dictatorial.
De acuerdo con la información

difundida a raíz de la resolución,
en 2018, la isla recaudó un total de
6 mil 300 millones de dólares pro
ducto de la explotación de médicos.
Por otro lado, en 2019, los servicios
médicos representaron 46% de las
exportaciones cubanas y 6% del PIB.
Indudablemente, hayun interés po
lítico subyacente.
Será objeto de otra discusión deter

minar quiénes están siendo cómpli
ces de estas violaciones. Pero resulta

oportuno advertirlo siguiente: distin
tos países —entre ellos México— se
vanagloriaron de abrirles las puertas
a los médicos cubanos en sus países,
al tiempo que aplaudieron y recono
cieron su noble tarea. Sin embargo,

convalidaron implícitamente las con
dicionesprecariase inhumanasenlas
que subsisten al no analizar el estado
en el que se encuentran sumidos.
La disposición del Parlamento Eu

ropeo representó unmensaje contun
dente de solidaridadhacialosmédicos

cubanos —y Cuba entera— por los
abusos de la dictadura castrista. Cabe

subrayar quela isla tendrá que cumplir
sus obligaciones en materia de dere
chos humanos a tenor del Acuerdo de

Diálogo con la Unión Europea, de los
convenios de la Organización Inter
nacional del Trabajo (OIT) que ha ra
tificadoydelaConvenciónAmericana
sobre Derechos Humanos.

Más allá de lo que se ha discutido
alrededor del tema, la resolución del
pasado 10 de junio marcó un hito. Es
una señal clara de que la comunidad
internacional deberá generar mayor
conciencia, y sensibilizarse, sobre la
realidad trágica que viven millones
de personas —víctimas de repre
sión, tortura y crímenes de lesa hu
manidad—día tras día. Igualmente,
el documento resalta la necesidad

de poner énfasis en la protección a
los derechos humanos.

¿O será otra de las cosas que no
hacemos?
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Elecciones en Perú, se inclinan a la izquierda

Las elecciones del 6 de junio de 2021
que se realizaron en Perú han mos
trado el virtual triunfo de los sec

tores progresistas en el país andi
no. En las últimas tres décadas, el escenario
electoral se ha caracterizado por contar con
gobiernos de corte conservador, pero lo más
llamativo de los mandatarios ha sido sus vín

culos con la corrupción. Sin embargo, parece
haber llegado el momento en que amplios
sectores sociales, a través de la democracia
electoral, han optado por variar su voto y
han preferido, por diversos motivos, ya sean
económicos, políticos, sociales o culturales,

tomar la elección de la vertiente progresista.
Si se prefiere, en el Perú se ha votado mayori
tariamente por el bloque políticoideológico
identificado como de izquierda.
Las autoridades electorales peruanas

(ONPE) ya han terminado el recuento final
de votos. Sin embargo, se reconoce que del
total de los ciudadanos con derecho al voto
(25,271,610) habían acudido a las urnas
tanto a nivel nacional como en el extranjero
un total de 18, 847, 506 ciudadanos en la

segunda vuelta electoral. Resultando hasta
el cierre final del recuento oficial la victoria
del candidato Pedro Castillo del partido Perú
Libre, quien habría obtenido 8,833,577 vo
tos (50.137%), en tanto que la candidata de
Fuerza Popular, Keiko Fujimori, lograba úni
camente 8,785,141 (49.863%). Es sin duda
una cerrada votación, el candidato de Perú
Libre logró el triunfo formal. Pensemos que
en la democracia electoral se ganan las elec
ciones con un voto de diferencia.

Sin embargo, Keiko Fujimori, la candidata

que aglutinó al conjunto de las fuerzas que
representan a aquellos partidos y políticos
identificados con la derecha peruana, ha
impugnado la votación en un estimado de
200 mil votos. En ese contexto, Pedro Cas

tillo ha dicho a los ciudadanos que votaron
por su candidatura y que abarcan a diversos
segmentos políticos, sociales, económicos y
culturales: "Hoy es el momento en que Perú
necesita serenidad, responsabilidad, frialdad.
No caer en provocaciones". Keiko Fujimori,
que ha permanecido varios meses en prisión
y puede volver a ser detenida por las acusacio
nes de lavado de activos y crimen organizado,
ha acusado que hubo fraude e intervención
extranjera: "la izquierda internacional que
quiere tratar de torcer la voluntad popular".
La angustia política en el Perú finalmente se
resolverá por lo que resuelvan los jurados
electorales especiales.
La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan naces ariamente

fj JSBtitoBB viSSife 24 HORAS.
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Arte digital, NFT's o nuestra búsqueda por lo único en un mundo de réplicas
Los Ángeles 2019: ahí ocurre Blade

Runner, la película de Ridley Scott
de 1982; para ese año, la humani
dad habría alcanzado los confines

del cosmos en su implacable búsqueda de
recursos. Para entonces habría una raza de
robots/humanos, totalmente similares a no
sotros físicamente, llamados replicantes que
nos reemplazarían en esas tediosas tareas que
nadie quiere hacer. Como minar recursos en
asteroides lejanos, y así. Una especie de raza
esclava que trabajaría para nosotros, pero
fabricada a partir de la tecnología.
Pero ellos, los replicantes, al ser tan pare

cidos a los seres humanos se revelarían en

contra de nosotros, sus creadores. Por lo que,
eventualmente, habría que mantenerlos ale
jados y ocupados en las tareas para las que
fueron programados y eliminar, o retirar, a los
que hubieran regresado a la tierra en un afán
de escapar y retornar hacia su pasado huma
no del cual son espejo, en el eterno dilema del
creadory la criatura.

La película nos habla de esa posibilidad de
que lo digital, lo tecnológico y lo real, lo que
no existe sin que unos y ceros se mezclen, se
fusione hasta desaparecer la diferencia que
podría existir entre ellos. ¿Existe algo más
humano que el arte? Claro, que si desde tiem
pos prehistóricos los seres humanos hemos
creado obras de arte que perviven a los mis
mos huesos fósiles de sus creadores, sería im
posible que no se nos hubiera ocurrido el arte
digital, a estas alturas, digamos que incluso
las primeras computadoras se han usado para
el arte de alguna forma u otra.
Sin embargo, más allá de producir un obje

to artístico a partir deluso de herramientas di
gitales, que hoy es más la norma que la excep
ción, hemos logrado romper una barrera más
que nos conecta con la obra de una manera
tangible y que marca un paso más hacia nues
tra integración total con ese macro cerebro
colectivo que es la información digital: su ori
ginalidad. La posibilidad de representar algo
único, sin capacidad de replicarse. Con el na
cimiento de la criptografía y la teconolgía del

Blockchain ahora podemos crear objetos a los
que no se les puede dar el famoso copy, paste.
Es lo que son los NFTs oNonFungible Tokens,
objetos digitales no fungibles, o sea que no se
agotan con su uso, por lo que pervivirán en el
mundo digital y contarán con un certificado
de ser únicos, o parte de un todo único, como

una litografía de autor de la cual sólo existen
equis número de copias.
Tal vez estemos lejos de crear autos vola

dores, minar planetas lejanos y fabricar ra
zas de robots humanoides que desarrollen
sentimientos, o tal vez menos lejos de lo que
nos imaginamos. Sin embargo, nuestra con
ciencia como civilización se vuelve cada vez

más digital, más colectiva. Como cuando
el replicante Roy Batty salva a Rick Deckart
(Harrison Ford) de caer al vacío en una de
las escenas más famosas de Blade Runner, lo
hace porque entiende la necesidad de que
la vida se conserve, porque la vida, ya sea
biológica o digital, significa la permanencia
y transmisión de la información como centro
de nuestra existencia.
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Electores
defínieron la
fuerza de los
partidos

Una vez realizado el proceso elec
toral 2021, oelecciónintermedia,
los actores políticos de todas las
filiaciones han decidido decla

rarse triunfadores. Cada uno de los partidos
visibiliza los resultados de la elección del 6

de junio de acuerdo a sus proyectos.
Finalizados los cómputos distritales, se

confirma que los tres partidos que en octubre
de 2020 obtuvieron su registro, no alcan
zaron el tres por ciento de la votación. Y sí,
los votantes no permitieron que siguieran
participando los partidos: Redes Sociales
Progresistas (RSP), que apenaslogró 1.83%
de la votación; Fuerza por México (FM) al
canzó 2.57% de votos y Partido Encuentro
Solidario (PES) tuvo 2.85% en el cómputo
distrital. Y que representaron un costo muy
alto 592.4millones de pesos
Las autoridades electorales, han aplicado

con rigor las leyes electorales y la participa
ción ciudadana ha reafirmado la confianza
y la importancia del INE para alcanzar un
sistema democrático sólido.

Una vez que se cerró el conteo de votos, y
que se empiezan a tener números reales se

van aclarando los avances y las pérdidas de
cada uno de los partidos políticos que partici
paron en el más grande proceso electoral de
nuestro país. Por eso, de los siete que mantie
nen su registro, sí destaca el crecimiento del
Partido Verde.

El INE cumplió a cabalidad la organiza
ción y ejecución del proceso electoral más
grande de la historia de México, en donde
se disputaron 20 mil 417 cargos de elección
popular.
Lo que sigue para la autoridad electoral,

es asegurar el Estado de Derecho en la vida
democrática. Y señalamos que el Partido
Verde Ecologista de México tuvo un creci
miento en votos tres veces superior al de la
elección de 2018, sin embargo, la participa
ción de 95 personajes públicos que en plena
veda realizaron promocionales en redes
sociales de ese instituto político debe ser
sancionado, ya que m
El trabajo post electoral del INE sigue. Y

no son cosas fáciles, uno de los pendientes es
como utilizaron los partidos el dinero en las
campañas y la inclusión de dinero ilícito. La
macro elección 2021 está en la etapa final y
probablemente nos depare más sorpresas.

Por ello, el reconocimiento de la sociedad
para el INE es contundente.
SUSURROS

1. El pleno de la SCJN ya tiene desde ayer,
como lo anunció el Ministro presidente Ar
turo Zaldívar Lelo de Larrea la propuesta de
Consulta extraordinaria para que sus pares
definan si se amplía por dos años su gestión
de acuerdo al transitorio 13 que aprobó el
Congreso, como Presidente de la Corte.
2. El organismo NYCE que lleva Carlos

Pérez, festeja los siete años con su filial NYCE
Colombia con sede en la capital de este país,
misma que se ha distinguido por brindar
servicios como la certificación de producto
conforme a los reglamentos técnicos colom
bianos, y de sistemas de gestión, basados
en estándares ISO/IEC; además de contar
con un laboratorio de pruebas para ofrecer
soluciones de servicio integral para las in
dustrias de iluminación y productos eléctri
cos. No cabe duda que ante la pandemia del
Covid19 será un aliado para la reactivación
de sectores como el manufacturero.

LHbDiniondU#resadRpi HBcolumni'SHs sSÉ
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Alito logra unir al PRI, pero en su contra

Al interior del Partido Revolucionario

Institucional (PRI) priva el desánimo,
pero sobre todo la molestia contra su
dirigente nacional, Alej andró Moreno

Cárdenas, pues, aunque se empeña en decir lo
contrario, el resultado obtenido por el partido
en las recientes elecciones federales no fue nada
favorable.

Yes que, a pesar de que en la próxima legis
latura el Revolucionario Institucional tendrá

algunos asientos más que en la actual; donde
no sintió lo duro sino lo tupido fue en la reno
vación de las 15 gubernaturas que estuvieron
en juego, pues no ganó ningunay, al contrario,
perdió ocho: Sinaloa, Tlaxcala, Sonora, Co
lima, Zacatecas, Guerrero, San Luis Potosí y
Campeche, la tierra natal de. Alito \ es decir, de
los 12 estados en los que era Gobierno, solo se
queda con cuatro.
Esta catástrofe electoral, como la han llamado

algunos priistas históricos, ya ha provocado un
reclamo airado sobre las razones que llevaron a
Alejandro Moreno a dejar sin recursos econó
micos a los diferentes aspirantes a un cargo de
elección popular... "mientras Alito se paseaba
por el país en aviones pagados con las prerroga
tivas, las campañas languidecían de inanición,
sin el apoyo de un CEN omiso y ausente", dice
el exgobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, en una
carta dirigida a los priistas del país.
En otro párrafo de la misiva, se lee: "Los priis

tas de verdad exigimos la renuncia inmediata
de Alej andró Moreno y de todo el CEN, para dar
paso a una nueva dirigencia que, ahora sí, sea
electa democráticamente para comenzar de
nuevo la reconstrucción del partido, y quienes
resultaron electos ante el Congreso de la Unión,
deben exigir desde ahora que el liderazgo de la
fracción en la cámara se determine igualmente
en forma democrática" esto ante versiones de

que el campechano se perfila como la cabeza del
grupo parlamentario.
Los ánimos al interior del otrora partido he

gemónico están más que caldeados, por lo que
nos dicen, no se descarta que la presión contra
Alejandro Moreno se vaya incrementando con
forme pasen los días, hasta obligarlo a dejar el
cargo.
¿Cederá ante las exigencias y presentará su

renuncia?
Ya lo veremos.

COOPERACIÓN ENTRE SEGOB Y LA UIF
La Secretaría de Gobernación (Segob) que enca
beza Olga Sánchez Cordero, firmó un convenio
de colaboración con la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), de Santiago Nieto, para el
intercambio de información, a fin de prevenir y
combatir posibles actos de corrupción vincula
dos con juegos con apuestas y sorteos; iglesias,
agrupaciones, asociaciones religiosas y culto
público con respecto al registro constitutivo; así
como control, verificación y revisión migratoria
de la subsecretaría de Derechos Humanos Po

blación y Migración.

NACEELFFRS
El día de mañana se hará oficial la creación del
Frente Ferrocarrilero de Reconstrucción Sindi

cal, cuya finalidad es promover la democratiza
ción sindical de los trabajadores de este gremio a
nivel nacional, así como denunciarlas múltiples
anomalías e irregularidades en que haincurrido
Víctor Flores Morales, durante los 25 años que
tiene al frente de la dirigencia.

L!S3SS¡n¡onSiexpr®tlii13íriS®BS^Btstí^on
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Atender
a la vejez
El interés por el bienestar, salud y una vida

digna y sin violencia para los adultos ma
yores va en aumento. Los 16 meses que
llevamos de pandemia y contingencia sa

nitaria han dejado cambios sustanciales en nuestra
forma de interactuar con otros integrantes de la
familia.

El primer efecto de las medidas para contener la
propagación del coronavirus se sintió al interior de las
familias, que tuvieron que ajustar sus hábitos, la diná
mica e incluso la forma como se distribuían dentro del

espacio en el hogar.
Al ser los adultos mayores uno de los grupos de

mayor vulnerabilidad, dadas las repercusiones en la
salud en caso de contagio del Covid19, fueronlos que
enfrentaron el confinamiento.
Muchas y muchos tuvieron que modificar su resi

dencia habitual e ir a compartir espacio con hijas e
hijos, en una dinámica que implicó transformaciones,
pero que también ayudó a visibilizar la problemática
de este grupo etario.
Durante la pandemia, las situaciones de estrés,

ansiedad o depresión se acentuaron; la salud mental
cobró importancia y también se revelaron violencias
que antes quedaban detrás de las cuatro paredes de lo
privado. Entre esas violencias están las que padecen
los adultos mayores.
De acuerdo con los datos del Consejo Ciudadano

para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México,
los familiares de esas víctimas incrementaron su par

ticipación en el porcentaje de reportes por maltrato o
abandono.

Los indicadores de este año apuntan a un incre
mento del 11.5% en las denuncias realizadas por
familiares, en comparación con 2020. El 42% de las
denuncias provienen de hijas o hijos, nietos, sobrinos,
hermanos y otros integrantes de la familia. El 23%
viene de conocidos, vecinos o amistades.
Las cifras revelan la preocupación por el bienestar

de los viejos y un avance sustancial en la cultura de
la denuncia, que ha permitido activar y acercar a
ellos los circuitos de atención necesarios para que
su calidad de vida mejore y esté libre de violencia de
todo tipo.
Tenemos por delante una nueva realidad que reavi

va la esperanza. Estamos en la mayoría de las entida
des en Semáforo Epidemiológico Verde, con adultos
mayores vacunados y una reactivación económica
que avanza.
En la Ciudad de México, incluso, la jefa de Gobier

no, Claudia Sheinbaum, comentó que yano hay impe
dimento para que este sector de lapoblaciónregrese a
sus actividades laborales, como la de empacadoras y
empacadores entiendas de autoservicio.
Este martes, que se celebra el Día Mundial de Toma

de Conciencia del Abuso y Maltrato en la Vejez llega
mos con una realidad en claro: ellos representan 12%
de la población total y sus necesidades tienen mayor
visibilidad y atención.

Fecha: 15/06/2021
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El interior de la 4T arden las ven
ganzas.
Vea usted:

Aquí dimos cuenta de cómo Pa
lacio Nacional ha decidido arropar a Clau
dia Sheinbaum tras el colapso de la Línea
12, con saldo de 26 muertos y al menos 80
heridos.

Pero también mencionamos, y en el ser
món de la montaña se corroboró ayer, no hay
la intención de prescindir del canciller Mar
celo Ebrard.

Ergo, el peritaje se enfocará a castigar se
gundones por lo mal construido, las premu
ras, los cambios de materiales y de trenes...
por todo.
Pero se mirará al pasado para mostrar pre

tensiones de justicia aunque sean de otros
los responsables por errores de origen en la
obra y por omisiones de mantenimiento en
la obra.

También dimos cuenta de la persecución
al ex gobernador chiapaneco Manuel Velas
co y líder indiscutible del PVEM.
Líder, porque otra cosa son los dirigentes

formales.

De eso habló ayer Ricardo Monreal, jefe
del control político del Senado de la Repúbli
ca, con ya saben quién y por supuesto habrá
reacciones.

No pueden ponerse en riesgo las mayo
rías simples en el Senado, en la Cámara de
Diputados y en los Congresos estatales con
la repulsa del PVEM.

PEDRO HACES ENLALISTA

El ajuste de cuentas va hacia otras partes.
Electoralmente hay muchos responsables

y estarán visibles porque el poder les empeñó

su confianzaylauaicionaron.
Uno de ellos es Pedro Haces Barba, se

nador suplente por Morena pero creador de
Fuerza por México.
Más allá de perder su registro, traicionó

a la autodenominada 4T en varios lugares
y arrastra un pasado de violencia, riqueza y
venta de protección.
Basta asomarse a las prácticas de su Con

federación Autónoma de Trabajadores y
Empleados de México (CATEM) y sus em
presas de seguridad para conocer prácticas
y accionesbajo sospecha.
Ya están las autoridades en eso y, se supo

ne, por instrucción muy superior.
Y pensar que Andrés Manuel López

Obrador lo veía como sucesor del emporio
cetemista antes de inclinarse por Napoleón
Gómez Urrutía, Napito, heredero del caci
cazgo minero...
También está bajo revisión el papel de Ma

rio Delgado.
La militancia lo acusa de traición por ha

ber apoyado a Ricardo Gallardo, candidato
del Verde, en perjuicio de MorenayMónica
Rangel.
Pero puede defenderse: recibió la orden

de ya saben quién de hacer mensajes a favor
de Gallardo, a quien el Presidente identifica
como mafiosito.

ALCALDES VAPORMÉX1CO
1.  Si a nivel nacional la alianza Vapor Méxi
co ha acordado mantenerse unida en la Cá
mara de Diputados, en la Ciudad de México
hay noticias.
Ayer se anunció la creación de la Unión de

Alcaldías de la capital para garantizar buen
Gobierno, transparencia administrativa y
seguridad.

Columna Versión completa

Las oíMMSfiSééxptóSítiaS BHSSáSifinniMifcion
¡ ndepend ¡entes y no reflej an neeesar ¡ ámente

el 3kf|j(ig vista de 24HORAS.

Ajustes de cuentas en la 4T: Haces, Delgado, Velasco...
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Los clavos que sellarán las aspiraciones
presidenciales en Morena

El derrumbe del Metro
en la estación Olivos ha
confrontado a los dos

principales precandi
datos presidenciales que tenía el
presidente Andrés Manuel López
Obrador.
La tragedia "incidente", se

gún Claudia Sheinbaum, le pasó
la factura a Morena en la capital
del país y ha exhibido a una jefa de
Gobierno repetitivay rebasada por
los hechos.

Sheinbaum ha copiado el dis
curso de López Obrador; ella no
tiene ninguna responsabilidad y
las notas periodísticas nacionales o
foráneas, forman parte de un com
plot contra el Gobierno de la 4T.
Dicho así de bote pronto y sin

pruebas.
La publicación del reportaje

de The New York Times sobre las

causas probables que produjeron
el derrumbe, exacerbaron los áni
mos entre los grupos de Sheina
bumyMarcelo Ebrard, secretario
de Relaciones Exteriores y respon
sable de la construcción de la linea
12 del Metro.

Sin que mediara acusación pú
blica en su contra, la jefa de Go
bierno salió a declarar que ella
"no se maneja con filtraciones a la
prensa", pero no dijo que lo publi
cado por el diario estadounidense
fuera falso.

Para colmo, el presidente López

Obrador aseguró que sí hubo filtra
ción de información, en un afán de
proteger a Sheinbaum.
El efecto, sin embargo, fue el

contrario.

Las autoridades locales siguen
retrasando la entrega del peritaje
sobre las causas del accidente que
le costó la vida a 26 ciudadanos

"aspiracionistas", que viajaban del
oriente de la capital al centro para
procurarse una vida mej or.
ElJVYT concluye que la causa del

accidente fue la mala soldadura

"délospernos (clavosenlatraduc
ción al español) para sostener el
viaducto elevado".

Esta negligencia fue motivada,
según el diario, por "las prisas de
Ebrard para inaugurar la obra an
tes de que concluyera su mandato
como jefe de Gobierno delDF'.
Los mismos clavos que no fueron

soldados adecuadamente, proba
blemente servirán para sellar la
tumba de las aspiraciones presi
denciales de alguno de los dos.

• • • •

Entre los magnates mexicanos
que participaron la semana pasa
da en la reunión con el presidente
López Obrador hubo cierta mo
lestia por la presencia de Alfonso
Romo, quien dejó de ser oficial
mente el coordinador de la Ofici
na de la Presidencia desde el 2 de

diciembre del año pasado.
Romo, que no participó en la or

ganización de la reunión, estuvo
presente sin ser miembro del se
lecto grupo que integra el Conse
jo Mexicano de Negocios y sin ser
funcionario público.
O Romo sigue suspirando por el

puesto o López Obrador no tiene
otro nombre que haga de bisagra
con los hombres del dinero.

• • • •

La oficina de relaciones públicas
de la familia Jenkins de Landa en

vió a este espacio una nota para
fijar su posición respecto a la in
formación publicada aquí sobre
el conflicto legal por el patrimonio
de la Fundación Mary Street Jen
kins.

En primer lugar, señala que
la familia no está prófuga ni es
condida.

"Los integrantes de la familia
Jenkins de Landa y sus abogados
están perfectamente localizables
y participando en sus actividades
cotidianas".

Respecto de órdenes de apre
hensión en contra de la familia

Jenkins de Landa y sus aboga
dos, libradas por un juez de Pue
bla y por un juez del estado de
México, la representación de la
familia asegura que "violentan
el principio básico de cosa juz
gada, pues intentan reabrir un
tema que ya fue resuelto ante
riormente en instancias judicia
les federales.

"Todas las acusaciones que se
han estado ventilando en medios
fueron desvirtuadas hace más de
dos años, consecuentemente, des
de mayo de 2018 se exoneró defi
nitivamente a todas las personas
a las que su nota hace referencia
pues la entonces Procuraduría Ge
neral de la República determinó
que no existen delitos en la actua
ción de la familia.

"Tal determinación quedó en fir
me y es actualmente inatacable".
El litigio, sin embargo, continúa.

UsmnionMNPresadasPFife
columnistás son independientes y no reflejan

nEgesarfaSjHMpunto
le vistüie 24 HORAS.
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#POLÍTTCA CONFIDENCIALP
• Pleitos de Bartlett. Miguel Riquelme, gobernador de
Coahuila, tronó contra el director de la CFE. Derivado del
caso de los mineros muertos, Manuel Bartlett se lanzó
contra el gobierno de esa entidad. Pero la respuesta fue
durísima: "como secretario de Gobernación, se le cayó el
sistema; como director de CFE, inventa incendios para
justificar sus apagones. ¿Con qué mentira nos saldrá
mañana? #LasMentirasDeBartktt".

• Clase media... ¿individualista y sin escrúpulos morales?
En la enésima acometida del presidente Andrés Manuel
López Obrador contraía clase media que, dice, votó en
contra de la autodenominada 4T, ahora habla de una
parte que tiene esas dos características. Y eso que es la
que más paga impuestos...

• Reformas constitucionales. En el Senado esperan ya
del Ejecutivo tres iniciativas en ese terreno: para llevar
la Guardia Nacional a la Sedeña, otra en materia de
industria eléctricayunamás relativaala "rendición de
cuentas" de órganos autónomos. Habrá que estar atentos.

• Como diría el clásico "Haiga sido como haiga sido,
Morena perdió 50 diputados federales en la elección
intermedia, lo que coloca al PAN como primera fuerza
de oposición y por consiguiente apuntala a Jorge Romero
como coordinador de la bancada del PAN.

Fecha: 15/06/2021
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AI vaivén tic
las veleidades.
MAESTRO, MORENA VA POR UNA REORGA
NIZACIÓN INTERNA TRAS LOS COMICIOS.

EL GURÚ DE
LA BARRANCA mi 55 ft
E1JL'ARDO | " V
CAMACIIO ^ J
imh Íífí/ll jjitfivviiílii'ih .
cumjit.v

Un objetivo difícil, pero prioritario: el partido pasó
estos tres años con escandalosos pleitos internos, y
se esperan más con vistas a ju l io de 2U24 por la s e
lección de su candidato presidencial (ebradorista,
elaudista, monrealista, santiaguista o el que sa Iga).
El par tido en el poder obtuvo 34% de votos pa
ra diputados, por 18% del PAN y 17% del PRL
Suman 35% del FRIAN, 1% más que Morena;
los demás, 8% entre Verde yPT,y 10% MCPRD;
o sea que la oposición tiene 3% más y habrá que
nadar a contracorriente y al vaivén de las velei
dades partidistas.
Entregan constancias de mayaría a gana
dores de 12 gubernaturas y PR1 pide anula
ción en Campeche.
Alito busca que le den el triunfo a Elíseo Fer
nández, o encomendarse a San Carlos Sansores

y otros patronos priístas para que le ablanden el
corazón a Layday no lo encarcele ni le decomise
sus robos {digo bienes).
El semanario Desde la Fe, de la Arquidiócesis,
cita que las elecciones dejan un escenario muy
complejo yes tiempo de trabajar en unidad.
Después de que Desde la Fe...a manera de me
terse en loque no le importa, promovió antes del
domingo fi la unión en favor de Va por México
Corrupto y en contra de Morena.
Naftali Bennett sustituye a Netanyahu co
mo primer ministro y en dos años asumirá
el cargo Yair Lapid.
Lo que no pudieron el pueblo ísraelí ni el palestino,
y mucho menos la ONU y la OEA, lo lograron otros
políticos ávidos de poder (con aprobación de Eiderf):
detener los crímenes del genocida Benjamín. Ojalá
que el remedio no resulte peor que la enfermedad.

Un objetivo difícil, pero prioritario: el partido pasó
estos tres años con escandalosos pleitos internos, y
se esperan más con vistas a ju l io de 2U24 por la s e
lección de su candidato presidencial (ebradorista,
elaudista, monrealista, santiaguista o el que sa Iga).
El par tido en el poder obtuvo 34% de votos pa
ra diputados, por 18% del PAN y 17% del PRL
Suman 35% del FRIAN, 1% más que Morena;
los demás, 8% entre Verde yPT,y 10% MCPRD;
o sea que la oposición tiene 3% más y habrá que
nadar a contracorriente y al vaivén de las velei
dades partidistas.
Entregan constancias de mayaría a gana
dores de 12 gubernaturas y PR1 pide anula
ción en Campeche.
Alito busca que le den el triunfo a Elíseo Fer
nández, o encomendarse a San Carlos Sansores
y otros patronos priístas para que le ablanden el
corazón a Layday no lo encarcele ni le decomise
sus robos {digo bienes).
El semanario Desde la Fe, de la Arquidiócesis,
cita que las elecciones dejan un escenario muy
complejo yes tiempo de trabajar en unidad.
Después de que Desde la Fe...a manera de me
terse en loque no le importa, promovió antes del
domingo fi la unión en favor de Va por México
Corrupto y en contra de Morena.
Naftali Bennett sustituye a Netanyahu co
mo primer ministro y en dos años asumirá
el cargo Yair Lapid.
Lo que no pudieron el pueblo ísraelí ni el palestino,
y mucho menos la ONU y la OEA, lo lograron otros
políticos ávidos de poder (con aprobación de Eiderf):
detener los crímenes del genocida Benjamín. Ojalá
que el remedio no resulte peor que la enfermedad.

Fecha: 15/06/2021

Página: 11

Area cm2: 164

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 8,944

Página 3 de 8



Regulando lodo
CIENTOS DE USUARIOS ACEPTAN

LAS POLÍTICAS Y CLAUSULAS

Solo faltaba que '"alguien" lanzara la bri
llante idea de regular las "redes sociales"
para que todo el país comenzara con es
peculaciones absurdas al respecto de la
censura que podría convertirse en toda
una realidad en unos cuantos años más

no por las propuestas que lance cual
quier partido político en época electoral.

Es interesante darme cuenta que aho
ra cu siquier tema que involucre a la políti
ca y redes sociales es digna de análisis por
diversos líderes de opinión que se vuelan la
cabeza pensando que "Venezuela" pronto
llegará a México y que la censura es culpa
de Andrés Manuel López Obrador.

Cientos de usuarios todos los días acep
tan las políticas y clausulas estipuladas
dentro de cada una de las redes soeialesy
constantemente se enfrentan con la cen

sura sin necesidad de una propuesta gu
bernamental que "sirva" para regularlas

gracias que la "censura" como tal, en diver
sas redes sociales; es el pan de cada día.

Las estupideces que puede arrojar Ri
cardo Monreal sobre una posible regu
lación hablan perfectamente bien de lo
retrógrada que pueden ser nuestras le
yes; una semana podemos estar hablando
del uso recreativo de la mariguana, otro
día sobre la regulación de las redes y al si
guiente evidenciarlo paupérri tno del sé te
ma acusatorio penal de nuestro país.

Me pregunto que estarán pensando los
CEO de Facebook o Twitter mientras se

ríen a carcajadas de las "mamadas " que se
inventan diversos personajes de la política
para llamar la atención sin razón aparente.

Tal parece que todos han aprendido la
formula de Samuel García para conqu istar
las redes sociales con "estupideces" dignas
de un meme que circule durante décadas
sin perder relevancia tal como lo es el can
didato de Movimiento Ciudadano.

¿En verdad hay personas que creen
que la regulación de las redes sociales
es posible gracias a la propuesta de un
"loco" que no tiene una mejor ocupa
ción que llamar la atención?

Reitero, las redes socialesya están sien
do reguladas desde hace muchísimos años
por diversos gobiernos, vetando conteni
do, borrando material sensible, censuran
do por cua lquier cosa sin razón aparente y
solo me faltaba que algunos crean la osadía
de Ricardo Monreal que ahora quiere me
terle un freno a mil Iones de usuarios.
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Aeroméxico

de mal en peor
ALGUNOS DE SUS PERSONAJES SON

SOBERBIOS E INTRATABLES

Por más que la compañía nacional de ae
ronáutica ha contado con el respaldo de
usuarios, las malas decisiones de los di
rectivos desembocan en una lamentable

derrotaen perjuicio de susconsumídores.
Todas las empresas importantes, in

cluyendo Aeroméxico, sufrieron loa efec
tos de la pandemia, así, la peor parte se la
llevan los modestos trabajadores^ donde
los despidos fueron la consta nte.
Nada es más importante para una or

ganización que presta servicio al público,

que tratar bien al cliente, pero esta tesis
no aplica para Aeroméxico, por el contra
no, de inicio, comunicarse con un opera
dor telefónico es una proeza; después de
esperar dos horas, un empleado malhu
morado atiende la llamada y la respuesta a
cualquier petición que se le formule siem
pre es: NO, NO y NO, sin parara reflexio
nar o expresar una palabra de aliento.

Algo que constituye una verdadera pi
cardía por parte de Aeroméxico, es, en u n
viaje cancelado por la aerolínea, lejos de
reintegrar el dinero, otorgan un voucher
electrónico, que supuestamente pue
de ser eanjeado para otrosvuelos, pero
bajo las estrictas y casi imposibles con
diciones que el propio Aeroméxico impo
ne, donde por la premura de expiración,
que implica perder su dinero, le obligan
a comprar boletos para lugares donde no
desea acud ir. Esto en cualqu ier par te del
mundo es un robo. Algunos funcionarios
de Aeroméxico son dignos de aplauso,
pero otros son soberbióse intratables, tal
es el caso de José Zapata,Vicepresidente
deVentas Nacionales, quien ni por aso
mo contesta el teléfono.

VALOR CIVIL

mi ardo
LOPEZ
BLTWCOLRT
iJIii" llnimr.rn.v
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Presidencia en juego

El trágico accidente de la estación Olivo
de la línea 12 del Metro, aceleró el arranque
de la carrera presidencial del 2024, Lupita.
Qué lamentable Chabelita, que el

accidente donde perdieron la vida 26
pasajeros del Metro desde el principio fue
y ha sido motivo de conflictos políticos.
Pues ahora más con el reportaje que

publicó el periódico gringo New York
Times, donde señala que se encontraron
graves fallas en la construcción que
pudieron ser la causa del derrumbe.
Lupita.
Tiene razón Chabelita, el reportaje

del periódico gringo, beneficia aun grupo
político y a otro lo pone en evidencia.
Así es Lupita, los afectados sospechan

que alguien de los contrarios filtró

información al periódico y los otros dicen
que no es su estilo filtrar información,
ambos grupos con aspiraciones
presidenciales.
Mmm Chabelita, decía mi abuela y con

mucha razón, que entre muía y muía, solo
las patadas se oyen.
Lupita, quien aprovechó este

enfrentamiento fue Ricardo Monreal,
líder de los senadores de Morena, que en
una entrevista dijo que estar pensando en
este momento en la sucesión presidencial,
es un suicidio político, pero que él no
descarta participar.
Ricardo Monreal ha cambiado muchas

veces de camiseta Chabelita, inició su
carrera política en 1975 en el PRJ, luego
brincó al PRD. después fue diputado por
el PT, también lo fue por MC, actualmente
es senador por Monena, así es que seguro
estará en la boleta electoral del 2024.

Querida comadrita. aunque le
quedan dos años y medio a la actual
administración, la carrera presidencial
ya inició y como siempre, con fuertes
golpes bajos y certeros entre quienes se
sienten con posibilidades de ocupar la silla
presidencial, así juegan los políticos de
este país.
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Es curioso que, en 1981!, tomaba posesión el
preside nte Miguel de la Madrid y como hoy, pero
de ese año, en la celebración del Mundiid de Fútbol
con sede en Es paña, ocurrió 1 a derrota más grande
en la historia del soccer,pues El Salvador perdió ante
Hungría, 110.
Será que dicho partido, habrá influido en Jorge

de la Vega Domínguez presidente en ese entonces
del PRI, y ahí diera inicio la hecatombe en ei partido
tricolor que hoy carga Alejandro Moreno, pues
es vox póp uli, más de una tribu prüsta ha pedido su
renuncia ante los anodinos resultados electorales.

Lo peor lie todo resulta ser que el PRI, no entiende
que no entiende, pues con sus acciones de pedantería
(perfectamente descritas en "el Perfil del Hombre" de
Samuel Ramos) lo único que hace es hundirse más.
Pues no hay me jor ejemplo que el de Rnbensito

Moreiray Carolina Vig^ano. matrimonio que
formará parte de la próxima legislatura, no cabe duda
que, en el PRI, todo q ueda en familia.
A su vez, como omitir también al gobernador de

Hidalgo. Omarsito Fayad, priístade hueso colorado,

quien para no perderla vieja costumbre del estilo
Peña Nietista está casado con Victoria Ruffo

Sin embargo, lo importante yace en que resul ta
surrealista, como al experto en temas de seguridad y
antiguo presidente de dicha comisión en el Senado, su
equipo de inteligencia no le previniera del lamentable
caso de Beatriz Hernández, médica asesinada por
la policía. E n razón de lo anterior, no cabe duda que
el presidente Andrés Manuel López Obradora
empezó a calentar molores para el 24, y empezar a
golear a sus con trincan tes. Pues desde su mañanera,
el tabasqueño felicitó a Layda Sansores por su
triunfo en Campeche y dejó escapar un nombre que
podría entrar a 1 a compe tencia para sucederlo en la
presidencia Tratándose, en esta ocasión de la actual
secretaria de economía. Tari ana Clouthier.

¿H ab rá llegado la hora que la silla del águila sea
ocupada por una mujer?
POSTIT Este tecleador expresa su sincera y
afectuosa felicitación, con motivo del cumpleaños de
Don Miguel Cantón Zetina.
¡Enhorabuena! Joyeuxanníversaire.
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¡Por fin! La Fiscalía General de Justicia

chilanga se decidió a actuar y ya inició el
proceso de extinción de dominio de los
departamentos q ue se encuentran en la
vecindad donde presuntamente fueron
hechos cachitos los niños mazahuas Alan

y Héctor, halladas descuartizados en
octubre de 2020.

Tuvieron que pasar más de 7 meses,
desde aquel 5 de noviembre de 2020,
cuando en el tercer piso de un predio
ubicado en la calle de Cuba, personal
ministerial y policial ejecutó una orden
de cateo y halló rastros de sangre de los
dos morros asesinados, también hallaron
un guato de bolsas de mota, lo que pudo
dejar ver que el bestial asesinato de los
chamacos fue por líos de drogas y lina
venganza de miembros del grupo criminal
emanado del corazón de Te pito.
El febrero de este año la lira también

allanó, con orden de un Juez, seis

cuartuchos más, donde halló coca y
Juanita, además de algunos rastros que
indicaban que ahi estuvieron Jos morrales
Alan Yahir, de 12 años y Héctor E fraín,
de 14, aquíenes levantaron en octubre de
2020, tras salir de dar gracias a San Juditas
Tadeo en la Iglesia de San Hipólito.
Según la Fiscalía de Chilangolandia,

los chavos fueron asesinados y
desmembrados dentro de la vecindad

antes mencionada en la que operaba La
Unión Tepiío.
Ojalá y esto sea el comienzo de una

serie de acciones de las autoridades en las

que de verdad, se expropien las guaridas
de los grupos deíincuenciales, donde se
maquinan verdaderas historias de terror
y espanto. Sino de nada servirá que le den
el apañón a tanto narquillo, si lo único que
hacen es llenar las cárceles de batos de

poca monta, mientras los meros buenos
andan en las narizotas de la chota.
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PT ASOCIACION PARLAMENTARIA
Parece que el camino del PT en la Segunda
Legislatura del Congreso de la Ciudad será muy
similar al cíe Encuentro Social en ía presente

de acuerdo a jos números de ese partido
, úniam^teJe daría jBra

como Asotiadón.fóriamen^ia. De
acuerdo a la Ley Orgánica del Legislativo local
está figura se puede integrar con diputadas y
diputados de diferentes partidos políticos, o sin
partido, siempre que la suma mínima de sus
integrantes sea cíe dos, habrá que revisar quien
le prest a para completar.

PENDIENTES PARA MAURICIO
TABE
•Cuentan que, entre los muchos pendientes
flue deberá .re\isarMauri
asuma el gobierno de ja alcaldía .Miguel
Hidalgo está.elpago delicenciaspor publicidad
exterior. Por ejemplo, cuentan que d rezago
de las cuotas en casos como el de las valias en
vialidades primarias y secundarias es hasta
del 90 por ciento; por lo que empresas como
PÍibiicidad Rentable, de Ricardo Escoto, y
Valias y Gigantografias de México, cíe Mariano
Meiéndez, tendrán que ponerse ai día con
los pendien t es que no cubrieron en la actual
administración morenista.
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IMPUGNACION VERDE
•Nps dicen queen.donde ja preparanun
recursoi de.impugnadóii.es.en el fórtido Verde
.^i^ital inoi3_?a .calleja .c^^dato.^ Distótol5
de |ztaoilco, Elizabeth Mateos resultó con el
mejor porcentaje de la denominada lista B de
las diputaciones píurinomi nales del partido
del tucán, a pesar de ello, ei ÍECM decidió darle
ese asiento en el Congreso a un hombre, con
lo que desde la perspectiva de Ía candida La
se incumple con Ía paridad de género en ía
integración de la lista de Representación
Proporcional.. El asunto debera ser atenido en
primera instancia del. Tribunal.H..ectoraj ^caly
en su caso ai íéderal.

APRUEBAN AUDITORÍAS
•La;.Cqmisión de:.Rendción de Cuentes y
Vigilancia de ía Auditoria Superior cíe la CDMX,
del Congreso de ía Ciudad, aprobó el Programa
General de Auditoria del ejercicio fiscal
2020. El PGAseint^^^r
de ías cuales, Í48 se practicaran al Poder
Ejecutivo, 38 corresponden a dependencias,
47 a órganos político administrativos, 18 a
óiganos.desconcentradosy:45a_ entidades;
i?.?. prestantes sepracticarán.a:los Fbderes
LeEisiatiyo I^tónomos.
Con.eilo.el reciénnombrado Auditor Superior
Edwin. riará irücioprimer proceso
de revisión cíe Ía Cuenta Púbiica. Ya veremos los
resultados.
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Tiraditos
RACIEL CRUZ, BAJO LA LUPA
•La Fiscalía .General de Ju
Estado de..México^ deAlejandro Gó
Sánchez, ya..puso¡Ja.mira en el m
rriorexiisla Ra cíe 1Pérez Cru z, a cixliieri le
ievariLólainyesLigacióriNU
SPO.ZioZ/^ ..^tre_otras co_sas,__
P.PÍJ? ..P.P.l.émica"Íici_yción_No;_M
LPN:0082019afavor^
SoluLionsSAdeC^
ligada a Luis Monta
Sofom...Lumo..Financiera deí^
de_ Cy^con ..quiense"hAbría_simulado_
yn.pi'pceso .abierto¡para .un_contrato_
demás de 4^
elarreridamieriLoá
Ambas empresas presentan
coincidencias, ..desde..el_outourcing__que.
contratan para sus emplead
B.Hscrviciosintcgralcs),osus
Yhasta. representantesi legales. La cosa n
piriLabienparaelAlcalded^
ESTRENA UAM RECTOR

Doctor.José[.Antonio de los_R^
Hcrcdiacsclnucvorc
Universidad Autónoma Metropolitana
(UAMÍpara^periodo 2021^2025^
íipínbradoporlaJuriLa
.esta casa de estudios; en. sustitución_del__
doctor Eduardo..Peñalosa Ca^
concluirásugestión el.próximo_3 de julio._
1.1. nuevo¡rectorselia ..desempeñado en
lamisma..insütución en dive^
como ..Secretario. General__vivió_junt
ajuninos
de magnitud peurrido en 2.Q
que. dejó¡.numerosas|.pérdidas_ material^
y afectaciones que impactaron en el
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desarrollo: académico .y. científico_de_la__
UAM. También vivió la huelga más larga de
la'ÜÁML

DEFIENDE OSORIO CHONG CONFIANZA
DADA AL PRI
•El coordinador.del..PRLen.el Senado.
de la. RepúWica.!Angel Osorio
Chong? rccha7Ó c alianza con
Morena^ como lo[.planteó^. hace unos días
elpresideriLeAndrés
Qb?'! dor, p a ra s a car a d el a n L e algunas
iniciativas...que.envíe.a.Í..Íegisíaüyo. "Por
supuesto^ confianza que
se. le dio al PRI, dela recuperación del PRI
enlofederalj fue ..porque seya en aÜanza
yenLonceseiPRInode
acuerdo nacional^ es un a histórico,
.Queco sLórnuchoL raba jo'^arimió.
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Con los resultados de la pasada
elección se da el banderazo de:

salida para las y los aspirantes
a suceder a la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum. Los
tres aspirantes más fuertes
son Clara Brugada, alcaldesa

de Iztapalapa; Adrián Rubalcava, alcalde de
Cuajimalpa; y Santiago Taboada, alcalde de
Benito Juárez.
En Morena venía construyéndose un es

cenario muy competido: El candidato del
poniente de la ciudad, Víctor Hugo Romo;
la candidata del corredor central, Dolores
Padierna; y la candidata del oriente, Clara
Brugada.
Pero la pasada elección dinamitó las as

piraciones del dos veces alcalde de Miguel
Hidalgo, Víctor Romo y de la aspirante a
gobernar la alcaldía Cuauhtémoc, Dolores
Padierna. Sin embargo, esto puede cambiar,
Romo será rescatado por Claudia Shein
baum y ocupará un buen espacio dentro de
su gobierno.
El caso de Dolores Padierna es diferente,

seguirá siendo una mujer con gran influencia
dentro y fuera de Morena, siempre de la mano
de su esposo René Bej araño; pero con el golpe

electoral que sufrieron; en toda la ciudad no
serán protagonistas en la sucesión capitalina.

En cambio, Clara Brugada es la triunfadora
en la CDMX. Los resultados son claros, es la
candidata de Morena con el mayor porcentaje
de votación, solo por debajo de Cuajimalpa y
Benito Juárez, pero con la mayor cantidad de
votos de toda la ciudad.

El buen gobierno realizado, en el que ha
priorizado el mejoramiento del entorno urba
no, generando un ambiente de progreso que
ha conquistado a una parte importante de la
clase media de Iztapalapa, la colocan como
la virtual aspirante de Morena en la capital.
Aún falta mucho y no va a ser, un paseo

dominical. Debe trabajar en varias vertientes,
para llegar fortalecida al proceso interno de
su partido, pero, sobre todo, para ganarle al
candidato que elija la alianza opositora que,
por los resultados obtenidos, querrá repetir
la estrategia.
Algunos de los puntos que Clara debe, aten

der son los siguientes:
1) Continuar con un gobierno con enfo

que social, pero priorizando el rescate de la

imagen urbana. 2) Con él apoyo de la jefa de
Gobierno y del Congreso de la CDMX, debe
impulsar un programa contundente para
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combatir la taita de agua. 3) Aliarse con las
organizaciones sociales de la ciudad. No debe
olvidar sus orígenes populares.
4) Ser un punto de convergencia para los

equipos de Morena que perdieron la elec
ción en las diferentes alcaldías, es tiempo
de apoyar. 5) Sin perder su estilo tradicional
mexicano, debe presentarse ante el resto de la
ciudad con una imagen más ejecutiva, fresca
e innovadora. Tiene que ir por el voto de la
clase media.

6) Incluir a todos los equipos de Morena,
sin soberbia ni sectarismos excluyentes. 7)
Continuar leal y cercana al presidente Andrés
Manuel López Obrador y a la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, pero con una imagen
libre e independiente.

Solo así será la abanderada de Morena y
resistirá cualquier intento cupular de imponer
al senador Ricardo Monreal, como premio de
consolación cuando quede eliminado de la
carrera presidencial. Pero esa es otra historia.

ENTRE GITANOS.
1) Mario Delgado posicionó a Morena en 11
estados del país. Le funcionó negociar con
algunos gobernadores salientes. El costo fue
interno, por la exclusión de grupos morenistas
de las candidaturas. En la CDMX fue al revés,
los que estuvieron sumando sin distinción,
fueron los aliancistas del PAN, PRI y PRD. Por
eso en Morena CDMX se habla de traiciones,
aunque la mayoría fueron motivadas por las
exclusiones.

2) Desde la campaña fue muy notoria la
danza de los millones, la guerra sucia, la com
pra de lealtades y de votos. El INE, de Lorenzo
Córdova; la FGJCDMX, de Ernestina Godoy;
la FEDE (antes FEPADE), de Oitiz Pinchetti; y
la Unidad de Inteligencia Financiera, de San
tiago Nieto, deberían de haber actuado con
celeridad para detener en seco estas prácticas
negativas. No lo hicieron. Sin embargo, en bre
ve habrá sanciones. Como dice el dicho, más
vale tarde que nunca, la impunidad no debe
llegar al 2024.
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Antes, durante y después de las elec
ciones concurrentes de junio pa
sado, las más grandes y complejas
de la historia de México, el INE ha
estado y está preparando y organi
zando, al mismo tiempo, la primera
Consulta Popular nacional de este

país, cuyo trámite'fue iniciado en septiembre de.2020
por el Presidente López Obrador. §u momento culmi
nante, naturalmente, será la jomada de consulta, en
48 días, el domingo T de agosto.

La Consulta Popular (CP) es un ejercicio de demo
cracia directa en el quese recaba.sin intermediación
alguna, la opinión ciudadana sobre asuntos de tras
cendencia nacional o regional. La institución ingresó
a nuestra Constitución el 9 de agosto de, 2012, en el
artículo 35, fracción ¥111, y su ley reglamentaria fue
promulgada el 14 de marzo de 2014.
Con todo y la negativa formal de Hacienda a

proveer el INE de presupuesto adicional solicitado
oportunamente y a pesar de la sentencia adversa (y
desinformada) de laSuprema Corte de hace unos días
precisamente en ese tema, el instituto ni ha dudado
ni se ha detenido.

Su Consejo General ha adoptado diversas medidas
y acciones para garantizar la celebración adecuada,
oportuna y organizada de este ejercicio democrá
tico. Por ejemplo, en abril aprobó el Plan Integral y
Calendario de la CP 2021 y los Lineamientos para la
organización de la propia CP. En mayo, el Programa

de operación del sistema de información sobre el
desairollo de la consulta; el Programa de integración
y capacitación de las mesas receptoras de la opinión
ciudadana (casillas); el diseño y la impresión de la
documentación y los materiales, y el líquido indeleble
que se utilizará para impregnar el dedo pulgar dere
cho de quienes participen.
También en mayo, aprobó extender, hasta el Y

de agosto, la vigencia de las credenciales para votar
"2019" y "2020" que no han sido renovadas; recibió el
Primor informe; parcial del avancé del Plan integral
y Calendario, ya referidos; y aprobó el Programa de
integración y capacitación del funcionariado de las
mesas receptoras.

Este mes de junio aprobó, el diseño y la impre
sión de la papeleta, la plantilla braille y el sello de
la papeleta para la CP, así como algunos ajustes a los
lineamientos para la organización del ejercicio, pro
vocados precisamente por la escasez presupuestal. El
día de ayer, la Comisión de Capacitación y Organiza
ción aprobó el procedimiento para la conformación
de las unidades territoriales de la consulta popular,
equivalente a las secciones electorales en elecciones
federales y lócate.

Habrá Consulta Popular, aunque muy disminuida,
por razones ajenas al INE, pero habrá. Saldrá bien
porque la organiza el INE, que aun no ha aprendido
a fallaren el cumplimiento desús atribuciones.\a lo
vimos hace unos días; lo veremos de nuevoon agosto.
Quien lo dude, no entiende que no entiende.
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